
Подмосковье 
затоварилось 
жильем
Новостройки  
плохо продаются

Московская область, самый 
крупный в стране рынок жилищ-
ного строительства, заметно 
снизила объемы продаж квартир 
в новостройках. По некоторым 
объектам спад достиг 20–30%. 
Причина не только в сокраще-
нии доходов населения, но так-
же в профиците предложения со 
стороны девелоперов и желании 
покупателей приобретать жилье 
на первичном рынке в Москве, 
где из-за кризиса оно стало до-
ступнее. Для строителей Подмо-
сковья такая ситуация губитель-
на, так как падение денежного 
потока может привести к оста-
новке текущих проектов.

Объемы продаж жилья на первич-
ном рынке в Подмосковье начали 
падать: по итогам 2016 года по неко-
торым проектам количество заклю-
ченных договоров долевого участия 
(ДДУ) сократилось на 10%. Об этом 
в кулуарах международной выставки 
недвижимости MIPIM в Канне сооб-
щили 

”
Ъ“ работающие в столичном 

регионе девелоперы. У коммерческо-
го директора компании «Миэль-Но-
востройки» Анны Шишкиной оцен-
ки более пессимистичные: по ее дан-
ным, сейчас в Московской области 
падение продаж в среднем на проект 
составляет 20–30% относительно пла-
нируемого денежного потока.

Рынок новостроек Подмосковья 
испытывает спад с 2014 года, под-
тверждает председатель совета ди-
ректоров компании «Бест Новострой» 
Ирина Доброхотова. По ее данным, 
если два года назад в области было 
зарегистрировано 113,2 тыс. ДДУ, то 
по итогам 2016 года — уже 83,2 тыс. 
Такие же данные приводит управля-
ющий партнер «Метриум групп» Ма-
рия Литинецкая. Согласно ее под-
счетам, если в 2014–2015 годах в Мо-
сковской агломерации на долю об-
ласти приходилось 83% зарегистри-
рованных ДДУ, а на столицу — 17%, 
то в 2016 году пропорция выглядела 
иначе: 72% и 28% соответственно.

Власти Московской области по-
ка не видят особой угрозы в сложив-
шейся ситуации.
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Кредит «Трансаэро» улетел к следствию
Неустановленных должностных лиц компании  
заподозрили в мошенничестве с займом у Альфа-банка

Как стало известно ”Ъ“, 
в отношении должност-
ных лиц авиакомпании 
«Трансаэро»  возбуждено 
уголовное дело по  факту 
хищения почти 350 млн 
руб., полученных авиа-
перевозчиком в 2013 году 
в виде кредита у  Альфа- 
банка. Впрочем, присту-
пить к следственным 
дейст виям сотрудники 
Главного  следственного 
управления ГУ МВД по 
Москве не могут уже нес-
колько месяцев. Поста-
новление о возбуждении 
уголовного дела последо-
вательно пытались отме-
нить сначала начальник 
ГСУ Наталья Агафьева, 
а затем и столичная про-
куратура. Однако суды 
встали на сторону зая-
вителя — Альфа-банка — 
и сочли расследование 
обоснованным.

По данным источников 

”
Ъ“, постановление о возбу-

ждении уголовного дела по 
ч. 4 ст. 159.1 (мошенничество 
в сфере кредитования в осо-
бо крупном размере, совер-
шенное организованной 
группой по предваритель-
ному сговору) в отношении 
«неустановленных лиц» бы-
ло подписано следователем 
ГСУ ГУ МВД по Москве 5 мая 
прошлого года. Основани-
ем стали результаты дослед-
ственной проверки, прове-
денной по заявлению пред-
ставителя Альфа-банка.

В ходе проверки выясни-
лось, что при заключении 
кредитных договоров с Аль-
фа-банком авиакомпания 
«Трансаэро» предоставляла 
кредитору «не соответствую-

щую действительности бух-
галтерскую отчетность, за-
высив стоимость наиболее 
ликвидных оборотных ак-
тивов». Так, 5 сентября 2009 
года авиакомпания, гово-
рится в материалах рассле-
дования, «используя репута-
цию крупного авиаперевоз-
чика и недостоверные све-
дения финансового состоя-
ния», подписала дополни-

тельное соглашение с бан-
ком, получив кредит почти 
на 665 млн руб. Погасить за-
долженность авиакомпания 
должна была 25 июня 2015 
года, но сделала это лишь 
частично — кредитору бы-
ло возвращено 318 млн руб. 
Остальными деньгами, гово-
рится в материалах дела, не-
установленные лица из чи-
сла руководства «Трансаэро» 
«распорядились по своему 
усмотрению».

Впрочем, приступить 
к реальному расследова-
нию этого уголовного дела 
следователь до сих пор так 
и не успел. 20 июля 2016 го-
да начальник ГСУ ГУ МВД по 

Москве Наталья Агафьева 
постановление своего под-
чиненного отменила. По 
ее мнению, уголовное дело 
по ст. 159.1 «взаимосвязано» 
с заявлением о преднаме-
ренном банкротстве (ст. 196 
УК РФ) в отношении быв-
шего руководства «Трансаэ-
ро», которое ранее уже было 
рассмотрено ГСУ СКР по Мо-
скве и, по неподтвержден-
ным данным, тогда основа-
ний для расследования не 
нашлось.

С решением руководите-
ля ГСУ заявитель — Альфа-
банк — не согласился и оспо-
рил его в суде. В ноябре 2016 
года Тверской суд Москвы от-

менил как «незаконное и не-
обоснованное» решение го-
спожи Агафьевой.

Но теперь уже в дело вме-
шалась столичная прокура-
тура. Представление на ре-
шение Тверского суда в апел-
ляционную инстанцию Мос-
горсуда направил замести-
тель прокурора Москвы Анд-
рей Ганцев. По его мнению, 
в материалах уголовного де-
ла не содержится сведений 
о том, что заемщик при за-
ключении договора и в хо-
де его исполнения имел на-
мерения совершить хище-
ние полученных денежных 
средств. Также господин Ган-
цев просил учесть, что «Тран-

саэро» являлось одним из 
крупнейших авиаперевоз-
чиков России, длительное 
время обладало репутацией 
успешного хозяйствующего 
субъекта, в том числе и в сфе-
ре кредитования. Кредит-
ный же договор, как полага-
ет заместитель прокурора, 
со стороны должника был 
составлен и подписан «в со-
ответствии с требованиями 
законодательства и уполно-
моченными лицами». В этой 
связи Андрей Ганцев счита-
ет выводы следствия о неу-
становленных лицах, участ-
вовавших в подготовке дого-
воров с целью последующе-
го завладения полученными 
деньгами, несостоятельны-
ми. А то, что «Трансаэро» не 
смогло погасить оставшуюся 
задолженность, представи-
тель надзорного ведомства 
связал «с возникшими мате-
риально-финансовыми труд-
ностями и введением внеш-
него управления» в авиаком-
пании. Претензии же Альфа-
банка к «Трансаэро», полага-
ет господин Ганцев, необхо-
димо рассматривать не в уго-
ловном, а гражданско-право-
вом порядке.

Мосгорсуд рассмотрел 
представление прокуро-
ра на днях и с его доводами 
не согласился. Суд признал, 
что для возбуждения уголов-
ного дела имелись все осно-
вания, тем более, как ука-
зывалось в заявлении пред-
ставителя Альфа-банка, «де-
нежные средства, получен-
ные 

”
Трансаэро“, были вы-

ведены на аффилирован-
ные юридические лица».
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Московские суды 
устранили препятст-
вия на пути расследо-
вания дела в отноше-
нии должностных лиц 
«Трансаэро»   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Средства госкомпаний 
спускают по ступеням
Правительство готово снизить рейтинговые 
требования к уполномоченным банкам

Как выяснил ”Ъ“, правительство пла-
нирует либерализовать требования 
к рейтингам банков, в которых могут 
размещать свои средства госкомпа-
нии. Уровень отсечения по рейтингу 
 таких банков от агентства АКРА может 
быть снижен на три ступени — с А– (RU) 
до BBB– (RU) в связи с тем, что банков 
с  более высокими рейтингами оказа-
лось недостаточно. Впрочем, пока пра-
вительство корректирует уровни рей-
тингов для своих целей, банки так и не 
поняли перспективы их практического 
применения.

О том, что ко второму чтению законо-
проекта о правилах работы банков со сред-
ствами госкомпаний, госкорпораций и фе-
деральных унитарных предприятий, име-
ющих стратегическое значение для ОПК, 
правительство планирует подготовить про-
ект постановления о требованиях к уров-
ню рейтингов таких банков, 

”
Ъ“ рассказа-

ли источники, близкие к обсуждению. По 
их словам, утвержденный на первом эта-
пе обсуждения уровень рейтинга не ни-

же А– (RU) от агентства АКРА планирует-
ся скорректировать до BBB–. «Недостаточ-
но банков смогут соответствовать рейтин-
гу А–,— пояснил вносимые изменения со-
беседник 

”
Ъ“ в правительстве.— Нужно до-

пустить к данной работе большее количе-
ство банков». 

Рейтинг А– от АКРА означает «умерен-
но высокий уровень кредитоспособности» 
с «некоторой чувствительностью к воздей-
ствию неблагоприятных перемен в коммер-
ческих, финансовых и экономических усло-
виях в России». В то же время рейтинг BBB– 
подразумевает «умеренную кредитоспособ-
ность» и «более высокую чувствительность» 
к указанным факторам. Законопроект и со-
путствующие ему постановления, по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, должны быть приня-

ты этой весной.
Основное требование к банкам—полу-

чателям госсредств — капитал не менее 
25  млрд руб., на 1 февраля 2017 года этому 
критерию соответствовал 41 банк.
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Депутатам советуют  
чаще отключаться
В Госдуме объявлен повышенный уровень  
вирусной угрозы 

В Госдуме участились случаи заражения 
рабочих компьютеров и получения злоу-
мышленниками конфиденциальной ин-
формации. У «добропорядочных пользо-
вателей» вскрывают почту с помощью 
фишинга, следует из письма главы дум-
ского управления по информационно-
технологическому обеспечению Вяче-
слава Якушева. Депутатам от «Единой 
России» и их помощникам рекомендова-
но не использовать подключенные к ин-
тернету компьютеры для обработки све-
дений, содержащих служебную тайну.

Депутатам Госдумы от «Единой России» 
и их помощникам направлены «разъясне-
ния в связи с получением фишинговых сооб-
щений с вирусами через систему электрон-
ной почты Госдумы». Письмо на имя руково-
дителя аппарата фракции Владимира Ивано-
ва подписал глава думского управления по 
информационно-технологическому обеспе-
чению Вячеслав Якушев. «В последнее время 
участились случаи вирусного заражения ра-
бочих станций пользователей в информаци-
онно-телекоммуникационной сети Госдумы 

через сообщения электронной почты, по-
лученные якобы из различных госорганов 
(в том числе Федеральной налоговой служ-
бы и некоторых других),— говорится в тек-
сте.— Электронные письма используются 
злоумышленниками для получения досту-
па к интересующей их конфиденциальной 
информации». Письмо господина Якушева 
направлено в ответ «на обращение» зампре-
да комитета по аграрным вопросам Айрата 
Хайруллина в связи с получением им «фи-
шинговых сообщений». Сам господин Хай-
руллин заверил 

”
Ъ“, что у него «100% не бы-

ло проблем»: «Кого может заинтересовать аг-
рарный комитет?» Предостережение насчет 
аккуратного подхода к почте в Госдуме было 
также размещено в думском интранете, го-
ворит один из депутатов ЛДПР, связывая это 
с «общей вирусной угрозой».

В Госдуме применяется антивирусное 
обеспечение Dr.Web, «имеющее сертифика-
ты соответствия ФСТЭК и ФСБ», говорится 
в письме господина Якушева.
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Законопроект о ремонтной реформе 
 ОСАГО прошел второе, основное, чте-
ние в Госдуме. Уже в мае пострадавшие 
при авариях по вине держателей новых 
полисов вместо выплат по ОСАГО от-
правятся в автосервис за счет страхов-
щиков. На ремонт отводится 30 дней, 
гарантия на работы составит от полуго-
да до года, при этом устанавливать по 
 ОСАГО будут исключительно новые за-
пчасти. Это, впрочем, сильно сузит сфе-
ру применения новаций — более поло-
вины автопарка РФ старше десяти лет, 
сервисы не смогут найти для них новые 
запчасти, и большинство автовладель-
цев по-прежнему будут получать выпла-
ту деньгами. 

Вчера депутаты Госдумы приняли во вто-
ром чтении законопроект, запускающий 
ремонтную реформу ОСАГО. Проект депута-
та от «Справедливой России» Михаила Еме-
льянова о приоритете ремонта над денеж-
ной выплатой был принят в первом чтении 
еще 14 декабря. Как рассказал вчера глава 
финансового комитета Анатолий Аксаков, 
представлявший проект, для его доработ-
ки была создана рабочая группа с участием 
ЦБ, Минфина, страховщиков и представи-
телей автомобилистов. В него было внесе-
но 62 поправки, 26 из них комитет поддер-
жал. «Учитывая социальное значение зако-
на, он был существенно доработан»,— рас-
сказал господин Аксаков.

В первоначальной редакции поправок 
страховщик мог по своему усмотрению вы-
бирать — платить пострадавшему или ре-
монтировать его машину в сервисе не даль-

ше 10 км от городов с населением от 500 тыс. 
человек и не дальше 200 км для меньших на-
селенных пунктов. В принятой же вчера вер-
сии ремонт применяется в большинстве слу-
чаев. Исключения оставлены только для ава-
рий с ущербом более 400 тыс. руб., получе-
ния пострадавшим инвалидности или не-
возможности отправить автомобиль в сер-
вис, находящийся в пределах 50 км от места 
жительства потерпевшего или аварии. Сер-
вис для ремонта будет выбираться потерпев-
шим — но список предоставит страховщик. 
Новым (до двух лет) автомобилям на гаран-
тии страховщик должен будет организовать 
ремонт у официального дилера, и для всех 
без исключения автомобилей ремонт дол-
жен производиться только с использовани-
ем новых запчастей. Гарантия на проведен-
ные работы должна составить шесть меся-
цев, в случае кузовного ремонта и лакокра-
сочных работ — до года, при этом на ремонт 
отводится не более 30 дней с момента предо-
ставления автомобиля в сервис.

При этом поправки предлагают обра-
щаться к страховщику, у которого куплен 
полис ОСАГО, даже при авариях, в кото-
рых участвовали более двух машин (сей-
час прямое возмещение действует толь-
ко для двух участников). Ответственность 
за некачественный ремонт лежит на стра-
ховщике — ЦБ вправе ограничивать пра-
во компаний направлять автомобили на 
ремонт в случае жалоб. За нарушение сро-
ков ремонта страховщик заплатит неустой-
ку — 0,5% суммы возмещения за каждый 
день просрочки. Предложения депутата от 
КПРФ Алексея Куринного — дать автовла-

дельцам свободу выбора сервиса, оплачи-
вать им проезд к сервису (до 10 тыс. руб.) 
и отодвинуть старт реформы на 1 января 
2018 года — большинство депутатов не 
поддержало.

Новые правила начнут действовать че-
рез 30 дней после официального опубли-
кования для договоров, заключенных по-
сле вступления закона в силу. Третье чтение 
проекта ожидается уже в эту пятницу, а се-
наторы готовятся рассмотреть поправки 22 
марта, то есть нововведения могут вступить 
в силу уже в мае. Впрочем, широкого распро-
странения реформы пока ждать не стоит. 
Как говорит президент Российского союза 
автостраховщиков Игорь Юргенс, более 50% 
автомобилей в РФ старше десяти лет — ори-
гинальных новых деталей для них нет, а зна-
чит, ремонтом по ОСАГО сможет воспользо-
ваться только треть автовладельцев. «Ряд так 
называемых экспертов говорит о том, что в 
России есть запас новых запчастей, якобы 
заводы-изготовители хранят их на складах 
десять лет,— говорит он.— Страховому со-
обществу ничего о таких складах неизвест-
но. Продажи новых автомобилей не растут, 
ряд производителей ушел из России, значит, 
нет и их деталей. Что выгоднее автовладель-
цу в этой ситуации — ждать поставки новой 
детали из-за рубежа или получить денежную 
выплату, но доплатить за износ до 38%, боль-
шой вопрос». В будущем страховщики над-
еются убедить регулятора ввести понятие 
«качественная деталь», распространив его на 
неоригинальные запчасти, что увеличит ох-
ват ремонтом автомобилей в ОСАГО. 

Татьяна Гришина

ОСАГО всех не отремонтирует
Принятая во втором чтении реформа затронет лишь треть автопарка

экономическая политика
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Демографию поддержат 
только мигранты

В ближайшем будущем компен-
сировать сокращение населения 
России сможет только приток 
мигрантов — но к такой мере могут 
оказаться не готовы ни власти, ни 
общество. Об этом в ходе одной 
из сессий «Недели российского 
бизнеса», организованной РСПП, 
заявил глава Института демографии 
Высшей школы экономики Анато-
лий Вишневский.

По его оценке, к 2025 году 
доля трудоспособного населения 
(20–64 года) снизится до 60%, 
что на 5 процентных пунктов ниже 
нынешнего показателя (65%). 
 Численность этой категории росси-
ян упадет с 94 млн до 86 млн чело-
век. Сокращение трудоспособного 
населения будет сопровождаться 
его старением — доля младшей 
группы (20–39 лет) уже давно имеет 
тенденцию к снижению. Если сей-
час она составляет 52%, то к концу 

2020-х годов даже по консерватив-
ному варианту прогноза Росстата 
снизится до 42%.

Такие изменения в структуре 
населения увеличат демографиче-
скую нагрузку на одного работаю-
щего. В 2016 году она составляла 
56 пожилых и детей на 100 трудо-
способных россиян, что немногим 
выше показателя 2011 года (мини-
мум за последние 50 лет). Однако 
к 2025 году она может возрасти 
до 71 человека на 100 работающих, 
а к 2030-му — до 76.

Изменить это соотношение 
с помощью прироста рождаемости, 
по оценке господина Вишневского, 
невозможно — в ближайшее время 
также начнется сокращение числа 
женщин репродуктивного возраста. 
К началу 2030-х годов число женщин 
в возрастах от 20 до 40 лет по срав-
нению с пиком 2010–2012 годов 
(около 40 млн) сократится на треть 
(на 7–8 млн), а естественный при-
рост населения, который был зафик-
сирован в 2013–2015 годах, по 
прогнозу Росстата может смениться 
убылью населения уже в 2017 году.

Впрочем, в 2009–2015 годах 
 население России все равно уве-
личивалось — за счет миграции 
в объеме около 300 тыс. человек 
в год. За период с 1992 по 2015 
год в целом миграционный прирост 
составил около 9 млн человек, что 
компенсировало убыль населения 
почти на две трети. Однако, чтобы 
гарантировать устойчивый прирост 
населения и в будущем, по оценке 
господина Вишневского, может 
понадобиться увеличение миграции 
до 500 тыс. человек в год — а для 
их интеграции стране необходима 
спланированная миграционная 
политика.

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА СТАРЕНИЯ ТРУДОСПОСОБНОГО 
НАСЕЛЕНИЯ В РФ   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Предложения Минфина по ненефтегазовому 
 налоговому маневру, заключающемуся в росте 
с 2019 года НДС с компенсирующим снижени-
ем ставок сборов в соцфонды, имеют основной 
задачей лишь предотвращение или сокраще-
ние доли теневых доходов в экономике, прочие 
цели считаются вторичными. Маневр рассчитан 
по принципу нейтральности для бюджетной сис-
темы в целом, его предполагается гармонизиро-
вать с программой Минэкономики до 2025 года 
по увеличению темпов экономического роста.

Представители финансового министерства про-
комментировали состояние дел по новой версии 
налогового маневра, цели и задачи этого предложе-
ния Минфина и его место в ряду других предполага-
емых реформ. Напомним, на экспертном уровне во-
прос об увеличении НДС и снижении ставок соцсбо-
ров обсуждается с лета 2016 года, с января 2017-го 
Минфин подтверждает обсуждение проекта (ранее 
он был известен как «маневр 21/21» — увеличение 
ставки НДС до 21% со снижением ставок сбора в соц-
фонды до 21%, сейчас — в версии «маневра 22/22») 
внутри ведомства и в экономическом блоке Белого 
дома. В течение последней недели министр финан-
сов Антон Силуанов подтверждал подготовку пред-
ложений по «маневру 22/22» (см. 

”
Ъ“ от 14 марта), 

впрочем, в различных версиях цели и задачи проек-
та описывались чиновниками различно. Представи-
тели соцблока Белого дома неоднократно заявляли, 
что официально не получали предложений по «не-
нефтегазовому налоговому маневру».

Представители Минфина подробно прокоммен-
тировали логику этой инициативы (часть этой ин-
формации вчера публично подтвердил замминист-
ра финансов Владимир Колычев) — по данным 

”
Ъ“, 

она должна быть представлена на уровень межве-
домственного согласования в марте, вынесена на 
обсуждение в Белом доме в апреле-мае 2017 года. Ре-
ализация инициативы призвана в первую очередь 
остановить нарастание доли неформальной оплаты 
труда в экономике, оценивающейся Минфином, ко-
торый ссылается на данные Росстата, в 0,7% в год вне 
бюджетного сектора (теневизацию операций в бюд-
жетном секторе Минфин отрицает). Выбор между ва-
риантами «22/22» и прочими был сделан исходя из 
соображений бюджетной нейтральности — впро-
чем, поскольку нейтральность достигается в доволь-
но широком спектре повышения НДС, вторым фак-
тором было предельно возможное повышение НДС 
(и предельное снижение платы в пенсионную сис-
тему — отчисления в ФОМС и ФНС предлагается со-
хранить), которое, по расчетам Минфина, не вызо-
вет появления новых институтов ухода от НДС.

По мнению Минфина, очевидно возможное дав-
ление на экономический рост ставки НДС на 4 п. п. 
будет как минимум компенсировано позитивными 
эффектами от снижения ставок оплаты труда. При 
этом финансовое ведомство не представило пока 
расчетов по экономическому эффекту реализации 
крупнейших налоговых изменений, ограничив-
шись чисто бюджетными прогнозами.

Впрочем, в ведомстве считают второстепенными 
любые эффекты, в том числе проэкспортный харак-
тер предлагаемой реформы. Минфин подтверждает 
выигрыш бюджетной сферы от снижения нагрузки 
на ФОТ как одной из целей, снижение нагрузки на 
агропром, равно как и рост нагрузки на строитель-
ный сектор. Ведомство отрицает какую-либо связь 
между вытекающей из «маневра 22/22» новой разба-
лансировки Пенсионного фонда, (подтверждая не-
обходимость увеличения федерального трансферта 
в фонд) и предложениями Минфина и ЦБ по рефор-
ме пенсионной системы: они, по крайней мере на 
этом этапе, не взаимоувязываются, Минфин не счи-
тает, что «маневр 22/22» изменяет характер дискус-
сии по будущему пенсионной системы.

Отметим, большую часть вопросов по косвенным 
влияниям предлагаемой реформы — на рынок тру-
да и изменения в отраслевой занятости, на денежно-
кредитную политику ЦБ, на отраслевую структуру 
инвестиций, на состояние региональных бюджетов 
— Минфин не обсуждает. Причина этого — «маневр 
22/22» предполагается сделать частью среднесрочно-
го плана увеличения экономического роста до 2025 
года, разрабатываемого Минэкономики до мая 2017 
года. Впрочем, пока его ранние версии не предпола-
гали, например, «налогового шока» 2019 года и воз-
можного роста инфляционных ожиданий из-за уве-
личения НДС и давления внутреннего спроса, равно 
как и некоторого курсового давления на укрепление 
рубля, неизбежного при реализации «маневра 22/22».

Дмитрий Бутрин

Минфин 
ограничился 
цифрами ставки
На дополнительные вопросы 
по росту НДС  
и снижению соцсборов 
ответит Минэкономики

Комитет по открытым рынкам 
Федеральной резервной сис-
темы (ФРС) США вчера повы-
сил ставку на 0,25 процент-
ного пункта — до 0,75–1%. 
Предыдущее увеличение 
важного для мировой эконо-
мики индикатора состоялось 
три месяца назад, в декаб-
ре 2016 года. Вчера регуля-
тор сохранил данный тогда 
прогноз о том, что в 2017 году 
ставка будет поднята трижды, 
до 1,375%. Постепенному 
ужесточению политики и по-
вышению заемной цены дол-
лара поспособствовали уве-
ренный рост занятости в США 
и приближение американской 
инфляции к целевому пока-
зателю. На российский рубль 
решение ФРС может оказать 
ограниченное влияние че-
рез возможное в перспективе 
снижение нефтяных цен.

По итогам двухдневного за-
седания Комитет по открытым 
рынкам ФРС повысил базовую 
процентную ставку, находившу-
юся в целевом диапазоне 0,5–
0,75% годовых на 0,25 процент-
ного пункта — до 0,75–1%. Это 
лишь третье повышение ставки 
за последние десять лет. Впер-
вые за этот период она была под-
нята в декабре 2015 года, второй 
раз — в декабре 2016-го.

Всего несколько недель на-
зад повышение ставки на мар-
товском заседании рассматри-
валось как не слишком вероят-
ное событие — однако в послед-
ние недели консенсус изменил-
ся. Накануне глава ФРС Джанет 
Йеллен, намекая на повышение, 
ссылалась на улучшение ситуа-
ции в экономике: уровень безра-
ботицы в США в феврале вновь 
снизился — до 4,7% (было созда-
но 235 тыс. рабочих мест, что вы-
ше среднего показателя). Дело-
вые индексы находятся на мак-
симумах, указывая на потенци-
альное ускорение роста. Инфля-
ция в США в январе ускорилась 
до 2,5% — пятилетнего максиму-

ма — с 2,1% в декабре (впрочем, 
показатель, на который ориен-
тируется ФРС, инфляция персо-
нальных расходов, остается ни-
же 2% — в январе 1,7%). Кроме то-
го, ФРС больше не испытывает 
прежнего беспокойства по пово-
ду влияния на США проблем гло-
бальной экономики — рост ВВП 
еврозоны ускорился, экономика 
Китая стабилизировалась.

Поскольку уверенность в под-
нятии ставки была почти всеоб-
щей, главным событием вчера 
стала публикация новых макро-
экономических прогнозов ФРС 
и графика следующих повыше-
ний. Перемен здесь не случи-
лось. Регулятор сохранил прогно-
зы на 2017 год: экономика США 
вырастет на 2,1%, инфляция — на 
1,9%, безработица — на 4,5%. Как 

и прежде, большинство членов 
комитета ожидают еще два по-
вышения базовой ставки в 2017 
году, до среднего уровня 1,375%.

На пресс-конференции по 
итогам заседания Джанет Йеллен 
заявила, что экономика США де-
монстрирует существенный про-
гресс в достижении двойной це-
ли регулятора — полной заня-
тости и стабильности цен. При 
этом глава Федерального резер-
ва подчеркнула, что на заседании 
практически не обсуждались ме-
ры налоговой и бюджетной по-
литики, обещанные президен-
том США Дональдом Трампом. 
Из-за этого, в частности, макроэ-
кономические прогнозы ФРС и 
остались неизменными.

Отметим, что Европа и Япо-
ния пока не готовы поддержать 
подтвержденный вчера амери-
канский курс на ужесточение по-
литики. Там ставки, похоже, еще 
не скоро вернутся к росту. На по-
следнем заседании ЕЦБ его гла-
ва Марио Драги заявил о необхо-
димости дождаться устойчивого 
роста зарплат, регулятор не стал 

реагировать на заметный рост 
инфляции, связав его с увеличе-
нием цен на продовольствие и 
энергоносители.

На российский финансовый 
рынок новые ставки в США по-
влияют скорее опосредованно — 
через их давление на цену неф-
ти. Международный валютный 
фонд в обзоре, подготовленном к 
встрече «большой двадцатки», не 
исключает ускорения оттока ка-
питалов с развивающихся рын-
ков из-за решения ФРС. Впрочем, 
к финансово изолированной Рос-
сии это относится в меньшей ме-
ре — речь идет прежде всего о раз-
вивающихся странах с высоким 
уровнем госдолга и экономикой, 
тесно увязанной с долларом США.

Вчера вечером после объяв-
ленного в 21:00 по московско-
му времени ожидаемого реше-
ния ФРС нефть Brent подросла 
в цене на $0,5 — до $51,9 за бар-
рель, рубль на Московской бир-
же несколько укрепился — до 
58,7 руб./$.

Вадим Вислогузов,  
Татьяна Едовина

ФРС дошла до единицы
Успехи экономики США подтолкнули регулятора к действиям

Глава ФРС Джанет  Йеллен 
вчера объявила, что эко-
номика США уверенно 
движется к достижению 
двойной цели регулято-
ра — к полной занятости 
и стабильности цен  ФОТО AFP

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Хабаровске, 
Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 87 648

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №687|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка Коммерсантъ ДЕНЬГИ», 
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  
шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, 
Сергей Дюпин, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)  
ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Сергей Ходнев (культура) и.о.|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),   
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», 
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2139  
ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2774|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| ООО «Факторинг-Финанс»  — ПАРТНЕР ИД «Коммерсантъ»|

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Волгоград  «Филиал АО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+



Коммерсантъ   l   Четверг 16 марта 2017 №44   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Депутатам советуют чаще отключаться

Программа, установленная на 
компьютерах депутатов и госслужа-
щих, «предотвращает до 1 тыс. ви-
русных заражений в интранете и бо-
лее 30 тыс. заражений в сети интер-
нет»: «Также до 20% почтовых сооб-
щений, проходящих через систему 
электронной почты Госдумы, бло-
кируется модулем 

”
антивирус анти-

спам“ Dr.Web». По этим цифрам оце-
нить эффективность защиты невоз-
можно, говорит директор по марке-
тингу компании Solar Security Ва-
лентин Крохин, поскольку «масштаб 
локальной сети и объем данных не-
известен». «Чтобы оценить эффек-
тивность, лучше смотреть на долю 
отраженных вирусных атак»,— го-
ворит он.

Думцам рекомендуют принять ме-
ры защиты «от проникновения вре-
доносного программного обеспече-

ния». Они прописаны в указе прези-
дента «О мерах по обеспечению ин-
формационной безопасности РФ при 
использовании информационно-те-
лекоммуникационных сетей меж-
дународного информационного об-
мена» и порядке проведения анти-
вирусных мероприятий, утвержден-
ных распоряжением спикера Госду-
мы. Эти документы запрещают ис-
пользование компьютеров, подклю-
ченных к интернету, «для обработки, 
хранения и передачи информации, 
которая содержит сведения, состав-
ляющие служебную тайну» и предпи-
сывают «архивировать наиболее важ-
ные документы, чтобы обеспечить их 
последующее восстановление».

Как правило, для думской работы 
и подготовки законопроектов «хва-
тает данных, для которых не нужно 
запрашивать документы для служеб-
ного пользования», сказал 

”
Ъ“ депу-

тат от «Единой России» Александр 

Сидякин. «Естественно, мой ком-
пьютер подключен к интернету»,— 
заявил он. Но переписка ДСП ведет-
ся в бумажном виде, а не по элек-
тронной почте, говорит депутат, 
поскольку для защиты документов 
нужно проявлять аккуратность. Ва-
лентин Крохин говорит, что требова-
ния «вполне адекватны и исполни-
мы» и «соответствуют регламентам, 
принятым в различных госучрежде-
ниях, когда информация ограни-
ченного доступа не обрабатывается 
на компьютерах, имеющих подклю-
чение к интернету». По словам экс-
перта, «в России существует хорошая 
практика по защите информации, 
существует множество соответству-
ющих регулирующих документов, 
в том числе приказ №17 ФСТЭК Рос-
сии (об утверждении требований о 
защите информации, не составляю-
щей государственную тайну.— 

”
Ъ“)».

Максим Иванов

Общественной палате нужны 
специалисты по социальным вопросам
Регионы выдвигают своих представителей

До 22 марта общественные палаты субъектов долж-
ны выдвинуть своих представителей в новый состав 
Общественной палаты (ОП) РФ. Часть регионов ре-
шили сменить своих представителей, а выдвиже-
ние кандидата от Севастополя может закончиться 
скандалом. Имена выдвинутых президентом чле-
нов ОП до сих пор официально не объявлены.

В соответствии с законом «Об Общественной пала-
те РФ», формирование второй, региональной группы 
должно завершиться не позднее чем через 30 дней по-
сле начала формирования нового состава ОП РФ. Проце-
дура была начата Владимиром Путиным 21 февраля — 
президент направил 40 гражданам предложение войти 
в ОП. Официально их имена до сих пор не объявлены, 
однако глава ОП Александр Бречалов уже сообщил, что 
приглашения не получил и покинет палату. Всего палата 
состоит из 168 членов: помимо главы государства 85 чле-
нов выдвигают субъекты, еще 43 кандидата, в соответст-
вии с принятыми в прошлом году поправками к закону 
об ОП, будут избраны рабочей группой, в состав которой 
войдут члены ОП нынешнего состава и нового, избран-
ного по президентской и региональным квотам.

До 22 марта общественные палаты регионов должны 
выдвинуть в ОП РФ по одному представителю. Во мно-
гих регионах выдвижение уже завершилось, субъекты 
переподтвердили полномочия своих представителей. 
Например, от Владимирской области в новый состав 
ОП вновь вошла директор центра «Особое мнение» по-
литолог Екатерина Курбангалеева. Краснодарский край 
вновь делегировал председателя правления местно-
го филиала общества «Знание» Андрея Зайцева. Псков-
скую область по-прежнему будет представлять директор 
Центра лечебной педагогики и дифференцированного 
обучения Андрей Царев, Красноярский край — член ре-
гиональной ОП Валерий Васильев (избран в пятый раз).

Ряд регионов сменили своих представителей. На-
пример, Калужская область делегировала в ОП вице-
президента Федеральной палаты адвокатов Владисла-
ва Гриба (до этого был утвержден указом президента). 
Сейчас регион представляет главврач стоматологиче-

ской поликлиники Владимир Цуканов. Господин Гриб 
является членом палаты всех созывов. 17 марта состо-
ится заседание общественной палаты Новгородской 
области. В Новгородской области, где врио губерна-
тора 13 февраля был назначен экс-глава АСИ Андрей 
Никитин, в ОП вновь выдвинулся советник экс-губер-
натора Сергея Митина директор Фонда исследования 
проблем демократии Максим Григорьев, работавший 
в ОП с 2014 года.

При этом источники 
”
Ъ“ в одной из региональных 

общественных палат говорит, что субъектам в ОП РФ за-
явили, что в 2017 году основными направлениями ра-
боты организации будут вопросы демографии, онколо-
гии, помощи инвалидам, поддержки семьи — предста-
витель региона в федеральном органе должен быть ком-
петентным в этих вопросах. Новым представителем Во-
логодской области в ОП РФ станет сопредседатель Наци-
ональной родительской ассоциации Галина Осокина. Ее 
конкурентом был главврач Вологодской областной кли-
нической больницы Дмитрий Ваньков. Общественная 
палата Нижегородской области утвердила кандидатуру 
гендиректор Центра медицинской профилактики ГАЗ 
Валентины Цывовой. В качестве представителя от Ир-
кутской области в ОП РФ Константина Шаврина заменит 
руководитель союза женщин «Ангара» Светлана Урало-
ва. Оба кандидата вышли во второй тур, победителем в 
котором оказалась госпожа Уралова.

Но и без скандалов может не обойтись. Сложности с 
выдвижением кандидата могут возникнуть у ОП Севас-
тополя. Замсекретаря ОП города Олег Гасанов сообщил 

”
Ъ“, что 21 марта состоится заседание палаты, на котором 

будет рассмотрен вопрос об избрании члена ОП РФ. «Я 
надеюсь, что выборы пройдут прозрачно и демократич-
но. Сейчас идут консультации»,— говорит он. Однако, по 
мнению члена палаты Ивана Комелова, заседание может 
не состояться, «половина членов ОП настаивает на нару-
шениях со стороны руководства палаты и считает, что ра-
ботать в такой ситуации нет смысла». Он добавил, что ОП 
Севастополя уже три месяца не проводила заседаний.

Отдел политики

Дмитрий Миронов  
играет на понижение
Врио главы Ярославской области  
готов снизить муниципальный фильтр

Избирком Ярославской обла-
сти внес в заксобрание поправки 
к региональному законодатель-
ству о выборах, предусматрива-
ющие снижение муниципально-
го фильтра с 8% до 5%. С предло-
жением снизить фильтр высту-
пил врио губернатора Дмитрий 
Миронов, аналогичный законо-
проект внесла в феврале фрак-
ция КПРФ.

Как рассказал 
”
Ъ“ глава ярослав-

ского избиркома Олег Захаров, по 
инициативе Дмитрия Миронова 
предложено снизить муниципаль-
ный фильтр с 8% до 5%. Также избир-
ком решил увеличить объем избира-
тельного фонда кандидатов с 20 млн 
до 50 млн руб. Господин Захаров счи-
тает, что снижение фильтра позволит 
большему числу кандидатов участво-
вать в выборах. Глава законодатель-
ного комитета облдумы Андрей Кру-
тиков сообщил 

”
Ъ“, что законопро-

ект, вероятно, будет рассмотрен в 
апреле. В феврале снизить фильтр до 
5% уже предложила фракция КПРФ в 
облдуме. Лидер коммунистов Алек-
сандр Воробьев сообщил 

”
Ъ“, что к 

их поправкам возникли вопросы в 
правовом управлении заксобрания. 
«Власть сработала на опережение. Но 
тут вопрос не в соревновании, а в су-
ти: фильтр вообще надо отменять. 
Если власть не захочет, она и при 5% 
не позволит пройти неугодному кан-
дидату»,— убежден он.

Вице-спикер облдумы единоросс 
Павел Исаев отметил, что в Ярослав-
ской области ни одна партия, кроме 
«Единой России», не имеет достаточ-
ного числа муниципальных депута-

тов, чтобы выдвинуть кандидата в гу-
бернаторы. «Единороссам очень не-
комфортно ставить подписи за оп-
позиционеров. Очевидно, что и при 
фильтре 5% всем оппозиционным 
кандидатам придется помогать»,— 
говорит он. По мнению господина 
Исаева, в будущем можно вообще от-
казаться от фильтра для кандидатов 
от парламентских партий. «Очень 
возможно, что это решение будет 
принято уже в этом году»,— считает 
он. Политтехнолог Григорий Казан-
ков заявил 

”
Ъ“, что врио губернатора 

«заинтересован в появлении реаль-
ных конкурентов, Дмитрий Миро-
нов хочет стать по-настоящему леги-
тимным губернатором».

Согласно исследованию ВЦИО-
Ма, Дмитрия Миронова знает 61% на-
селения области, доверяют ему 50%. 
При этом 40% желающих участвовать 
в выборах (всего их 50%) готовы про-
голосовать за врио губернатора, до-
пускают поддержку 57%. В качестве 
сильных качеств господина Мироно-
ва опрошенные назвали «опыт борь-
бы с коррупцией», «поддержку феде-
ральной власти и лично Владимира 
Путина», в качестве слабых — отсут-
ствие хозяйственного опыта, при-
глашение «московской команды», 
«склонность к закручиванию гаек». 
Глава ВЦИОМа Валерий Федоров от-
метил, что опрос проводился зимой, 
а к началу кампании ответы будут бо-
лее определенными. «После назна-
чения Миронову необходимо было 
наладить работоспособность коман-
ды, сейчас пора вспомнить и об об-
щении с избирателями, ведь голо-
совать за загадочного, малоизвест-

ного, не выделяющегося человека 
мало кто хочет. Но времени для это-
го достаточно. Врио — фигура номер 
один в регионе и играет белыми»,— 
говорит он. Социологи ВЦИОМа об-
ращают внимание на конфликт врио 
с местной элитой: «отказ от сотруд-
ничества с местными управленца-
ми», «засилье пришельцев». В числе 
«факторов риска» также указана воз-
можная связка господина Мироно-
ва с «Единой Россией» (на думских 
выборах партия получила в регионе 
38,4%), высокая известность (79%) Бо-
риса Немцова, избравшегося депута-
том Ярославской облдумы в 2013 го-
ду (убит 27 февраля 2015 года).

Глава Центризбиркома Элла Пам-
филова вчера назвала инициативу 
Дмитрия Миронова «очень положи-
тельной». Она напомнила, что от ли-
деров партий ей поступило много жа-
лоб на муниципальный фильтр, «кар-
динальное изменение этой нормы — 
дело будущего». Отметим, что попыт-
ки снизить муниципальный фильтр 
предпринимает оппозиция, одна-
ко нигде ей этого сделать не удалось. 
Врио главы Бурятии Алексей Цыде-
нов заявил, что снижение фильтра с 
7% до 5% (предложено КПРФ) «создаст 
хаос». В Севастополе также сохрани-
ли максимальный фильтр в 10%: еди-
нороссы отклонили поправку ЛДПР о 
его снижении до 7%. В Свердловской 
и Новгородской областях КПРФ так-
же предлагала снизить муниципаль-
ный фильтр, но получила отказ.

Александр Тихонов, 
Ярославль;  
Андрей Перцев,  
Екатерина Гробман

России нарисовали  
социологическое будущее
На Грушинской конференции  
представили исследование о требованиях элит

Представители региональных элит хотят быть авто-
номнее от центра. Это следует из данных исследо-
вания, которое представили эксперты Центра стра-
тегических разработок (ЦСР) на Грушинской кон-
ференции ВЦИОМа. Эксперты РАНХиГС представи-
ли исследование о публичных акциях, из которого 
следует, что «лоялистский дискурс ориентирован 
на будущее страны в мировом контексте, а оппози-
ционный — на внутренние изменения».

На площадке «Образ будущего России в элитных груп-
пах и общественном мнении» с основным докладом вы-
ступили эксперты ЦСР Ксения Ткачева и Михаил Комин, 
которые проводили исследование в Татарстане, Ростов-
ской, Иркутской, Воронежской, Свердловской областях, 
Приморском крае и Севастополе. Социологи опросили 
84 «представителя элиты» (бизнесмены, чиновники, ру-
ководство НКО и СМИ), из которых 72 мужчины и 12 жен-
щин. «Мы говорили об их личном будущем, будущем ре-
гиона, а также о том, как они видят будущее страны»,— 
сказал Михаил Комин. Региональные элиты, заключили 
авторы, не видят самих себя в качестве основных дейст-
вующих лиц, «влияющих на формирование курса стра-
ны в будущем, но хотели бы стать таким актором». При-
чем главное условие для этого — расширение автономии 
регионов. «Главное, не мешать региону развиваться,— 
приводится цитата респондента.— Но все должно зави-
сеть от нас. Надо каждому региону дать возможность де-
лать свое дело». Также социологи исследовали ценности 
представителей региональных элит. Среди них были на-

званы «самореализация», возможность получения хоро-
шего образования для детей, комфортная среда прожи-
вания и уверенность в завтрашнем дне. К вызовам ре-
спонденты отнесли отсутствие четких правил игры, не-
заинтересованность федеральной бюрократии в реше-
нии частных проблем региона и недостаток инвестиций.

В свою очередь, исследовательская группа «Монито-
ринг актуального фольклора» (РАНХиГС) представила 
исследование об «образах будущего на публичных поли-
тических акциях 2013–2017 годов». Авторы сопоставили 
плакаты на двух акциях: марше памяти убитого полити-
ка Бориса Немцова в 2017 году и Антимайдане в 2015 го-
ду. Они пришли к выводу, что темы этих акций схожи — 
сменяемость власти и положение оппозиции. Однако 
«лоялистский дискурс ориентирован на будущее стра-
ны в мировом контексте, а оппозиционный — на вну-
тренние изменения», выяснили авторы. Кроме того, для 
обеих групп «важной категорией будущего оказывается 
поддержание или восстановление достоинства» — гра-
ждан или государства.

В докладе «Настоящее, прошлое и будущее в восприя-
тии своей страны гражданами России» сотрудников фа-
культета политологии МГУ, среди которых Елена Шесто-
пал, 58% сильной стороной РФ называют природные ре-
сурсы, 50% — богатую историю, 44% — людей, 43% — воо-
руженные силы, 29% — культуру, 24% — язык. Среди сла-
бых сторон 82% выделили экономику, финансы и про-
мышленность, 38% — науку и образование, а 21% — спорт.

Лиза Миллер

с1

Его поздравляет председатель совета директоров ЗАО 
«Русская медная компания» Игорь Алтушкин:
— Уважаемый Евгений Владимирович, сердечно по-
здравляю вас с днем рождения! На посту губернатора вы 
проявляете себя как человек целеустремленный, реши-
тельный и в высшей степени надежный. Ваша му-
дрость, мужская выдержка, умение в нужный момент 
проявлять как гибкость, так и силу позволили решить 
множество важных для развития региона задач. От ли-
ца коллектива Русской медной компании выражаю вам 
благодарность за вклад, который вы вносите в возро-

ждение и развитие Урала. Под вашим руководством 
Свердловская область закрепила свой статус важного 
промышленного, делового и культурного центра стра-
ны. Мы ценим вас как человека, обладающего большим 
управленческим опытом, умеющего принимать му-
дрые решения и брать на себя ответственность за испол-
нение стратегических планов развития региона. От все-
го сердца желаю вам крепкого здоровья, долгих лет жиз-
ни, твердости в выполнении намеченных целей и над-
ежных единомышленников, с которыми наш регион 
станет еще лучше и сильнее!

Сегодня исполняется 46 лет  
губернатору Свердловской области  
Евгению Куйвашеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент ОАО РЖД Олег Белозеров:
— Дорогой Алексей Самбуевич! Уже много лет наши 
пути постоянно пересекаются или идут рядом. Все это 
время мы были в одной команде и всегда могли рас-
считывать друг на друга. Не сомневаюсь, что и в даль-
нейшем нам будет над чем поработать вместе. Решать 
задачи такой многогранной отрасли, как транспорт, 
сложно, но вам это всегда успешно удавалось. Служить 

населению целого региона сложнее во сто крат. Зная 
ваше упорство и целеустремленность, уверен, что вы 
достигнете всех намеченных целей и будете относить-
ся к вопросам развития республики с тем же внимани-
ем к деталям, которое вы проявляли к нуждам желез-
ных дорог страны. Желаю успехов, благополучия и 
крепкого здоровья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 41 год временно исполняющему 
обязанности главы Республики Бурятия  
Алексею Цыденову
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первые лица

Сегодня службе экономической 
безопасности МВД исполнилось 
80 лет. Накануне начальник  
Главного управления экономи-
ческой безопасности и противо-
действия коррупции МВД РФ  
генерал-майор полиции АНДРЕЙ 
КУРНОСЕНКО рассказал ”Ъ“, 
за счет чего можно свести кор-
рупцию к минимуму, сколько  
похищенных средств полицей-
ским удалось вернуть в бюджет  
и как изменилась кадровая ра-
бота в главке после возбуждения 
нашумевшего дела полковника 
Захарченко.

— В последние годы в централь-
ном аппарате МВД, в подразделе-
ниях министерства проходили се-
рьезные структурные преобразо-
вания, менялась численность со-
трудников. На работе ГУЭБиПК 
это сильно сказывалось?
— Начиная с 2011 года подразделе-
ния экономической безопасности и 
противодействия коррупции были 
сокращены более чем на 25%, сейчас 
их численность по всей стране со-
ставляет около 19 тыс. сотрудников. 
Конечно, руководству главка прихо-
дилось реагировать на происходив-
шие изменения, организовывать ра-
боту таким образом, чтобы сокраще-
ния не сказывались на ее качестве. 
Были определены приоритетные на-
правления, на которых мы и сосре-
доточили основные усилия: финан-
сово-кредитная система, бюджет-
ная сфера, потребительский рынок, 
ЖКХ, оборонно-промышленный, то-
пливно-энергетический и агропро-
мышленный комплексы. Результаты 
есть — в 2016 году подразделениями 
службы было выявлено 69 тыс. пре-
ступлений экономической направ-
ленности, размер установленного 
материального ущерба по уже окон-
ченным уголовным делам составил 
298 млрд руб.— на 37% больше, чем 
годом ранее, обеспечено возмеще-
ние ущерба на сумму более 108 млрд 
руб.— рост за год на 23%.
— Сейчас одно за другим возбу-
ждаются крупные коррупцион-
ные дела, фигурантами которых 
становятся чиновники самого 
высокого ранга. Как ваши сотруд-
ники задействованы в таких рас-
следованиях?
— По статистике, в прошлом году на-
шими сотрудниками было выявле-
но около 70% от числа всех престу-
плений коррупционной направлен-
ности в стране — почти 19 тыс. При 
этом у главка появилась возможность 
сосредоточить усилия именно на вы-
явлении и привлечении к уголовной 
ответственности чиновников, чья 
противоправная деятельность оказы-
вала серьезное влияние на оператив-
ную обстановку в регионе или отра-
сли. Этому способствовало внесение 
в июле прошлого года изменений в 
законодательство, установивших уго-
ловную ответственность за мелкое 
взяточничество и мелкий коммерче-
ский подкуп. В итоге число выявлен-
ных нашей службой коррупционных 
преступлений, совершенных в круп-
ном и особо крупном размере, за год 
увеличилось на 21%, размер установ-
ленного ущерба по ним составил по-
чти 43 млрд руб.
— А какой сегодня средний раз-
мер взятки?
— 328 тыс. руб., это на 75% больше, 
чем было в 2015 году. Но часто неза-
конные вознаграждения намного 
крупнее. Например, совсем недав-
но было возбуждено уголовное де-
ло в отношении бывшего начальни-
ка управления расквартирования и 
строительства — заместителя началь-
ника тыла главкомата внутренних 
войск МВД России. Он подозревает-

ся в незаконном получении двух ги-
дроциклов и моторной лодки общей 
стоимостью 2,6 млн руб. от директо-
ра коммерческой организации за за-
ключение государственных контрак-
тов на строительство объектов вну-
тренних войск на сумму более 2 мл-
рд руб., а также содействие в сдаче вы-
полненных работ и их приемке.

В конце февраля в суд было пере-
дано дело бывшего заместителя гу-
бернатора Рязанской области Дмит-
рия Андреева. Сотрудники ГУЭБиПК 
и УЭБиПК УМВД России по Рязан-
ской области установили факт полу-
чения чиновником от гендиректора 
сельхозпредприятия незаконного 
вознаграждения в виде подмосков-
ной квартиры стоимостью порядка 
4,5 млн руб., при этом документы на 
недвижимость были оформлены на 
его сына. Кроме того, наши сотруд-
ники выяснили, что от другого сель-
хозпроизводителя чиновник за об-
щее покровительство и решение ря-
да вопросов получил «Тойоту Лэнд-
Крузер», ему также были оказаны 
услуги имущественного характера 
на общую сумму более 1,6 млн руб.

Отмечу, что с течением времени 
коррупционные схемы постоянно 
совершенствуются, появляются но-
вые методы конспирации, видоиз-
меняется предмет взятки и спосо-
бы ее передачи. Все чаще использу-
ется так называемый удаленный до-
ступ, офшоры, аффилированные че-
рез третьих лиц фирмы, различные 
электронные платежные системы, 
взятки в виде услуг нематериально-
го характера, факты получения кото-
рых доказать гораздо сложнее.
— Недавно были ужесточены тре-
бования к проведению так назы-
ваемых оперативных экспери-
ментов. Труднее стало задержи-
вать взяточников с поличным?
— Оперативный эксперимент — это 
важная составляющая нашей пра-
ктической работы, тем более что 
нередко сотрудники, осуществля-
ющие такие мероприятия, риску-
ют своей безопасностью. На самом 
деле речь идет о том, как правиль-
но его организовать, чтобы исклю-
чить возможность фальсификаций 
и иметь четкие доказательства про-
тивоправной деятельности подо-
зреваемого. Сейчас четко прописа-
ны требования к проведению таких 
мероприятий, они закреплены и в 
уголовном законодательстве, и в на-
ших внутренних ведомственных до-
кументах. В этом процессе все долж-
но быть прозрачно. Например, не-

обходимо наличие заявителя — по-
терпевшего, а само вымогательство 
взятки должно исходить непосред-
ственно от заинтересованного долж-
ностного лица. Задача же правоохра-
нительного органа, в данном случае 
наша,— задокументировать проти-
воправные намерения взяточника. 
Добавлю, что в любом случае в даль-
нейшем следствие и прокуратура да-
дут оценку объективности, полноты 
и законности результатов проведен-
ных нами мероприятий.
— Тем временем руководство 
страны требует дальнейшего уси-
ления борьбы с коррупцией. Вы 
уже знаете, за счет чего это мож-
но сделать?
— Прежде всего мы видим резерв в 
превентивных мерах борьбы с этим 
видом преступности. Нужно исклю-
чить саму возможность противо-
правных действий должностных 
лиц с использованием ими своего 
служебного положения и полномо-
чий, поставить чиновника в такое 
положение, чтобы у него пропал ин-
терес брать взятки. В этом направ-
лении мы тесно взаимодействуем с 
Генпрокуратурой, Следственным ко-
митетом, другими госорганами, уча-
ствуем в разработке федеральных за-
конов, инициируем предложения 
по изменению законодательства.

Возьмем, к примеру, сферу госза-
купок и государственных заказов. 
Нередки случаи, когда мы расследу-
ем факты хищения средств, выде-
ленных на конкретный проект, при-
ходим к заказчику — представителю 
госорганизации, а он говорит: элек-
тронные торги были проведены 
формально правильно, вот докумен-
ты, какие ко мне могут быть вопро-
сы? При этом он даже не удосужил-
ся проверить предоставленные фир-
мой-исполнителем документы о на-
личии у нее необходимой для кон-
тракта техники и других ресурсов. 
Недавно была история, когда кон-
тракт на строительство огромного 
комплекса жилых зданий в одном 
из столичных районов выиграл быв-
ший хлебозавод. Он ни одного дома 
ранее не построил, однако никого 
это почему-то не насторожило.

Поэтому мы считаем, что, воз-
можно, сегодня законодательно не-
обходимо возложить на должност-
ных лиц персональную ответствен-
ность за конечные результаты при-
нимаемых ими решений по распре-
делению и расходованию госсредств 
и реализацию осуществляемых про-
ектов. В таком случае у чиновника 

пропадет мотив лоббировать за не-
законное вознаграждение интересы 
тех или иных структур. Тем более что 
нередки случаи, когда те или иные 
бизнесмены намеренно участвуют в 
аукционах по госзакупкам, тендерах 
на подряды с целью банального хи-
щения бюджетных средств.

Когда мы участвовали в рассле-
довании, связанном с хищениями 
во время строительства Восточного, 
я изучал соответствующие докумен-
ты. Там были факты, когда под один 
конкретный проект создавалась 
вертикаль из десятка подрядных 
организаций! И на каждом «этаже» 
из сметы урывали свой кусок бюд-
жетных средств. В итоге непосред-
ственным исполнителям денег не 
оставалось ни на проведение работ, 
ни на зарплату.

В целом же в прошлом году со-
трудниками ГУЭБиПК и территори-
альных подразделений было выяв-
лено свыше 6,4 тыс. экономических 
преступлений в сфере освоения 
бюджетных средств, из них около 
3,2 тыс.— коррупционной направ-
ленности. Во многих случаях имела 
место аффилированность чиновни-
ков с субъектами предприниматель-
ской деятельности.
— Много говорится о том, что 
важно не только раскрыть эко-
номическое преступление, но и 
вернуть государству украденное. 
При этом предлагается смягчать 
меры воздействия на тех, кто по-
гашает добровольно. Вы соглас-
ны с этим?
— В нашей стране уже законодатель-
но закреплена возможность освобо-
ждения от уголовной ответственно-
сти за налоговое преступление, если 
оно совершено впервые и ущерб 
был возмещен. Характерным при-
мером является дело об уклонении 
руководством ЗАО «Пургаз» от упла-
ты налога на добычу полезных иско-
паемых в особо крупном размере на 
общую сумму более 7,3 млрд руб., 
выявленном в 2016 году сотрудни-
ками ГУЭБиПК и ФНС России. Сум-
ма возмещенного этой организаци-
ей ущерба, а также выплаченных пе-
ней, штрафов и компенсаций пре-
высила 10,8 млрд руб. В отношении 
руководителей общества уголовное 
преследование было прекращено.

Отмечу, что уже подготовлен про-
ект совместного приказа МВД и ФНС 
России «О порядке представления 
результатов оперативно-разыскной 
деятельности налоговому органу». 
Этот документ позволит нашим со-
трудникам своевременно направ-
лять в налоговые органы имеющую-
ся информацию для ее использова-
ния как для контроля за уплатой на-
логов и сборов, так и для представле-
ния интересов государства в делах о 
банкротстве или при государствен-
ной регистрации юридических лиц.

Серьезного возмещения ущерба 
удалось добиться и в финансово-кре-
дитной сфере. Всего в 2016 году в це-
лом по стране нами было выявлено 
почти 20 тыс. финансовых престу-
плений, при этом удалось вернуть 
более 35,2 млрд руб. Одним из самых 
заметных расследований стало дело 
об организованном преступном со-
обществе и мошенничестве в отно-
шении лиц, подозреваемых в хище-
нии активов ООО «КБ 

”
Донинвест“» 

и ОАО «Банк 
”
Западный“». Их дейст-

виями был причинен материальный 
ущерб более чем 1 тыс. вкладчиков.

Между тем, чтобы вернуть похи-
щенные средства, нужно не только 
выявить преступление, но и просле-
дить дальнейший путь украденных 
денег. Сегодня легализация преступ-
ных доходов, как правило, являет-
ся многоэтапным преступлением и 
включает систему многочисленных 

операций, призванных скрыть пер-
воначальный источник получения 
средств, в том числе посредством их 
перевода из одной страны в другую 
с использованием фиктивных кон-
трактов. Маршруты движения тене-
вых средств остаются прежними и 
пролегают через страны Прибалти-
ки, Кипра, Гонконга, Швейцарии, оф-
шоры Великобритании и Голландии. 
Недавно совместно с СЭБ УФСБ Рос-
сии по Москве и Московской области 
сотрудники нашего главка вскрыли 
получившую широкую известность 
так называемую молдавскую схему 
вывода из России денежных средств. 
Она включала в себя использование 
реквизитов иностранных офшор-
ных компаний, имеющих счета в 
банках, зарегистрированных в Мол-
давии и Латвии, а также более 100 
российских «технических» организа-
ций, счета которых были открыты в 
20 кредитных учреждениях.
— Защита честного бизнеса, 
исключение давления на него со 
стороны правоохранительных 
структур сегодня называются ру-
ководством страны в числе при-
оритетных задач. На действия ва-
ших сотрудников предпринима-
тели часто жалуются?
— Прежде всего отмечу, что наш 
главк и подразделения экономи-
ческой безопасности не являются 
контрольно-надзорными органами, 
наша задача — выявление и пресе-
чение преступлений. Ни одно пред-
приятие не подвергается провер-
ке без предусмотренного законом 
основания. В 2016 году в ГУЭБиПК 
поступило более 25 тыс. обращений 
граждан и организаций, из которых 
лишь 11 — жалобы на действия со-
трудников подразделений экономи-
ческой безопасности и противодей-
ствия коррупции. Главком были про-
ведены проверки в пределах своей 
компетенции, копии направлены в 
ГУСБ МВД России. Большинство из 
изложенных в данных обращениях 
фактов не нашли своего объективно-
го подтверждения.

Однако есть другая проблема. Са-
ми бизнес-структуры постоянно пы-
таются нас вовлечь в разрешение 
своих собственных имуществен-
ных споров, использовать ГУЭБиПК 
в своей конкурентной борьбе. Мно-
гие бизнесмены и вовсе предпочита-
ют экономить свои средства и время, 
которые необходимы для разбира-
тельств в арбитражах и гражданских 
судах. Проще написать заявление в 
наш главк. Очень часто бывает так, 
что мы разбираемся и не находим 
оснований для возбуждения уго-
ловного дела, а на нас пишут жало-
бы в прокуратуру, обвиняя в нежела-
нии реагировать на преступления. А 
когда находим — противная сторо-
на обвиняет в давлении на бизнес. 
Приходится постоянно вести разъ-
яснительную работу, убеждать пред-
принимателей, что их проблемы ле-
жат в гражданско-правовой, а не уго-
ловной сфере. Кстати, большинство 
проблем во взаимоотношениях биз-
несменов можно законодательно ре-
шить, более жестко прописав регла-
мент договорных отношений.
— Чтобы справиться с лавиной 
этих обращений, относительно 
недавно в вашем главке даже со-
здали специальное управление. 
На что больше всего жалуются 
простые граждане?
— По-прежнему серьезную проблему 
создают финансовые пирамиды и не-
чистоплотные кредитные кооперати-
вы и другие организации. На терри-
тории России в прошлом году дейст-
вовало более 150 организаций, име-
ющих признаки финансовых пира-
мид, организовавших более 300 офи-
сов в самых разных регионах. От них 

пострадали более 20 тыс. граждан. В 
настоящее время расследуется более 
200 уголовных дел о крупном и особо 
крупном мошенничестве в отноше-
нии организаторов махинаций.

Еще одна проблема, очень волну-
ющая граждан,— злоупотребления 
в ЖКХ. В минувшем году подразделе-
ниями экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции 
выявлено более 1,6 тыс. преступле-
ний в этой сфере, из них 752 — кор-
рупционной направленности. Воз-
мещен ущерб на сумму более 2,7 мл-
рд руб., что почти в два раза превы-
шает уровень 2015 года. Анализ опе-
ративной обстановки показывает, 
что в сфере ЖКХ наиболее «популяр-
ны» преступления, связанные с не-
законным завышением тарифов на 
электроэнергию и услуги. В связи с 
этим мы давно выступаем за предо-
ставление гражданам права на пря-
мые расчеты с поставщиками, без 
посредников, раздувающих счета.
— На недавней коллегии МВД и 
президент Владимир Путин, и 
министр внутренних дел Влади-
мир Колокольцев говорили о не-
обходимости ужесточения кадро-
вой работы. Одним из поводов 
стало задержание бывшего заме-
стителя начальника управления 
«Т» вашего главка Дмитрия Захар-
ченко и поразившее всех изъя-
тие в рамках его дела нескольких 
миллиардов рублей. Как пережил 
ГУЭБиПК эту историю?
— Конечно, это стало большим уда-
ром. Не буду говорить о самом деле 
— это компетенция следствия и су-
да. А чисто по-человечески для ме-
ня это стало настоящей неожидан-
ностью, а сообщения о миллиардах 
— шоком. Тем более что вел он себя 
довольно скромно: ходил на работу 
в обычном костюме, дорогих часов 
не носил. Конечно, я, как руководи-
тель, с себя ответственности не сни-
маю, должен был более тщательно 
разобраться в нем.

Ну а какие меры были приняты, 
уже сообщалось. По приказу мини-
стра внутренних дел была проведе-
на служебная проверка, все руково-
дители, у кого Захарченко работал в 
подчинении, получили очень серь-
езные взыскания. Было упразднено 
управление «Т», его сотрудников вы-
вели за штат. В новое управление «Р», 
ставшее преемником расформиро-
ванного, сотрудников брали после 
тщательнейшей проверки со сторо-
ны ГУСБ МВД и ФСБ.
— Многие ее прошли?
— Специально не подсчитывал, про-
цесс еще идет. Однако руководители 
всех уровней в управлении «Р» будут 
новые. В некоторых других подра-
зделениях также провели ротацию 
начальников, сменив им направ-
ления деятельности. Но главное — 
мы в пределах своей компетентно-
сти пересмотрели принципы рабо-
ты с кадрами. Переработаны наши 
внутренние документы, ужесточе-
на вертикаль персональной ответст-
венности руководителей за сотруд-
ников. Новые правила предусматри-
вают более тщательный контроль за 
служебной деятельностью оператив-
ников и их поведением вне службы. 
В этом смысле серьезно укреплено 
взаимодействие с нашим ведомст-
венным ГУСБ и ФСБ России.

Однако самое важное, как я счи-
таю: во время всех этих преобразо-
ваний нам удалось не допустить сбо-
ев в работе главка ни по одному на-
правлению обеспечения экономиче-
ской безопасности страны.

Интервью взял  
Александр Голубев
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«Нужно поставить чиновника в такие условия,  
чтобы у него пропал интерес брать взятки»
Начальник ГУЭБиПК МВД России о приоритетах экономической полиции

Сами бизнес-структуры постоянно  
пытаются нас вовлечь в разрешение своих  
собственных имущественных споров, исполь-
зовать ГУЭБиПК в своей конкурентной борьбе

Необходимо законодательно возложить  
на должностных лиц персональную ответст-
венность за конечные результаты принимае-
мых ими решений и реализацию проектов

Мы давно выступаем за предоставление 
гражданам права на прямые расчеты  
с поставщиками, без посредников, 
раздувающих счета

Д О С Ь Е Г У Э Б И П К  М В Д  Р О С С И И

Главное управление экономической безопасности и противодействия коррупции создано 
указом президента от 1 марта 2011 года на основе существовавшего до реформы МВД де-
партамента экономической безопасности. Занимается борьбой с преступлениями экономиче-
ской и коррупционной направленности, противодействием легализации преступных доходов, 
подрывом экономических основ преступных организаций, борьбой с преступлениями в сфере 
внешнеэкономической деятельности и фальшивомонетничеством.

В настоящее время структура главка включает четыре оперативных и два штабных управле-
ния. Оперативные управления получили буквенные обозначения: «Б» (бюджетная сфера и борь-
ба с коррупцией), «Ф» (финансовая сфера и банкротства), «П» (строительство, торговля, ЖКХ), 
«Т» (с 28 марта 2017 года управление «Р» — борьба с правонарушениями в сферах добычи 
природных ресурсов). Штатная численность главка и всех территориальных подразделений эко-
номической безопасности и противодействия коррупции МВД России — 19 тыс. сотрудников.

В 2016 году подразделениями службы было выявлено 69 тыс. преступлений экономической 
направленности, размер установленного материального ущерба по оконченным уголовным де-
лам составил 298 млрд. руб., обеспечено возмещение ущерба на сумму более 108 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К У Р Н О С Е Н К О  А Н Д Р Е Й  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился 17 июля 1969 года в Севастополе. Окончил Черноморское высшее военно-морское 
училище им. П. С. Нахимова, Московский государственный социальный университет по специ-
альности «юриспруденция» (2001).

С 1995 года — оперуполномоченный регионального управления по организованной 
преступности при ГУВД Москвы. С октября 2006 года служил в главном управлении собст-
венной безопасности МВД России. В декабре 2012 года назначен заместителем министра 
внутренних дел по Республике Башкортостан. В 2014–2015 годах занимал должности заме-
стителя, первого заместителя начальника главного управления экономической безопасности 
и противодействия коррупции (ГУЭБиПК) МВД России.

Указом президента РФ от 23 декабря 2015 года назначен начальником ГУЭБиПК.
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Участники боевых действий 
в Донбассе вчера пожаловались 
Общественной палате (ОП) РФ на 
безразличие российских властей 
к их судьбе. По словам ветера-
нов Новороссии, прокуратура РФ 
выдает ополченцев по запросу 
украинских коллег, российские 
суды депортируют их за наруше-
ние миграционного законода-
тельства, а власти непризнанных 
республик никак не отстаивают 
интересы своих граждан. В Об-
щественной палате пообещали 
помочь, но добавили, что ожида-
ния ополченцев от России «оказа-
лись завышенными». Ветеранам 
также напомнили, что «экономи-
ческий кризис в России был спро-
воцирован украинской войной».

О проблемах ополченцев Ново-
россии общественникам рассказа-
ла председатель Союза политэмиг-
рантов и политзаключенных Укра-
ины Лариса Шеслер. «Россия в 1993 
году подписала конвенцию о пра-
вовой помощи, которая подразуме-
вает выдачу людей, обвиняемых в 
преступлениях в других бывших со-
ветских республиках»,— напомни-
ла она. Это решение оказалось ро-
ковым в 2017 году для граждан Ук-
раины, которые отправились вое-
вать на стороне непризнанных ре-
спублик — ДНР и ЛНР. «Украина воз-
буждает уголовные дела против по-
литических противников,— объяс-
нила госпожа Шеслер.— Как по по-
литическим статьям — например, 
по обвинению в сепаратизме, так и 
по уголовным — таким, как хище-
ние собственности». Ее возмутило, 
что российская прокуратура «зача-
стую идет на поводу у прокуратуры 
Украины» и пытается выдать таких 
людей по запросам соседнего госу-
дарства. «Мы буквально вырывали 
людей, ссаживали их с поезда на Ки-
ев»,— пожаловалась она.

Но даже тем ополченцам, кото-
рые пока не попали в поле зрения 
Службы безопасности Украины, 
оказалось непросто освоиться в Рос-
сии. «В России практически невоз-

можно получить статус беженца,— 
пожаловалась Лариса Шеслер.— А 
сейчас суды начали отказывать в 
продлении временного убежища. 
Им говорят, что в Донбассе война 
закончилась, можно ехать обрат-
но». Как сообщал 

”
Ъ“, сейчас стату-

сом временного убежища в России 
обладают 294 529 человек. Статус 
беженца с начала 2017 года полу-
чил один человек.

Представитель ополченцев на-
помнила, что Россия — страна—
участник Конвенции ООН по пра-
вам человека, «которая строго гово-
рит, что нельзя выдать человека ту-
да, где ему грозит политическое пре-
следование». Госпожа Шеслер пред-
ложила общественникам приоста-
новить действие Конвенции о пра-
вовой помощи с Украиной, чтобы 
нельзя было экстрадировать гра-
ждан этой страны.

«Российские суды нарушают рос-
сийское законодательство,— пожа-
ловалась представитель Союза до-
бровольцев Донбасса Мария Коле-
да.— Они не дают времени на об-
жалование решения о депортации, 
сразу высылают». Ее коллега Ольга 
Кулыгина недоумевала: «ДНР и ЛНР 
претендуют на звание государствен-
ных образований, но их представи-
тели пока не очень были замечены 
в рядах тех, кто должен осуществ-
лять правовую поддержку своих 
граждан».

Со стороны Общественной пала-
ты дал ответ вице-президент Цент-
ра моделирования стратегическо-
го развития Григорий Трофимчук. 
«Ситуация выглядит дико. Слож-
но себе представить, чтобы Сталин 
сдавал Гитлеру немецких антифа-
шистов»,— согласился он, после че-
го предложил поговорить «предель-
но откровенно». «Хорошо, что укра-
инские беженцы и политэмигран-
ты начинают наконец понимать: 
Россия это несколько не тот формат, 
что виделся им когда-то в розовых 
или голубых тонах,— сказал он.— 
Это не СССР, и здесь есть свои из-
вестные проблемы, которые надо 

учитывать. Может быть, если бы по-
няли это раньше, не было бы такой 
страшной войны. Поэтому у них не 
может быть излишних претензий 
к России, завышенных ожиданий». 
Он пожаловался, что в самой ОП «в 
рамках кризиса зачастую нет денег 
даже на то, чтобы купить бумагу», и 
подчеркнул, что «кризис спровоци-
рован украинской войной».

Корреспондент «Комсомольской 
правды» Ульяна Скойбеда привела 
несколько примеров, когда только 
вмешательство СМИ помогло оста-
новить депортацию защитников 
Новороссии из России. «Государст-
венная пропаганда на государст-
венном телевидении призывала 
людей: давайте воевать за братьев. 
Люди едут, получают ранения, едут 
в Россию — а их высылают обрат-
но,— возмутилась она.— Я вижу 
причину этого в гибридном харак-
тере отношений России с ДНР, ЛНР 
и Украиной. Мы вроде не воюем, но 
поддерживаем, но 

”
их там нет“, но 

позвали не мы, а телевидение». По 
ее мнению, властям страны необхо-
димо определиться: либо принять 
статус ополченцев, либо «остано-
вить конвейер по привлечению лю-
дей туда». «Я чувствую свою вину — 
мы же тоже в СМИ верили, что по-
могаем братьям»,— закончила она. 
Впрочем, член Общественной пала-
ты Елена Сутормина тут же напом-
нила, что «официально Россия не 
воевала и не воюет на юго-востоке 
Украины».

На совещании присутствовали 
представители МВД, которые вза-
мен расформированной в 2016 году 
Федеральной миграционной служ-
бы занимаются проблемами бежен-
цев и соискателей убежища. Высту-
пать с отдельным докладом они от-
казались, но заверили обществен-
ников, что вынуждены действовать 
в рамках существующего законода-
тельства. Участники заседания в ОП 
договорились направить разъясне-
ния о проблемах ополченцев в МВД, 
Госдуму и другие госорганы.

Александр Черных

В Минэкономики предлагают разрешить привати-
зацию земель особо охраняемых природных тер-
риторий, расположенных в населенных пунктах. 
Речь идет о сотнях тысяч граждан, которые владе-
ют домами и постройками на территории ООПТ, 
но не могут оформить землю в собственность.  
Ранее домовладельцы не смогли отстоять право 
на приватизацию в Конституционном суде. В Мин-
природы заявили, что к тексту предложенных Мин-
экономики поправок к действующему законода-
тельству «есть вопросы». Юристы и экологи также 
говорят о необходимости доработки документа.

Минэкономики подготовило проект поправок к Зе-
мельному кодексу (ЗК РФ) и федеральному закону «Об ох-
ране окружающей среды» — документ размещен на пор-
тале нормативно-правовых актов и доработан по итогам 
общественного обсуждения. Законопроект снимает ог-
раничения на оборот земельных участков (государствен-
ной или муниципальной собственности) в границах на-
селенных пунктов, которые заняты зданиями, находя-
щимися в частной собственности. В свою очередь по-
правки, вносимые в п. 5 ст. 58 закона об охране окружа-
ющей среды, разрешают приватизацию земель ООПТ, а 
также других особо охраняемых территорий в границах 
населенных пунктов.

В пояснительной записке говорится, что проблемы воз-
никли, в частности, у 129 тыс. жителей 159 населенных 
пунктов Иркутской области и Бурятии, проживающих на 
Байкальской природной территории, границы которой 
«практически полностью» совпадают с границами объек-
та всемирного наследия ЮНЕСКО озера Байкал. Они ог-
раничены в праве на регистрацию собственности на зе-
мельные участки, «предназначенные для индивидуально-
го жилищного строительства, ведения личного подсобно-
го хозяйства, садоводства, дачного хозяйства». Свои права 
на приватизацию земель граждане ранее безуспешно пы-
тались отстоять в Конституционном суде.

«В федеральном законе 
”
Об охране озера Байкал“ нет 

четкого указания, какая именно часть территории вклю-
чена в список всемирного наследия и, следовательно, не 
подлежит приватизации,— говорит руководитель на-
правления 

”
недвижимость и строительство“ юридиче-

ской фирмы Goltsblat BLP Максим Попов.— Соответствен-
но, можно было бы ожидать прежде всего внесения изме-

нений и дополнений в этот федеральный закон, а также в 
ЗК РФ в части, касающейся оборотоспособности участков, 
находящихся в границах объектов всемирного наследия 
(подп. 4 п. 5 ст. 27 ЗК РФ)». По его словам, документ не затра-
гивает и другие положения Земельного кодекса, напри-
мер, устанавливающие условия приватизации участков.

В Минэкономики, куда 
”
Ъ“ обратился за комментари-

ями, отметили, что в проекте, «в частности, речь идет о 
предоставленных гражданам земельных участках, в том 
числе предназначенных для жилищного строительства, 
которые расположены в границах ООПТ, в связи с чем не 
могут быть оформлены в частную собственность».

Руководитель программы «Гринпис России» по ООПТ 
Михаил Крейндлин видит в этом противоречие: «По-
правки к Земельному кодексу подразумевают, что для 
оформления права собственности на земельном участ-
ке уже должно быть построено здание». Также, по его 
словам, изменение федерального закона об окружаю-
щей среде создает угрозу приватизации любых участков 
ООПТ в границах населенных пунктов.

«В Минприроды проект пока не поступал, но уже мож-
но сказать, что к тексту есть серьезные вопросы»,— ска-
зали 

”
Ъ“ в природоохранном ведомстве, не пояснив, ка-

кие именно недостатки видят в документе. Отметим, что 
Минприроды значится соисполнителем законопроекта. 
В ведомстве добавили, что концепция документа с ними 
не согласовывалась.

«В принципе, проект представляет собой альтернатив-
ный инициативе Минприроды по изменению границ 
ООПТ вариант»,— говорит господин Крейндлин. Напом-
ним, ранее природоохранное ведомство разработало по-
правки к федеральному закону «Об особо охраняемых 
природных территориях» и другим законодательным ак-
там. Документ предполагает изменение границ ООПТ, 
если «исключение не влечет за собой угрозу сохранению 
природных и культурных ландшафтов и биологического 
разнообразия» (

”
Ъ“ рассказывал об этом 6 ноября 2016 го-

да). Исключение земель или водных объектов будет воз-
можно для участков в границах поселений или необходи-
мых для обеспечения безопасности государства, а также 
«по отдельным решениям президента». По мнению эколо-
гов, проект Минэкономики в случае его доработки «несет 
меньше рисков потери ценных территорий ООПТ».

Ольга Никитина

Федеральная служба исполнения 
наказаний (ФСИН) России плани-
рует создать условия для содер-
жания детей до трех лет вместе 
с осужденными матерями в коло-
ниях-поселениях — там могут  
появиться дома ребенка. Этому 
решению предшествовали жа-
лобы осужденных женщин и тре-
бования прокуратуры улучшить 
условия жизни малышей. К ско-
рейшему решению проблемы 
призывали ФСИН и совет при пра-
вительстве РФ по вопросам попе-
чительства в социальной сфере.

Как стало известно 
”

Ъ“, ФСИН 
РФ разработала проект приказа, 
регламентирующий создание до-
мов ребенка в колониях-поселени-
ях (КП). В этих заведениях за малы-
шами круглосуточно присматрива-
ют медсестры и нянечки, а матери 
могут их навещать, кроме того, там 
есть зал для лечебной физкультуры 
и детская площадка для игр. «Проект 
приказа, согласованный c Минздра-
вом РФ, проходит общественное об-
суждение»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

бюро ФСИН.
В ведомстве пояснили: речь идет 

о новом порядке организации ока-
зания медпомощи лицам, заключен-
ным под стражу или отбывающим 
наказание в виде лишения свобо-
ды. Действующий порядок предус-
матривает создание домов ребенка 
лишь при женских исправительных 
колониях, что исключает колонии-
поселения. В новом документе гово-
рится, что дома ребенка появятся во 
всех учреждениях УИС.

По данным ФСИН РФ, на начало 
2017 года в 19 из 126 колоний-по-
селений отбывают наказание бере-
менные женщины, а в девяти — осу-
жденные с детьми в возрасте до трех 
лет. Как говорят во ФСИН, несмо-
тря на отсутствие домов ребенка, во 
всех КП «созданы условия для сов-
местного проживания с матерями 

детей, их полноценного развития». 
С этим не согласна прокуратура. Ле-
том 2016 года суд города Каменска-
Уральского (Свердловская область) 
рассматривал иск прокурора об от-
сутствии условий в КП-59 для живу-
щих там 18 малолетних детей. Про-
курор требовал перевести женщин 
с детьми в другие учреждения. Иск 
был удовлетворен, но облсуд отме-
нил решение. А в сентябре 2016 го-
да прокуратура Красноярского края 
объявила, что в КП-48 «не создано 
надлежащей инфраструктуры для 
содержания детей», «нет условий 
для защиты от негативных факто-
ров». Надзорное ведомство потребо-
вало устранить нарушения.

В конце прошлого года в КП-48 
вместе с матерями жили 29 детей 
до трех лет. Женщины жаловались в 
том числе на отсутствие отопления в 
переговорных комнатах и туалетах, 
скудное питание для младенцев и 
кормящих матерей (см. 

”
Ъ“ от 14 де-

кабря 2016 года). «Краевое ГУ ФСИН 
сообщило мне, что они делают заме-
ны в питании, так как колония нахо-
дится далеко в тайге, куда трудно до-
ставить, например, свежие фрукты, 
молочную продукцию»,— рассказала 

”
Ъ“ руководитель общественной ор-

ганизации «Институт проблем совре-
менного общества» Ольга Киюцина.

В январе 2017 года краевое ГУ 
ФСИН приняло меры. «Осужденным 
сообщили, что до 15 марта они долж-
ны передать детей родным либо их 
отправят в детские дома»,— расска-
зал 

”
Ъ“ Семен Емельянов, жена кото-

рого с ребенком находится в КП-48. 
Он обратился к уполномоченному по 
правам ребенка при президенте РФ, 
где ему также предложили забрать 
сына из колонии или поместить его в 
учреждение для сирот. В итоге, по его 
словам, к 15 марта только три жен-
щины решили отдать детей. Осталь-
ных матерей объединили, переведя 
всех из отряда для женщин с детьми 

до года в отряд для женщин с детьми 
после года. «Там вода из крана пло-
хо течет. Иголки нельзя, ножницы, 
чтобы ногти детям подстричь, нель-
зя»,— перечисляет Семен Емельянов.

Во ФСИН РФ заявили 
”
Ъ“, что ус-

ловия содержания детей в КП-48 со-
ответствуют нормам Минздрава РФ, 
но добавили, что администрация 
КП «прорабатывает с судами» воз-
можность применения для матерей 
и беременных отсрочки от отбыва-
ния наказания, условно-досрочного 
освобождения или же замены на бо-
лее мягкое наказание. В ведомстве 
отметили, что если женщины решат 
передать детей родным или в учре-
ждение для сирот, то ГУ ФСИН и про-
куратура им помогут.

О жалобах осужденных знают в со-
вете при правительстве РФ по вопро-
сам попечительства в социальной 
сфере. «Летом прошлого года к нам 
поступали аналогичные жалобы. 
Тогда на женщин оформляли штра-
фы, чтобы их перевести в исправи-
тельные колонии — там более жест-
кие условия, но есть дома ребенка,— 
рассказала 

”
Ъ“ член совета Екатери-

на Чистякова.— Эти осужденные те-
ряли право на УДО. Мы ставили во-
прос перед ФСИН, но ответа не было».

Стоит отметить, что с 2016 года 
ФСИН реализует «дорожную карту», 
согласно которой к 2021 году все жен-
щины, изъявившие желание, будут 
проживать вместе со своими детьми 
в домах ребенка при исправитель-
ных учреждениях (сейчас — 50%). А 
принятая 8 марта этого года нацио-
нальная стратегия развития в инте-
ресах женщин подчеркивает: зако-
нодательство «недостаточно разви-
то в части возможного смягчения на-
казания за преступления небольшой 
тяжести и применения оснований 
для освобождения от отбывания на-
казаний» в отношении беременных 
и женщин с малолетними детьми.

Анастасия Курилова

Гражданам дадут возможность 
купить кусочек заповедника
ООПТ планируют открыть для приватизации

ФСИН создает домашние условия
Дома ребенка могут появиться в колониях-поселениях

Верховный суд РФ пересмотрел 
приговор Оксане Севастиди, об-
виненной в госизмене из-за СМС 
и помилованной президентом 
Владимиром Путиным. Суд при-
знал, что наказание в семь лет 
слишком сурово, и снизил его 
до трех лет. В российских коло-
ниях находятся еще несколько 
человек, осужденных по анало-
гичному обвинению, говорят ад-
вокаты Оксаны Севастиди. Они 
намерены помочь этим людям 
доказать их невиновность.

Вчера судебная коллегия Верхов-
ного суда РФ рассмотрела апелляци-
онную жалобу на приговор 46-лет-
ней жительнице Сочи Оксане Се-
вастиди, которую год назад Крас-
нодарский краевой суд признал ви-
новной в госизмене. Суд согласил-
ся продлить сроки подачи жалобы, 
пропущенные первым защитни-
ком осужденной. Подтвердив вину 
Оксаны Севастиди, суд тем не ме-
нее решил, что наказание в семь лет 
за отправленное СМС было слиш-
ком суровым, и снизил срок до трех 
лет. Впрочем, осужденную еще на 
прошлой неделе помиловал пре-
зидент Владимир Путин, и она бы-
ла освобождена. «Суд принял ком-
промиссное решение»,— сообщил 

”
Ъ“ адвокат Оксаны Севастиди, ру-

ководитель правозащитного центра 
«Команда 29» Иван Павлов. Он ука-
зал, что это дело может сказаться на 
судьбе других осужденных за госиз-
мену по аналогичному составу пре-
ступлений: в августе 2008 года в Со-
чи стоял поезд с военной техникой, 
и местные жители отправляли СМС 
об этом своим знакомым в Грузии. 
Напомним, 8 августа 2008 года Рос-
сия вмешалась в военный конфликт 
в Южной Осетии и ввела войска на 
южноосетинскую и абхазскую тер-
ритории, а позднее признала неза-
висимость республик от Грузии. Че-
рез Сочи в Абхазию шли составы с 
военной техникой.

«Во всех процессах участвовали 
один следователь, один прокурор 
и один судья. Но доступ к материа-
лам закрыт, мы собираем информа-
цию по крупицам»,— пояснил 

”
Ъ“ 

господин Павлов. «Команда 29» вы-
яснила, что с 2013 года Краснодар-
ский краевой суд вынес десять при-
говоров по статье 275 УК РФ («Госиз-
мена»). Известно, что в 2014 году на 

шесть лет была осуждена жительни-
ца Сочи Екатерина Харебава, кото-
рую в 2016 году освободили по рос-
сийско-грузинскому соглашению 
об обмене пленными. Про еще одну 
осужденную Оксана Севастиди узна-
ла в СИЗО: «Сокамерница рассказа-
ла, в госизмене из-за СМС обвиня-
лась армянка из Адлера Аник Кесян. 
Ей почти 60 лет, она вся больная. Ле-
том 2015 года ее осудили на восемь 
лет»,— рассказала 

”
Ъ“ госпожа Сева-

стиди. Дочь Аник Кесян обратилась 
к «Команде 29» с просьбой о помощи. 
«Мы получили копию ее приговора 
и увидели, что там ситуация один в 
один с приговором по Севастиди. 
Только знакомый Кесян из Грузии 
это другой человек, и ее срок на год 
больше. После изучения материалов 
ее дела мы определим стратегию за-

щиты»,— рассказал 
”
Ъ“ Иван Пав-

лов. Он добавил, что Аник Кесян на-
ходится в ИК-13 Мордовии. «Мы все 
были напуганы сотрудниками ФСБ, 
которые забрали маму. Они запрети-
ли нам что-либо говорить, и только 
сейчас мы начали приходить в себя, 
понимая абсурдность ее уголовного 
дела»,— сказала 

”
Ъ“ дочь госпожи Ке-

сян Виолетта Ревазова.
Как стало известно 

”
Ъ“, в деле 

еще одной осужденной за госизме-
ну Краснодарским краевым судом 
Марины Джанджгавы фигурирует 
не СМС, а USB-флешка, которую, по 
версии следствия, госпожа Джандж-
гава, работавшая проводником в по-
езде, не менее трех раз перевозила 
через российскую границу. Содержа-
ние флешки засекречено, также не-
известно, кому данные предназнача-
лись. Марина Джанджгава была осу-
ждена в 2013 году на 12 лет тем же су-
дьей Владимиром Кобзевым, кото-
рый вынес приговоры по делам Ок-
саны Севастиди и Аник Кесян.

Анастасия Курилова

Верховный суд  
не простил госизмену
Правозащитники намерены помочь  
всем осужденным из-за СМС

Батальоны просят понимания
Ветераны ополчения напомнили  
властям России и Новороссии о правах человека

Оксана Севастиди не считает 
себя виновной в госизмене,  
но признает, что отправляла 
СМС в Грузию 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Кредит «Трансаэро»  
улетел к следствию

Что же касается решения Натальи 
Агафьевой, то апелляционная инстан-
ция, подтвердив его незаконность, от-
метила, что «составы преступлений по 
ст. 159.1 УК РФ и ст. 196 УК РФ имеют раз-
ные объекты посягательства, а отсутст-
вие умысла на преднамеренное банкрот-
ство 

”
Трансаэро“ не может свидетельст-

вовать об отсутствии умысла на хище-
ние денежных средств Альфа-банка». Та-
ким образом, с большой долей вероятно-
сти можно предположить, что в ближай-
шее время расследование этого уголов-
ного дела перейдет в активную фазу.

В Альфа-банке 
”
Ъ“ вчера заявили, что 

считают некорректным комментиро-
вать ход следствия, поскольку это «пре-
рогатива компетентных органов».

«Трансаэро», принадлежавшее супру-
гам Ольге и Александру Плешаковым до 
2015 года, было вторым по пассажиропо-
току российским авиаперевозчиком. По 
итогам 2014 года пассажирооборот ком-
пании оценивался почти в 13,2 млн че-
ловек. Но из-за экономического кризи-
са, уронившего спрос на авиаперевоз-
ки, компания к лету 2015 года не смогла 
обслуживать долг в 260 млрд руб. В чи-
сло кредиторов компании входят Сбер-
банк, ВТБ, Альфа-банк, Новикомбанк, 
МКБ, МИнБ, Абсолют-банк и др. С сен-
тября прошлого года перевозить пасса-
жиров «Трансаэро» пришлось «Аэроф-
лоту», а с 26 октября 2015 года Росавиа-

ция отозвала у компании сертификат 
эксплуатанта. Изначально предполага-
лось, что «Трансаэро» еще можно спасти. 
В сентябре 2015 года по решению пра-
вительства «Аэрофлот» должен был ку-
пить 75% плюс одна акция перевозчика 
за 1 руб., но сделка так и не состоялась. 
Затем рассматривались другие вариан-
ты, но и они тоже не были реализованы. 
В итоге в декабре 2015 года Арбитраж-
ный суд Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области по заявлению Сбербанка 
ввел в «Трансаэро» процедуру банкротст-
ва — наблюдение. Ближайшее судебное 
заседание по вопросу банкротства ком-
пании и введении в отношении нее про-
цедуры конкурсного производства на-
значено на 24 мая.

После того как у компании начались 
проблемы, ее основные акционеры, как 
сообщали источники 

”
Ъ“, уехали за гра-

ницу, опасаясь, что у государства и пра-
воохранительных органов могут возник-
нуть к ним вопросы. В октябре 2015 го-
да первый вице-премьер Игорь Шувалов 
рекомендовал последним рассмотреть 
вопрос об экономической обоснован-
ности решений владельцев. Источники 

”
Ъ“ и эксперты тогда предполагали, что 

теоретически акционеры банкротящей-
ся компании могут быть привлечены 
к субсидиарной, уголовной и админис-
тративной ответственности, но отмеча-
ли, что такое случается редко.

Олег Рубникович,  
Ольга Мордюшенко

Розыск по делу  
о хищениях активов ТоАЗа 
остался без швейцарской 
составляющей
Два фигуранта расследования  
исключены из базы Интерпола

Как стало известно ”Ъ“, генераль-
ный секретариат Интерпола прекра-
тил международный розыск швей-
царских бизнесменов Андреаса Циви 
и Беата Рупрехта. В России им ин-
криминируется причастность к хи-
щению активов ОАО «Тольяттиазот» 
(ТоАЗ), в результате которого был 
причинен ущерб в размере 100 млрд 
руб. Причин своего решения Интер-
пол не называет, не исключено, что 
оно связано с решением британско-
го суда, отказавшего России в выда-
че бывшего гендиректора предприя-
тия Евгения Королева. Вместе с ним 
в международном розыске числят-
ся владелец ТоАЗа Владимир Мах-
лай и его сын Сергей — председатель 
 совета директоров завода.

По данным источников 
”
Ъ“, решение 

об исключении Андреаса Циви и Беата 
Рупрехта из списка разыскиваемых лиц 
руководство Интерпола в Лионе приня-
ло 3 марта текущего года. Соответствую-
щее уведомление было направлено биз-
несменам и вручено им пару дней назад. 
Отметим, что оба находились в так назы-
ваемом красном списке, что подразуме-
вает их немедленное задержание при 
установлении места пребывания. Впро-
чем, в самой Швейцарии их даже не пы-
тались задерживать, другое дело, что ста-
тус разыскиваемых не мог не отражаться 
на бизнесе Циви и Рупрехта и их отноше-
ниях с контрагентами.

Напомним, что руководитель компа-
нии Ameropa AG Андреас Циви и глава 
Nitrochem Distribution AG Беат Рупрехт 
были объявлены в розыск в конце 2014 
года, после того как Басманный суд Мо-
сквы по ходатайству следствия заочно 
поместил их под арест. Сделано это бы-
ло в рамках расследования о хищении 
активов ТоАЗа.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, первые про-

блемы с законом у руководителей То-
АЗа появились еще в начале 2000-х го-
дов и в основном касались неуплаты на-
логов и методики определения стоимо-
сти аммиака. Последнее вещество наря-
ду с карбамидом и метанолом составля-
ет основу продукции химического ги-
ганта, которым ранее руководил Влади-
мир Махлай, позже передавший управ-
ление ТоАЗа сыну Сергею. Как утвер-
ждали представители Махлаев, торги 
на аммиак и карбамид на рынке не про-
водились, а потому не имелось и меха-
низма их оценки. Но в 2012 году пред-
ставители одного из миноритариев ТоА-
За — ОАО «ОХК 

”
Уралхим“» (владеет око-

ло 10% акций) — написали заявление 
в правоохранительные органы. Они ут-
верждали, что в 2008–2011 годах ТоАЗ 
через своих швейцарских партнеров 
реализовывал продукцию по занижен-
ным ценам. Сначала ущерб оценивался 
в $200 млн, потом возрос до $550 млн, 
а теперь разница в сторону занижения, 
по подсчетам следствия, составляет по 
аммиаку около $2 млрд, а по карбами-
ду — до $600 млн. При этом следствие 
по искам основного потерпевшего аре-
стовало через суды почти все активы 
ТоАЗа, в том числе и счета, через кото-
рые уже находившиеся за границей вла-
дельцы и акционеры получали много-
миллионные дивиденды.

По некоторым данным, решение 
о снятии с международного розыска 
Андреаса Циви и Беата Рупрехта напря-
мую связано с постановлением Вест-
минстерского магистратского суда Ве-
ликобритании от 8 декабря прошлого 
года, отказавшего Генпрокуратуре РФ 
в экстрадиции Евгения Королева. Ад-
вокат Сергей Замошкин, с самого нача-
ла участвовавший в деле ТоАЗа, пояс-
нил 

”
Ъ“, что выступал в Вестминстер-

ском суде как свидетель. По его словам, 
старшая окружная судья Эмма Анбут-
нот подробно изучала все подробно-
сти дела, а сам процесс длился несколь-
ко месяцев. Вынося решение, судья по-
мимо прочего, ссылаясь на экспертов, 
заявила, что Дмитрий Мазепин — ос-
новной владелец и председатель сове-
та директоров «Уралхима» — является 
«корпоративным рейдером», а «напа-
дения на ТоАЗ» назвала «хрестоматий-
ным примером рейдерства», включаю-
щего в себя «подделку документов, мо-
шенничество и преследования». Также 
в решении говорится, что руководство 
«Уралхима» пыталось «запугать мажо-
ритарных акционеров компании, что-
бы заставить их уступить их доли в То-
АЗе любыми путями…».

Российский адвокат Андреаса Циви 
Олег Ткаченко пояснил 

”
Ъ: решение Ин-

терпола напрямую не может повлиять 
на ход уголовного дела в России. «С дру-
гой стороны, Интерпол признал недо-
статочными сведения, которые были 
направлены российской стороной для 
международного розыска и ареста мое-
го клиента,— заявил господин Ткачен-
ко.— Решение Вестминстерского маги-
стратского суда подтверждает, что след-
ствие действительно проходило с серь-
езными нарушениями, о чем защита не-
однократно говорила».

Представители «Уралхима» отметили, 
что, в связи с тем что Циви и Рупрехт яв-
ляются гражданами иностранного госу-
дарства, «шансы на их выдачу были из-
начально невелики». Они также увере-
ны: исключение иностранцев из базы 
Интерпола «в настоящее время сущест-
венно не повлияет на ход расследова-
ния уголовного дела». Оно уже фактиче-
ски завершено и в ближайшее время, по 
данным 

”
Ъ“, должно быть направлено 

в прокуратуру для утверждения обвини-
тельного заключения.

«Надеемся, что справедливость будет 
восстановлена, 

”
Тольяттиазот“ получит 

обратно незаконно выведенные обви-
няемыми активы и прибыль, а участни-
ки мошеннических схем будут привле-
чены к ответственности»,— резюмиро-
вали представители «Уралхима».

При этом до сих пор нет ясности, 
исключены ли из разыскной базы Ин-
терпола остальные обвиняемые по де-
лу — отец и сын Махлаи, а также Евге-
ний Королев. Адвокат Сергея Махлая Па-
вел Зайцев заявил 

”
Ъ“, что он подобны-

ми сведениями не располагает. Он также 
отметил: решения иностранных судов 
никак не влияют на ход следствия в Рос-
сии, которое продолжается. «Периодиче-
ски меня вызывают для участия в следст-
венных действиях»,— сказал защитник.

Сергей Сергеев,  
Алена Миклашевская

Генерала подвели гидроциклы
Суд признал законным дело бывшего замначальника тыла внутренних войск

Как стало известно ”Ъ“, Ростов-
ский гарнизонный военный суд 
отклонил жалобу защиты ге-
нерал-лейтенанта Владимира 
 Панова, бывшего заместителя 
начальника тыла главного ко-
мандования внутренних войск 
МВД России. Адвокат генера-
ла, подозреваемого в получе-
нии взятки, утверждал, что уго-
ловное дело в отношении его 
клиента возбуждено незаконно. 
Сам подозреваемый в заседа-
нии не участвовал.

В Ростовском гарнизонном воен-
ном суде прошло рассмотрение жа-
лобы защитника Алексея Иванова, 
представлявшего интересы гене-
рал-лейтенанта Владимира Панова, 
бывшего начальника управления 
расквартирования и строительст-
ва — заместителя начальника ты-
ла главного командования вну-
тренних войск МВД России. Адво-
кат обжаловал постановление сле-
дователя по особо важным делам 
1-го ВСО ВСУ СКР по Южному воен-
ному округу о возбуждении уголов-
ного дела по ч. 6 ст. 290 УК РФ (полу-
чение взятки должностным лицом 
в составе группы лиц в особо круп-

ном размере) в отношении генерал-
лейтенанта. Согласно постановле-
нию, Владимир Панов подозрева-
ется в том, что, занимая должность 
начальника управления раскварти-
рования и строительства ВВ, в мар-
те—апреле 2009 года получил от уч-
редителя сочинской строительной 
фирмы «Спецдорстрой» Руслана 
Метаева взятку в виде двух гидро-
циклов и моторного катера общей 
стоимостью 2,6 млн руб. — за содей-
ствие в заключении госконтрактов 
по строительству. Также в докумен-
те говорится, что Владимир Панов 
дал указание должностным лицам 
ВВ МВД России принять ненадлежа-
щего строительного качества «ком-
плекс военного городка в/ч 3662 Ад-
леровского района Сочи».

По мнению защитника, дело бы-
ло возбуждено с нарушениями уго-
ловно-процессуального законода-
тельства. Алексей Иванов утвер-
ждал, что по данным фактам ра-
нее уже возбуждалось уголовное де-
ло, но оно было прекращено в свя-
зи с отсутствием состава преступле-
ния. По словам адвоката, Владимир 
Панов пояснил, что имущество, 
упоминаемое в документе, ему не 

принадлежит, а находится во владе-
нии иных лиц. К тому же оно было 
изъято в Конаковском районе Твер-
ской области, поэтому расследова-
ние уголовного дела должно прово-
дить ВСУ СКР по Западному воен-
ному округу, заявил в суде адвокат. 
Он также указал на то, что дело в от-
ношении Владимира Панова бы-
ло возбуждено 14 декабря 2016 го-
да, но следователь уведомил подо-
зреваемого об этом лишь 6 февраля 
2017 года. Суд, изучив материалы, 
заслушав следователя и прокурора, 
пришел к выводу, что уголовное де-
ло было возбуждено законно. Кро-
ме того, суд определил, что пред-
варительное расследование долж-
но проводиться в Южном военном 
округе, поскольку именно здесь бы-
ла получена взятка и здесь находит-
ся большинство свидетелей по де-
лу. В ходе судебного заседания бы-
ло установлено, что следователь 
сразу уведомил генерал-лейтенан-
та о возбуждении дела, а подозрева-
емый вовремя не получил сообще-
ние на свое имя по не зависящим от 
следствия причинам. Ростовский 
гарнизонный военный суд решил 
оставить жалобу адвоката без удов-

летворения, отметив, что Владимир 
Панов не явился на заседание, хотя 
и был уведомлен об этом.

По данным из открытых источ-
ников, в марте 2005 года Главной 
военной прокуратурой в отноше-
нии Владимира Панова возбужда-
лось уголовное дело по ч. 2 ст. 285.1 
УК РФ (нецелевое расходование 
бюджетных средств), но оно бы-
ло прекращено «в связи с отсутст-
вием в деянии состава преступле-
ния». В 2010 году в ходе проверки 
военная прокуратура выявила не-
достоверные сведения о доходах, 
имуществе и обязательствах иму-
щественного характера, заявлен-
ные Владимиром Пановым и чле-
нами его семьи. В частности, гене-
рал-лейтенант не указал в деклара-
ции наличие в собственности сво-
ей супруги 11 земельных участков, 
трех загородных строений, одно-
го жилого строения, двух квартир 
в Москве и вкладов в ОАО «Сберега-
тельный банк РФ» на общую сумму 
20,7 млн руб. Семья генерала пояс-
няла, что деньги были накоплены, 
либо подарены родственниками.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Вячеслава Лебедева просят вернуть  
картину Карла Брюллова
после решения Конституционного суда

Председателю Верховного суда (ВС) 
 Вячеславу Лебедеву поступило ходатай-
ство коллекционеров из Германии Алек-
сандра и Ирины Певзнер, добивающихся 
отмены решения ВС о конфискации у них 
картины Карла Брюллова «Христос во гро-
бе». Пересмотреть дело потребовал Кон-
ституционный суд (КС). Обязательность 
его решений была недавно усилена зако-
ном о КС, и судьба шедевра покажет, на-
сколько эффективным является новый 
правовой механизм, считают эксперты.

Адвокат Максим Крупский обратился 
к председателю ВС от имени супругов Пе-
взнер — бывших владельцев арестованного 
в 2003 году ФСБ и конфискованного в 2016 году 
уголовной коллегией ВС шедевра Карла Брюл-
лова. Вячеслава Лебедева просят внести в пре-
зидиум ВС представление для пересмотра во-
проса о судьбе полотна в рамках прекращенно-
го в отношении господина Певзнера в 2013 го-
ду дела о контрабанде. Напомним, коллекци-
онер привез приобретенную в Брюсселе кар-
тину в Русский музей на экспертизу, но после 
подтверждения авторства Карла Брюллова 
владельцу инкриминировали ненадлежащее 
оформление таможенной декларации, из-за че-
го картина уже 13 лет томится в музее без ре-
ставрации и показа публике.

Доказать вину владельца в суде следствию 
не удалось: дело было прекращено в 2013 году 
по сроку давности, а в 2014 году Леноблсуд при-
знал, что картина должна быть возвращена су-
пругам Певзнер. Но в 2016 году Генпрокуратуре 
при поддержке зампреда ВС по уголовным де-
лам Владимира Давыдова удалось обжаловать 
это решение в коллегии ВС: картина была при-
знана «орудием преступления» и конфискова-
на в пользу Русского музея, несмотря на отсут-
ствие обвинительного приговора и истекший 
к тому моменту предельный срок для ухудше-
ния положения ее владельцев. КС с таким тол-
кованием УПК не согласился (см. 

”
Ъ“ от 9 марта) 

и велел пересмотреть дело. 
В ходатайстве (копия есть у 

”
Ъ“) подчеркива-

ется, что единственным результатом возобнов-
ления производства по делу, исходя из процес-
суальных сроков и решения КС, может быть от-
мена решения коллегии по уголовным делам 
ВС о конфискации картины — в том числе в от-
ношении Ирины Певзнер, непричастной к уго-
ловному делу ее мужа. Согласно решению КС, 
конфискация имущества без приговора возмож-
на только при согласии обвиняемого на такое 
условие прекращения дел, которого коллекци-
онер не давал, а годичный срок для ухудшения 
его положения ВС нарушил. При этом решения 
о возврате картины владельцам, принятые ра-

нее нижестоящим Леноблсудом и его президи-
умом, не подлежат отмене или изменению, по-
скольку уточненные КС нормы УПК эти инстан-
ции вообще не применяли. «Безосновательная 
отмена» решений Леноблсуда нарушила бы Кон-
венцию о защите прав человека, говорится в хо-
датайстве. А отправить дело на новое рассмо-
трение и довести его до приговора уже поздно: 
предусмотренный УПК срок давности для этого 
уже истек, подтвердил 

”
Ъ“ источник в КС.

«Из постановления КС можно сделать вывод, 
что кассационный пересмотр в худшую для об-
виняемого сторону решения о возврате карти-
ны по прошествии года не соответствует Кон-
ституции. Это очень серьезный аргумент про-
цессуального характера, позволяющий над-
еяться на возврат картины ее владельцу»,— 
считает глава аналитической службы юриди-
ческой фирмы «Инфралекс» Ольга Плешано-
ва. В пользу пересмотра дела говорит прямое 
указание в постановлении КС, а также недав-
ние поправки к закону о КС, которые, по сути, 
приравняли решения КС о толковании право-
вых норм к решениям об их соответствии ли-
бо несоответствии Конституции, отмечает экс-
перт: «Дело Певзнера, в котором КС дал толко-
вание нормам УПК, может показать, насколько 
эффективным является этот новый механизм».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург
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Бывшему челябинскому вице-губернатору 
предъявили взятку в виде охраны
Прокуратура утвердила обвинительное заключение по делу Николая Сандакова

Прокуратура утвердила обви-
нительное заключение по уго-
ловному делу в отношении 
бывшего вице-губернатора 
 Челябинской области Николая 
Сандакова. По версии следст-
вия, он получил взятку от ЧОП 
«Питон» в виде оказания услуг 
по охране своего дома на сум-
му почти 2 млн руб., а взамен 
поспособствовал заключению 
госконтракта с ЧОПом по ох-
ране губернатора. Защита на-
зывает дело сфабрикованным 
и намерена добиться исключе-
ния из материалов результатов 
большинства экспертиз.

Обвинительное заключение 
по уголовному делу в отношении 
бывшего вице-губернатора Челя-
бинской области Николая Санда-
кова, которому инкриминируют 
получение взятки (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ), насчитывает более 500 стра-
ниц. В ходе его расследования бы-
ло проведено 15 экспертиз (бух-
галтерская, оценочная, психолого-
лингвистическая и другие), допро-
шено более 40 свидетелей. По вер-
сии следствия, в 2013 и 2014 годах 
Николай Сандаков получил взят-
ку в виде незаконного безвозмезд-
ного оказания услуг на сумму око-
ло 1,96 млн руб. по охране своего 
дома и установке систем видеона-
блюдения от директора ЧОП «Пи-
тон» Игоря Калугина. Следствие 
полагает, что взамен Николай Сан-
даков способствовал заключению 
госконтракта на охрану губернато-
ра Челябинской области на усло-
виях, выгодных для ЧОПа. Быв-
ший чиновник находится под до-
машним арестом с марта прошло-
го года. Игорь Калугин проходит 
свидетелем по этому делу. В июне 
прошлого года он был оштрафован 
на 250 тыс. руб. за мошенничество 
с бюджетными средствами, выде-
ленными на охрану губернатора 

и членов правительства. Он свою 
вину признал, возместил ущерб 
бюджету (ему вменялось хищение 
350 тыс. руб.) и заключил досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве.

Дело Николая Сандакова на-
правлено для рассмотрения по су-
ществу в Центральный райсуд Че-
лябинска, а с осени прошлого года 
в Советском райсуде находится дру-
гое дело, по которому бывшему чи-
новнику инкриминируют обеща-
ние за 1,5 млн руб. содействовать на-
значению на должность мэра Маг-

нитогорска главы администрации 
Озерска Евгения Тарасова. Защита 
Николая Сандакова уже направила 
ходатайство в Челябинский облсуд 
об объединении этих дел. «Если оба 
дела находятся в судах, то, согласно 
норме, введенной в мае прошлого 
года, суд вправе принять решение 
об их соединении. Но пока нам не-
понятно, как эта норма будет рабо-
тать»,— рассказал 

”
Ъ“ адвокат Сер-

гей Колосовский.
Само дело о взятке адвокат на-

звал «издевательством над право-
судием». «Я за более 20 лет практи-
ки не видел подобного уголовно-
го дела: с массой фабрикаций, не-
точностей, подогнанных и сляпан-
ных показаний и экспертиз, и все 
это с одним зависимым свидете-
лем и прямыми доказательства-
ми невиновности»,— заявил Сер-

гей Колосовский. Защита намере-
на добиваться исключения из ма-
териалов дела большинства заклю-
чений экспертов. «У нас почти все 
вопросы касаются экспертиз, по-
скольку на них построено все де-
ло, и их результатами следствие 
пытается опровергнуть прямые 
документальные доказательст-
ва невиновности Николая Санда-
кова. Они проведены без научной 
основы, непрофессиональными 
экспертами, с большим количест-
вом ошибок, в том числе арифме-
тических»,— добавил Сергей Ко-
лосовский. Защита также просит 
исключить из материалов дела за-
ключения полиграфа, где в качест-
ве эксперта выступал сотрудник 
Следственного комитета.

Татьяна Дрогаева,  
Челябинск

Бывший  вице-губернатор 
 Николай Сандаков и его 
 защита считают, что обви-
нение против него постро-
ено лишь на результатах 
некачест венных экспертиз   
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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мировая политика

Президента Франции выбирают судьи
Лидеры предвыборной кампании отбиваются от обвинений в нарушении законов

За полтора месяца до первого 
тура президентских выборов во 
Франции предвыборная кампа-
ния приобрела особую остроту: 
кандидату от правых — экс-пре-
мьеру Франсуа Фийону — предъ-
явлены официальные обвинения 
в растрате госсредств, а в отно-
шении его оппонента — центри-
ста Эмманюэля Макрона — про-
куратура начала предваритель-
ное расследование. Таких выбо-
ров Пятая республика еще не ви-
дела: кандидаты в президенты 
вынуждены каждый день оправ-
дываться в прессе и объясняться 
перед журналистами и следова-
телями, которые  пытаются пой-
мать их на злоупотреблениях. 
Тем не менее шансы на победу 
у обоих политиков по-прежнему 
остаются — тот из них, кто вый-
дет во второй тур, будет считать-
ся фаворитом в дуэли с лидером 
«Национального фронта»  Марин 
Ле Пен.

По данным опубликованных вче-
ра результатов опроса Opinionway-
Orpi, проведенного для популяр-
ной газеты Les Echos и радиостанции 
Radio classique, 27% французов готовы 
поддержать в первом туре президент-
ских выборов лидера «Национально-
го фронта» Марин Ле Пен. Кандида-
ту-центристу Эмманюэлю Макрону 
симпатизируют 25%, а экс-премьеру и 
кандидату от правоцентристской пар-
тии «Республиканцы» Франсуа Фийо-
ну — 19%. Наконец, за представителя 
правящей Партии социалистов Бенуа 
Амона согласны проголосовать 13%, а 
за остальных политиков, вступивших 
в предвыборную гонку,— 3% и менее.

Если поражение социалистов и 
смену власти можно прогнозировать 
почти наверняка, поздравлять с окон-
чательной победой одного из канди-
датов социологи не торопятся. Уже 
во втором туре против Марин Ле Пен 

шансы на победу имеет и Эмманюэль 
Макрон, и Франсуа Фийон. 

При этом все три главных кандида-
та — Эмманюэль Макрон, Марин Ле 
Пен и Франсуа Фийон — стали глав-
ными мишенями для журналистов и 
судей. Труднее всего найти компромат 
на Эмманюэля Макрона, но журнали-
сты стараются. История о том, что он 
тратил на свою предвыборную кампа-
нию деньги, полученные на предста-
вительские расходы в качестве минис-
тра экономики, заглохла. Теперь поли-
тика обвиняют в фаворитизме. Как со-
общили на этой неделе французские 
СМИ, прокуратура (на основании пу-
бликации в сатирическом издании 
Le Canard enchaine) начала предвари-
тельное расследование его прошло-
годней командировки в Лас-Вегас на 
международную выставку электро-
ники. Поездка и пиар-сопровожде-
ние министра Макрона на важной вы-
ставке обошлись, как пишут СМИ, в 
€380 тыс., причем выгодный подряд 
якобы без конкурса получило комму-
никационное агентство Havas. Сам 
кандидат Макрон заявил, что его ми-
нистерство не занималось этим напря-
мую, что в США его направило прави-
тельство, а все сторонние заказы в быт-
ность его руководителем ведомства 
раздавались только по конкурсу.

Той же тактики придерживаются 
в ответ на обвинения и два других 
кандидата. Так, Марин Ле Пен в чи-
сле других евродепутатов от «Нацио-
нального фронта» обвиняют в неце-
левом использовании средств, отве-
денных на зарплаты помощников. 
В ответ госпожа Ле Пен отказывает-
ся встречаться со следователями до 
выборов и сетует на «почти ежеднев-
ный политико-медиатический фе-
льетон», а также «нарушение тайны 
следствия и использование его в це-
лях дискредитации кандидатов». 

Наконец, все новые обвинения 
предъявляются Франсуа Фийону. 

Пресса и его политические оппонен-
ты активно обсуждают имидж канди-
дата: в воскресенье издание Le Journal 
du Dimanche сообщило, что ранее он 
счел возможным принять в подарок 
от неизвестных лиц несколько ко-
стюмов на сумму €48,5 тыс., сшитых 
по индивидуальном меркам. «Подар-
ки делать не запрещено!» — отреаги-
ровал господин Фийон, будто забыв, 
что, как госслужащий, он был обязан 
сообщать о любых подарках стоимо-
стью более €150. Напомним, в вину 
ему также ставят незаконное исполь-
зование государственных денег для 
оплаты работы (якобы фиктивной) 
его супруги Пенелопы, дочери Ма-
рии и сына Шарля. Пенелопу Фий-
он также подозревают в том, что она 
с мая 2012 до декабря 2013 года по-
лучала зарплату в журнале Revue des 
deux mondes, принадлежащем другу 
ее мужа Марку Ладрейту де Лашаррь-
еру, и ничем, кроме двух маленьких 
рецензий, за это время ее не оправда-
ла. И наконец, господин Фийон не за-
декларировал €50 тыс., которые дал 
ему в долг в 2013 году все тот же вла-
делец журнала. 

Во вторник Франсуа Фийону бы-
ли официально предъявлены об-
винения по делу о трудоустройстве 
его супруги. При этом политику уда-
лось перехитрить журналистов и из-
бежать внимания фотографов и те-
леоператоров, явившись в суд рань-
ше времени. Вместо предоставления 
пикантных инфоповодов господин 
Фийон стремится заставить прессу 
говорить о будущей программе, а не 
о его прошлых ошибках, рассчиты-
вая, что победа все спишет.

В ответ Франсуа Фийону припо-
минают его же упрек в адрес экс-пре-
зидента Никола Саркози. «Можно ли 
представить себе генерала де Голля 
под следствием?» — обращался го-
сподин Фийон к своему сопернику 
еще в прошлом году. Однако сам он 

не собирается отказываться от уча-
стия в предвыборной гонке. «У нас 
осталось мало времени, сейчас каж-
дый день на счету,— пояснил 

”
Ъ“ 

один из ведущих членов партии 
”
Ре-

спубликанцы“ Жан-Франсуа Копе, от-
вечая на вопрос о возможности сме-
ны правого кандидата,— Франсуа 
Фийон — это единственный канди-
дат, который готов проводить рефор-
мы, при условии, что мы, надеюсь, 
сможем победить на выборах». 

Алексей Тарханов, Париж; 
Галина Дудина

Южную Корею  
повело влево
На президентских выборах у кандидатов  
от правых партий практически нет шансов

В Южной Корее вчера была объ-
явлена дата досрочных прези-
дентских выборов — они пройдут 
9 мая. Этот день ознаменует со-
бой завершение одного из самых 
турбулентных периодов в поли-
тической истории страны, апоге-
ем которого стал импичмент пре-
зидента Пак Кын Хе. Ее пораже-
ние и предшествовавший  этому 
скандал обнулили шансы на из-
брание кандидатов от правых 
партий и практически гарантиро-
вали победу представителя ле-
вых сил. Новый глава государст-
ва, скорее всего, пересмотрит 
отношения с КНДР, Китаем, США 
и Россией.

Практически одновременно с по-
явлением новости о том, что выбо-
ры в Южной Корее пройдут 9 мая, 
исполняющий обязанности прези-
дента Хван Гё Ан объявил, что не бу-
дет выдвигать свою кандидатуру. 
Это фактически обнулило шансы ко-
рейских правых на победу: до Хван 
Гё Ана от участия в гонке отказался 
сверхпопулярный в стране бывший 
генсек ООН Пан Ги Мун. Правые фак-
тически решили пропустить эти вы-
боры, чтобы оправиться от удара, на-
несенного импичментом президен-
та Пак Кын Хе. Она, напомним, была 
отправлена в отставку сначала пар-
ламентом, а потом и Конституцион-
ным судом за то, что согласовывала 
государственные решения со своей 
подругой Чхве Сун Силь и заставля-
ла крупнейшие в стране промыш-
ленные компании отчислять деньги 
в фонды госпожи Чхве за рубежом.

Бесспорным фаворитом гонки 
стал представитель социал-демокра-
тической партии «Тобуро Минчжу-
дан» Мун Джэ Ин. В 2012 году он 3% 
проиграл Пак Кын Хе, и теперь полу-
чил возможность отыграться. Сейчас 
политика готовы поддержать 34,5%. 
За ним следуют губернатор провин-
ции Чхунчхон-Намдо Ан Хи Джон 
(14,5%) и лидер Народной партии Ан 
Чхоль Су (11,3%). Ни один из правых 
кандидатов пока не набирает даже 3%.

Впрочем, судьба Мун Джэ Ина не 
предрешена. Южнокорейская поли-
тика в последний год преподносила 
немало сюрпризов. «Сейчас начнется 
война компроматов, которая всегда 
сопровождает выборы, а с личной ха-
ризмой у Мун Джэ Ина есть пробле-
мы,— пояснил 

”
Ъ“ заведующий Цен-

тром российской стратегии в Азии 
Института экономики РАН Георгий 
Толорая.— И ему вполне могут при-
писать, к примеру, доведение до са-
моубийства бывшего президента Но 
Му Хёна. Тогда шансы кандидата мо-
гут рассеяться за один день».

«Разницу в предвыборных про-
граммах трех левых кандидатов уви-
деть можно только под лупой,— за-
явил 

”
Ъ“ профессор Университета 

Кукмин (Южная Корея) Андрей Лань-
ков.— Люди будут голосовать на ос-
нове личных симпатий, региональ-
ных и партийных традиций». По сло-
вам эксперта, дебаты в этот раз раз-
вернутся вокруг экономики: левые 
силы в Южной Корее обещают бо-
роться с «всевластием» крупных кор-
пораций, улучшить ситуацию в эко-
номике, справиться с безработицей 
среди молодежи и повысить рождае-
мость (она в Южной Корее одна из са-
мых низких в мире).

Вне зависимости от того, кто из 
трех левых кандидатов победит, 
страну ждет серьезное изменение 
внешнеполитического курса. Адми-
нистрация Пак Кын Хе проводила 
сверхжесткую политику в отноше-
нии Северной Кореи, значительно 

сблизилась с США и серьезно ухуд-
шила отношения с Китаем. Она до-
билась принятия резолюции Совбе-
за ООН 2270, запрещающей закупки 
у КНДР ее основных предметов экс-
порта, и вышла из совместного рос-
сийско-корейского проекта «Хасан-
Раджин». В рамках него уголь из РФ 
перевозился по железной дороге к се-
верокорейским портам, а оттуда до-
ставлялся по морю покупателям, в 
основном в Южную Корею.

Приход к власти левых сил раз-
вернет эту тенденцию вспять, пола-
гает Андрей Ланьков. «Левые, ско-
рее всего, возобновят в той или иной 
форме политику 

”
солнечного тепла“ 

в отношении Северной Кореи, то 
есть прекратят ее блокаду и, возмож-
но, даже восстановят функциониро-
вание совместного индустриального 
комплекса Кэсон»,— сообщил он 

”
Ъ“.

Главный вопрос в том, отменит ли 
новый президент указ о размещении 
американского противоракетного 
комплекса THAAD на территории 
Южной Кореи. После объявления о 
его дислоцировании летом 2016 года 
резко ухудшились отношения Сеула 
с его главным торговым партнером 
— Пекином. Китай начал проводить 
политику необъявленных экономи-
ческих санкций, де-факто запретив 
гастроли южнокорейских звезд и 
трансляцию южнокорейских филь-
мов, а также закрыв половину супер-
маркетов компании Lotte (под пред-
логом нарушений противопожар-
ной безопасности), предоставившей 
площадку для размещения THAAD. 
Компания уже оценивает свои поте-
ри в $43 млн. Опрошенные 

”
Ъ“ ки-

тайские аналитики в Пекине, Шан-
хае и Гонконге выразили единодуш-
ное мнение о том, что «это только на-
чало». Пекин полагает, что мощность 
THAAD избыточна для сдерживания 
КНДР и ее реальная цель — слежка за 
северо-восточной частью Китая при 
помощи мощного X-band радара.

«Появился достаточно высокий 
шанс на то, что решение будет пере-
смотрено,— считает Андрей Лань-
ков.— Хотя в настоящий момент 
большинство корейцев поддержива-
ют размещение THAAD и считают си-
стему чисто оборонительной». На со-
стоявшихся во вторник теледебатах 
Мун Джэ Ин высказался за «дипло-
матическое решение» проблемы, но 
призвал Пекин «немедленно прекра-
тить несправедливые ответные дей-
ствия».

Россия от нового президента, ско-
рее всего, выиграет, полагает вице-
президент Корейского института ме-
ждународной экономической поли-
тики Ли Джэ Ён. «Мун Джэ Ин много-
кратно подчеркивал необходимость 
развивать отношения со странами 
континента, в том числе с Россией,— 
сообщил он 

”
Ъ“.— Развитие отноше-

ний стало тем актуальнее, что в по-
следнее время сильно ухудшились 
отношения Южной Кореи с Китаем. 
Нам нужно диверсифицировать на-
ши связи».

Эксперт также высказал мнение, 
что участие Южной Кореи в проекте 
«Хасан-Раджин» может быть восста-
новлено. Напомним, что до приня-
тия резолюции 2270 Сеул рассматри-
вал возможность выкупа 49% россий-
ской доли. «Если Россия все еще гото-
ва продолжать проект, я думаю, его 
ждет хорошее будущее»,— сообщил 

”
Ъ“ Ли Джэ Ён. С этим согласен и Ге-

оргий Толорая: «Выход Южной Кореи 
из проекта резко понизил его рента-
бельность. Будет очень позитивно, 
если Сеул решит вернуться в него.

Михаил Коростиков

На Николаса Мадуро  
обрушился голод
Президент Венесуэлы ищет врагов в своей партии и во всей Латинской Америке

В парламенте Венесуэлы, контр-
олируемом противниками пре-
зидента Николаса Мадуро, вче-
ра прошло первое заседание ко-
миссии по расследованию при-
чин острого продовольственно-
го кризиса. Депутаты возлагают 
всю вину на главу государства, 
по-прежнему добиваясь прове-
дения досрочных президентских 
выборов. С таким же требовани-
ем выступил генсек Организации 
американских государств (ОАГ) 
Луис Альмагро, пригрозив при-
остановить членство Венесуэ-
лы в этом союзе стран Западного 
полушария. Шансы на то, что уг-
роза будет реализована, доста-
точно велики, особенно учитывая 
то, что в течение недели госпо-
дин Мадуро и его министры вы-
ступили с рядом крайне недипло-
матичных высказываний о лиде-
рах стран Латинской Америки.

Голодные годы
Парламентская комиссия по рассле-
дованию и ликвидации последствий 
продовольственного кризиса нача-
ла работу после того, как накануне 
Национальная ассамблея Венесуэлы 
объявила чрезвычайное положение 
в этой сфере. Депутаты потребова-
ли немедленной отставки министра 
продовольствия Родольфо Марко Тор-
реса, а также принятия правительст-
вом «срочных мер для борьбы с голо-
дом, от которого страдает венесуэль-
ский народ». В частности, предлагает-
ся открыть специальный гуманитар-
ный канал, по которому в страну бу-
дет поступать иностранная помощь.

Власти пытаются исправить ситу-
ацию традиционными методами бо-
ливарианской революции: ужесточа-
ют нормы выдачи товара в одни ру-
ки, обличают предпринимателей-
«контрреволюционеров», проводят 
облавы на магазины. Так, во вторник 
началась одновременная провер-
ка 709 булочных столичного округа, 
часть из которых в итоге будет закры-
та за спекуляцию товаром, бойкот 
установленных государством правил 
и длинные очереди — последнее, по 
словам венесуэльского омбудсмена 
Уильяма Контрераса, расценивает-
ся государством как «плохое обраще-
ние с гражданами».

«Есть конфликт двух моделей: на-
циональной производственной, иду-
щей к социализму, и второй — не-
продуктивной, рентной, спекуля-
тивной, хаотической и неолибераль-
ной»,— заявил в воскресенье Нико-
лас Мадуро. 

При этом президент считает, что 
виноваты в текущем кризисе не толь-
ко открытые оппозиционеры, кото-
рые теперь изменили тактику и вме-

сто многотысячных манифестаций 
проводят в Каракасе локальные ак-
ции (например, забрасывают здание 
Министерства продовольствия меш-
ками с мусором, после чего немед-
ленно скрываются). В правящей Еди-
ной социалистической партии Вене-
суэлы, как заверил накануне госпо-
дин Мадуро, завелись предатели, ко-
торые получают деньги от США и за-
нимаются саботажем. Их имена гла-
ва государства пообещал предъявить 
общественности в ближайшие дни.

Из ОАГ — на выход
Контрреволюционеры, по мнению 
властей Венесуэлы, заметно активи-
зировались не только на территории 
страны, но и за ее пределами. Особое 
возмущение вызвало заявление гла-
вы ОАГ Луиса Альмагро, накануне 
обвинившего правительство Вене-
суэлы в «разрушении демократиче-
ского порядка». Господин Альмагро 
выдвинул Николасу Мадуро целый 
ряд требований — в частности, ос-
вободить политзаключенных, изме-
нить состав де-факто подконтроль-
ного президенту Верховного суда, а 
также восстановить действие зако-
нов, которые были приняты депута-
тами, но затем заблокированы судья-
ми. Ключевое же требование — в те-
чение 30 дней назначить досрочные 

выборы и провести их без какого-ли-
бо давления на оппозицию.

Вряд ли и сам господин Альмагро 
верит, что эти требования будут вы-
полнены. Тем более что в МИД Ве-
несуэлы ответ уже дали: «Луис Аль-
магро возглавляет правую фашист-
скую группировку Западного полу-
шария, которая оскорбляет и атакует 
Венесуэлу, забыв обо всех моральных 
принципах и этике». Заявление про-
должило череду жестких высказыва-
ний в адрес латиноамериканских по-
литиков, с которыми в последние дни 
выступали власти Венесуэлы. Так, на 
прошлой неделе глава венесуэль-
ского МИДа Дельси Родригес назва-
ла президента Перу Педро Пабло Ку-
чински «трусом и милым псом, кото-
рый виляет хвостом перед импери-
ей (США.— 

”
Ъ“) и просит вмешатель-

ства (в дела Венесуэлы.— 
”
Ъ“)». В тот 

же день она обрушилась с критикой 
на правоцентристские власти Брази-
лии, которые «осуществили государ-
ственный переворот» против Дилмы 
Руссефф (президент Бразилии до авгу-
ста 2016 года.— 

”
Ъ“), а сами оказались 

вовлечены в коррупционные сканда-
лы. Не отстает в риторике и сам Ни-
колас Мадуро. На прошлой неделе он 
выбрал в качестве объекта для крити-
ки президента Аргентины: «Маури-
сио Макри не выдерживает дунове-
ния ветра, у него нет общественной 
поддержки, аргентинский народ не-
навидит, презирает его. История это-
го предателя закончится печально».

Впрочем, пока позиции венесу-
эльского лидера выглядят куда менее 
прочными, чем позиции его латиноа-

мериканских коллег. В своем обраще-
нии Луис Альмагро заявил, что, если 
упомянутые требования не будут вы-
полнены, членство Венесуэлы в ОАГ 
может быть приостановлено. Такой 
шаг радикален — подобное случа-
лось лишь дважды с момента осно-
вания организации в 1948 году. Для 
одобрения решения по Венесуэле по-
требуются голоса двух третей членов 
ОАГ, то есть 23 стран, и набрать их, по 
подсчетам экспертов, Луису Альмагро 
и его соратникам удастся.

Среди тех, кто сохраняет веру в спо-
собность руководства Венесуэлы спра-
виться с кризисами, остаются власти 
России. Выступая на прошлой неде-
ле в Москве на церемонии возложе-
ния цветов в память о лидере болива-
рианской революции Уго Чавесе, ди-
ректор латиноамериканского депар-
тамента МИД РФ Александр Щетинин 
отметил: «Сегодня Венесуэле и ее наро-
ду нелегко. Приходится отстаивать то, 
что было достигнуто при президенте 
Чавесе». Бывшего лидера Венесуэлы и 
главного учителя Николаса Мадуро го-
сподин Щетинин назвал «истинным 
патриотом родины, который еще при 
жизни вошел в число ярчайших миро-
вых политических лидеров». Дипло-
мат заверил, что РФ была и останется 
«надежным партнером и союзником 
Венесуэлы». Подтверждением тесных 
связей Москвы и Каракаса должен 
стать следующий визит в Москву го-
сподина Мадуро, в ходе которого пре-
зиденту Владимиру Путину будет вру-
чена недавно учрежденная в Венесуэ-
ле Премия мира имени Уго Чавеса.

Павел Тарасенко

Борясь с оппозицией внутри 
Венесуэлы и за ее пределами, 
президент Николас Мадуро 
ужесточил риторику в отноше-
нии «контрреволюционеров»   
ФОТО REUTERS
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Франсуа Фийон согласился  
явиться в суд, но остается кандидатом  
в президенты Франции

Франция 7

Президент Молдавии Игорь  
Додон сегодня прибывает в Мо-
скву на встречу с российским 
коллегой Владимиром Пути-
ным. На переговорах, которые 
запланированы на 17 марта, 
молдавская сторона собирает-
ся затронуть вопросы экспорта 
алкогольной и сельхозпродук-
ции в РФ, а также обсудить по-
ложение молдавских трудовых 
мигрантов. Подготовкой самми-
та в числе прочих занимался за-
мглавы МИД РФ Григорий Кара-
син, который вчера завершил 
визит в Кишинев. При этом ди-
пломату также пришлось углу-
биться в конфликтные сюжеты, 
связанные с наметившимся обо-
стрением отношений Кишинева 
и Тирасполя, а также недавним 
российско-молдавским дипло-
матическим скандалом.

Игорь Додон, который считается 
самым пророссийским молдавским 
политиком, прилетает в Москву, что-
бы во второй раз в этом году провес-
ти переговоры с Владимиром Пути-
ным. Последний раз они виделись 
два месяца назад — 17 января.

Завершившийся вчера визит в 
Молдавию Григория Карасина, ко-
торый находился в стране с 13 мар-
та, можно считать подготовкой сам-
мита. Господин Карасин и Игорь До-
дон провели переговоры, об ито-
гах которых, по словам близкого к 
президенту Молдавии собеседни-
ка 

”
Ъ“, российский дипломат про-

информирует Владимира Путина. 
На встрече, говорит источник 

”
Ъ“, 

затрагивалась повестка саммита в 
Москве. В нее входит урегулирова-
ние приднестровского конфликта 
и экспорт молдавской продукции 
в Россию.

Кроме того, как отметил собе-
седник 

”
Ъ“, Игорь Додон планиру-

ет продолжить с Владимиром Пу-
тиным разговор о молдавских тру-
довых мигрантах, которые нахо-
дятся в РФ на нелегальном положе-
нии. Обещание урегулировать этот 
вопрос господин Додон давал в хо-
де прошлогодней президентской 
предвыборной кампании. Подни-
мал он его и 17 января в Кремле. Не-
давно дело сдвинулось с мертвой 
точки: 1 марта 250 тыс. молдавских 

трудовых мигрантов попали под 
амнистию, объявленную россий-
скими властями, и теперь могут по-
лучить возможность легализовать 
свое пребывание в стране. Еще для 
17,5 тыс. граждан Молдавии могут 
отменить уже введенный запрет на 
въезд в РФ.

Выдвигаясь в президенты, госпо-
дин Додон обещал также открыть 
российский рынок для молдавской 
алкогольной и сельхозпродукции. 
Москва ввела запрет на ввоз алкого-
ля, овощей, фруктов и консервов из 
Молдавии на фоне стремительного 
сближения последней с ЕС в 2013–
2014 годах. После того как Игорь До-
дон, выступающий за разворот Мол-
давии на Восток, оказался в прези-
дентском кресле, Россия изменила 
свое отношение к молдавскому вину.

В феврале на 13 молдавских вино-
дельческих предприятиях побывали 
инспекторы Роспотребнадзора. По-
сле этого глава ведомства Анна Попо-
ва пообещала, что многие из прове-
ренных винзаводов получат доступ 
на российский рынок. Не исключе-
но, что на саммите в Москве будет 
объявлено, кому теперь можно воз-
ить в Россию молдавское вино. Игоря 
Додона в ходе его визита будут сопро-
вождать главы двух десятков молдав-
ских предприятий.

Несмотря на ожидание позитив-
ных новостей, визит молдавского 
президента в РФ будет проходить 
не на самом благоприятном фоне. 9 
марта — незадолго до приезда в Мол-
давию Григория Карасина — послу 
России в Кишиневе Фариту Мухамет-
шину вручили ноту протеста в связи 
со «злоупотреблениями российских 
спецслужб по отношению к молдав-
ским чиновникам», которых подвер-
гают допросам и обыскам при въе-
зде в РФ (см. 

”
Ъ“ от 11 марта). Молдав-

ские власти утверждают, что особое 
внимание российских спецслужб к 
посещающим РФ чиновникам свя-
зано с тем, что Кишинев далеко про-
двинулся в расследовании громкого 
дела о выводе через Молдавию десят-
ков миллиардов долларов из России.

Во время пребывания в Кишине-
ве Григорий Карасин обсуждал пе-
реданную ранее ноту — на встре-
чах в молдавском МИДе и на пере-
говорах с премьером Павлом Фили-

пом. «Оба чиновника высказались 
за пресечение вызывающих сожа-
ление инцидентов, которые проис-
ходят на пунктах пропуска при пе-
ресечении границы официальны-
ми лицами»,— сообщили в молдав-
ском внешнеполитическом ведом-
стве после встречи господина Кара-
сина с замглавы МИД Молдавии Ли-
лианом Дарием.

Другой конфликтный сюжет, в ко-
торый погрузился Григорий Кара-
син, связан с договоренностью Ки-
шинева и Киева установить совмест-
ный контроль на приднестровском 
участке границы с Украиной, кото-
рый Молдавия сейчас не контроли-
рует,— там находятся только прид-
нестровские и украинские посты. 
Перспектива изменения статус-кво, 
существующего четверть века, Ти-
располю не нравится. Глава МИД не-
признанной республики Виталий 
Игнатьев уже назвал это самой боль-
шой угрозой для переговорного про-
цесса по урегулированию конфликта 
за последние годы: «Cиловики Мол-
довы и Приднестровья оказываются 
друг напротив друга, и нет никаких 
механизмов регулирования возмож-
ной эскалации напряженности».

В Кишиневе опасения не разделя-
ют. По словам вице-премьера Молда-
вии по реинтеграции Георге Бэлана, 
новый механизм призван положить 
конец контрабанде: «Бояться стоит 
только тем, кто нарушает закон или 
участвует в незаконных схемах, тра-
фике, контрабанде».

На встрече с приднестровским ли-
дером Вадимом Красносельским Гри-
горий Карасин обсудил «погранич-
ный вопрос», назвав его «болезнен-
ным для приднестровских коллег». «Я 
высказал предположение, что эта те-
ма могла бы быть решена при взаимо-
действии прежде всего Тирасполя и 
Кишинева и, наверное, других между-
народных участников переговорного 
процесса в формате 

”
5+2“ (Молдавия 

и Приднестровье участвуют в нем как 
стороны конфликта, ОБСЕ, РФ и Укра-
ина как посредники, а США и ЕС — на-
блюдатели.— 

”
Ъ“). Мы будем старать-

ся сделать это, прилагая к тому дипло-
матические и прочие усилия»,— доба-
вил российский дипломат.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Россия и Молдавия  
подготовились к саммиту
Замглавы МИД РФ посетил Кишинев перед встречей президентов

Президент Украины Петр Поро-
шенко провел экстренное засе-
дание Совета национальной без-
опасности и обороны (СНБО), 
рассмотревшего ситуацию во-
круг не санкционированной вла-
стями блокады Донбасса и мас-
совых нарушений правопорядка. 
Впервые за время украинского 
кризиса Петр Порошенко предъ-
явил главные обвинения не Рос-
сии, а своим политическим 
оппонентам — партиям «Само-
помощь» и «Батькивщина», на-
звав их действия отдаляющими 
возвращение Донбасса и проти-
воречащими национальным ин-
тересам. Впрочем, принятое на 
заседании СНБО решение — вре-
менно прервать транспортное 
сообщение с самопровозгла-
шенными ДНР и ЛНР — и рассмо-
трение вопроса о введении санк-
ций в отношении украинской 
«дочки» Сбербанка России ста-
ли уступками радикалам, пере-
хватившим инициативу у партии 
власти и добивающимся прове-
дения досрочных выборов.

Состоявшемуся вчера в Киеве экс-
тренному заседанию СНБО Украи-
ны предшествовало сразу несколько 
событий, в течение суток обострив-
ших ситуацию в стране.

В то время как активисты Май-
дана громили банкоматы украин-
ской «дочки» Сбербанка России сра-
зу в нескольких регионах и замуро-
вывали ее головной офис в Киеве, 
внефракционный депутат Влади-
мир Парасюк с группой своих сто-
ронников отправился в контроли-
руемую Киевом часть Донецкой об-
ласти поддержать блокирующих 
железнодорожное сообщение с 
Донбассом. В ходе спровоцирован-
ного конфликта с сотрудниками 
правоохранительных органов, ко-
торый вспыхнул на блокпосту под 
Славянском, автомобиль депутата 
сбил полицейского, в то время как 
его коллеги якобы «подверглись си-
ловому воздействию».

Инцидент в Славянске получил 
бурное продолжение — вчера утром 
пострадавшие сотрудники право-
охранительных органов прибыли в 
Верховную раду и пытались высту-

пить перед депутатами, чтобы из-
ложить свою версию случившегося. 
Однако сделать это им так и не уда-
лось — в отсутствие спикера Андрея 
Парубия вице-спикер Оксана Сыро-
ид, представляющая фракцию «Са-
мопомощь», закрыла утреннее засе-
дание, мотивировав свое решение 
появлением силовиков в парламен-
те, воспринятом ею как попытка 
«вооруженного захвата».

В ответ заместитель главы входя-
щей в правящую коалицию фрак-
ции «Народный фронт» Андрей Те-
терук пригрозил ей отставкой. «Ок-
сана Сыроид испугалась правды от 
сотрудников правоохранительных 
органов. Она испугалась, что все 
узнают о неконструктивных дей-
ствиях депутатов 

”
Самопомощи“ 

и внефракционных депутатов. Мы 

будем требовать, чтобы она ушла с 
этой должности»,— сообщил он.

Проходившее в это же время под 
председательством президента Пет-
ра Порошенко заседание СНБО, на 
котором присутствовал спикер Ан-
дрей Парубий, стало спешной по-
пыткой главы государства и членов 
его команды вернуть себе контроль 
над ситуацией. Для этого Петр Поро-
шенко был вынужден отмежевать-
ся от «группы Парасюка» и тех сил, 
которые за ней стоят. «Я ночью смо-
трел это позорное видео. Как били 
полицейских, как пытались выр-
вать у них оружие, как унижали 
бойцов национальной гвардии и 
полиции в расчете на то, что те не 
могут поднять руку на неприкосно-
венного избранника!» — негодовал 
глава государства.

Ответственность за эскалацию 
господин Порошенко возложил на 
«Самопомощь», которую, по его сло-
вам, он раньше считал «демократи-
ческой, либеральной и реформатор-
ской» партией, и на «Батькивщину» 
Юлии Тимошенко. «То, что действия 

наших блокирующих влетят Украи-
не в копеечку, это очевидно. В какую 
именно, покажет калькуляция. И 
эти счета мы выставим не только са-
мопровозглашенным республикам, 
но и 

”
Самопомощи“, и 

”
Батькивщи-

не“, и другим зачинщикам и органи-
заторам блокады»,— пригрозил пре-
зидент Порошенко.

Таким образом, впервые за все 
время украинского кризиса в спи-
сок виновных в ситуации в Дон-
бассе помимо России и руководст-
ва ДНР и ЛНР господин Порошен-
ко включил политические силы, из-
начально позиционировавшие се-
бя приверженцами единой целост-
ной Украины и сторонниками ее ев-
ропейского выбора. Он был вынуж-
ден признать, что не санкциониро-
ванная властями Украины блокада 
Донбасса не приблизила, а отдали-
ла его возвращение.

Впрочем, вчерашнее заседа-
ние СНБО показало: оппоненты 
президента, которых попытался 
публично осудить Петр Порошен-
ко, уже фактически навязали ему 

свою повестку, заставляя главу го-
сударства действовать все более 
противоречиво.

Так господин Порошенко в ито-
ге был вынужден подыграть Влади-
миру Парасюку и стоящим за ним 
силам. Своим решением СНБО под-
держал инициированное прези-
дентом прекращение транспорт-
ного сообщения с ДНР и ЛНР, объ-
яснив этот шаг действиями России 
и властей самопровозглашенных 
республик.

Как заявил секретарь СНБО Алек-
сандр Турчинов, временная блока-
да, которая повлечет за собой «пре-
кращение перемещения грузов че-
рез линию соприкосновения», вво-
дится в связи с тем, что Россия «нача-
ла на государственном уровне при-
знавать документы» ДНР и ЛНР, в то 
время как «сепаратистские власти» 
установили свой контроль над нахо-
дящимися на их территории укра-
инскими предприятиями.

Близкий к администрации пре-
зидента Украины политолог Вик-
тор Уколов предлагает несколько 
иную трактовку последнего реше-
ния украинского руководства по по-
воду блокады транспортного сооб-
щения с Донбассом. По его словам, 
она будет распространяться только 
на продукцию тех предприятий, ко-
торые были незаконно изъяты из 
украинской собственности. «Речь 
будет идти только о блокировании 
поставок с тех предприятий, кото-
рые не платят налоги Украине и ре-
шили их платить на территории са-
мопровозглашенных республик»,— 
пояснил 

”
Ъ“ господин Уколов. Та-

ким образом, подыгрывая радика-
лам, глава государства пытается со-
хранить возможность следовать соб-
ственной повестке по вопросу Дон-
басса. Это делает политику Киева по 
вопросу блокады все более непосле-
довательной.

Такая же непоследовательность 
проявляется в других вопросах. Так, 
в выступлении президента на засе-
дании СНБО говорилось об «окку-
пированной территории» Донбасса, 
на которой находятся «украденные 
украинские предприятия». Однако 
в тот же день пресс-служба главы го-
сударства распространила сообще-

ние, напоминающее, что Киев не на-
мерен признавать неконтролируе-
мые территории «оккупированны-
ми», поскольку «закон об оккупиро-
ванных территориях разрушит мин-
ский процесс».

Еще одной уступкой Петра Поро-
шенко бунтующим радикалам ста-
ло рассмотрение Советом безопас-
ности и обороны вопроса о введе-
нии санкций в отношении украин-
ской «дочки» Сбербанка России. Как 
заявили в Национальном банке Ук-
раины, санкции могут быть введе-
ны указом президента, если под-
твердится информация о том, что 
украинская «дочка» Сбербанка об-
служивает клиентов по паспортам 
ДНР и ЛНР. Санкции могут затронуть 
и другие банковские организации, в 
капитале которых есть доля россий-
ских госбанков. Этим «дочкам» мо-
гут запретить выводить капитал за 
пределы страны.

«Мы выражаем непонимание в 
связи с неспособностью или неже-
ланием правоохранительных ор-
ганов Украины воспрепятствовать 
радикальным элементам, тожде-
ственным вандализму в отноше-
нии наших банков»,— прокоммен-
тировал вчера ситуацию пресс-се-
кретарь президента РФ Владимира 
Путина Дмитрий Песков. В пресс-
службе Сбербанка вчера выразили 
надежду на то, что украинские влас-
ти примут «мудрое и дальновидное 
решение».

Между тем опрошенные 
”
Ъ“ собе-

седники из окружения Петра Поро-
шенко считают: противники главы 
государства объединили свои уси-
лия с целью дестабилизировать си-
туацию в стране. «На Украине запу-
щена в действие технология цент-
рализованного Майдана, когда раз-
ные майданчики пытаются слить во-
едино для дестабилизации и прове-
дения досрочных парламентских 
и президентских выборов. За этим 
стоят 

”
Оппозиционный блок“, 

”
Са-

мопомощь“, 
”
Батькивщина“, а также 

активисты, которыми манипулиру-
ет олигарх Игорь Коломойский»,— 
отмечает 

”
Ъ“ Виктор Уколов.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

Блокада Донбасса становится все более тотальной
Президент Украины вынужден идти на уступки радикалам

В Белоруссии продолжаются  
митинги против декрета №3 
«О предупреждении социаль-
ного иждивенчества». Хотя пре-
зидент страны Александр Лу-
кашенко ранее приостановил 
действие декрета, отменять 
его он не собирается. Тем бо-
лее что Конституционный суд 
страны накануне признал взима-
ние налогов с безработных за-
конным. Вчера, в День консти-
туции республики, противники 
декрета вновь прошли маршем 
по центру Минска. Организа-
торы акции заявили ”Ъ“: если 
власти не пойдут им навстречу, 
повесткой следующего митин-
га, запланированного на 25 мар-
та — так называемый день воли, 
станет отставка нынешних вла-
стей и проведение досрочных 
выборов.

Уведомление о вчерашней ак-
ции против декрета, который стал 
известен как закон о тунеядцах, 
было направлено в минский гори-
сполком еще 20 января. Акция бы-
ла разрешена властями. Но число 
пришедших на нее противников 
закона превысило запланирован-
ное — тысячу человек — примерно 
в два раза.

«Во вторник у нас была встреча 
с представителями силовых струк-
тур,— сказал 

”
Ъ“ один из организа-

торов митинга, ответственный се-
кретарь незарегистрированной пар-
тии 

”
Белорусская христианская де-

мократия“ Денис Садовский.— Мы 
предупредили их, что людей будет 
больше тысячи. И это вызвано в том 
числе репрессиями властей, кото-
рые только злят народ».

Тем не менее с самого начала 
власти подготовились к жестким ме-
рам. На улицах с утра стояли маши-
ны с водометами и автозаки, а стан-
цию метро «Академия наук», от ко-
торой начиналось шествие, закры-
ли. Водителям наземного транспор-
та, как сообщают местные СМИ, за-
прещали высаживать пассажиров на 
этой остановке.

Напомним, что первый митинг 
против декрета №3 «О предупре-
ждении социального иждивенчест-

ва» прошел в Минске 17 февраля, но 
в белорусском обществе закон на-
чал обсуждаться раньше. Еще осе-
нью 2016 года граждане Белорус-
сии, которые не работают офици-
ально более полугода или работают 
за рубежом, стали получать извеще-
ния из налоговой службы о необхо-
димости уплатить около $200. Сде-
лать это было необходимо до 15 но-
ября 2016 года, но к этому времени 
властям удалось собрать лишь ше-
стую часть запланированного объе-
ма налогов. Тогда Министерство по 
налогам и сборам Белоруссии объя-
вило новый срок, до которого было 
необходимо заплатить по счетам,— 
20 февраля. Впрочем, проблему это 
не решило: в стране начались про-
тесты, и 9 марта декрет №3 был за-
морожен до конца года. При этом 
Александр Лукашенко дал понять: 
закон не отменят, а лишь внесут не-
которые поправки. «В течение мар-
та, если нужно, нам надо подкор-
ректировать этот декрет. Но декрет 
отменяться не будет»,— заявил он.

На фоне протестов двум разроз-
ненным политическим группиров-
кам в Белоруссии удалось объеди-
ниться. Организаторами первой ак-
ции против декрета №3 17 февра-
ля в Минске были два бывших кан-
дидата в президенты Белоруссии — 
Владимир Некляев и Николай Стат-
кевич. Представители так называе-
мой правоцентристской коалиции, 
куда входят Объединенная граждан-
ская партия, белорусская партия ле-
вых «Справедливый мир», движе-
ние «За свободу» и другие, дейст-
вовали иначе — они начали прово-
дить акции в регионах и до столицы 
дошли только ко вчерашнему дню. 
При этом вчера в акции приняли 
участие не только они, но и сторон-
ники Владимира Некляева и Нико-
лая Статкевича.

Впрочем, многие известные ак-
тивисты «правоцентристской коа-
лиции» не смогли выйти на митинг 
и шествие. Они отбывали админи-
стративные аресты за несанкцио-
нированные митинги в регионах. 
Среди них — председатель Объеди-
ненной гражданской партии Анато-
лий Лебедько, сопредседатель пар-

тии «Белорусская христианская де-
мократия» Виталий Рымашевский и 
лидер движения «За свободу» Юрий 
Губаревич.

«То давление на оппозицию, ко-
торое происходит сейчас, объеди-
няет людей. Мы переступаем через 
те амбиции, которые есть вокруг 
нас,— пояснил Денис Садовский.— 
Мы договорились координировать 
наши действия в дальнейшем». На 
объединение белорусской оппози-
ции обратил внимание и еще один 
собеседник 

”
Ъ“ в Минске — дирек-

тор Центра по проблемам европей-
ской интеграции Юрий Шевцов. «У 
оппозиционеров пока получается 
действовать вместе, что для них не-
обычно»,— отметил он. При этом го-
сподин Шевцов предположил, что 
нынешние митинги «могут перера-
сти в нечто качественно иное, чем 
просто акции социально-экономи-
ческого протеста».

Это подтверждают и сами белорус-
ские оппозиционеры. «Если власть 
не услышит нас, то 25 марта будет но-
вый, еще более массовый митинг, и 
мы уже будем действовать так, как по-
считаем нужным. Тогда нашим требо-
ванием будет отставка правительст-
ва»,— заявил Денис Садовский. Дру-
гой оппозиционер, один из лидеров 
«Белорусского национального кон-
гресса» Владимир Некляев в беседе с 

”
Ъ“ предположил, что после отсроч-

ки закон, несмотря на заявления го-
сподина Лукашенко, будет отменен 
окончательно. При этом протесты, по 
мнению Владимира Некляева, это не 
остановит. «Повестка митингов пово-
рачивается из социально-экономиче-
ской в политическую сторону»,— ска-
зал он. Лозунг «Лукашенко, уходи!» 
скандировали в том числе и на вче-
рашней акции.

Дойдя места окончания вчераш-
него марша — площади Бангалор и 
парка Дружбы Народов, лидеры ми-
тинга скандировали: «Это только на-
чало!» Они намекали на готовящий-
ся 25 марта митинг. Именно в этот 
день — так называемый день воли 
— в Белоруссии традиционно про-
водятся наиболее масштабные оппо-
зиционные акции.

Кирилл Кривошеев

Белорусская оппозиция  
тренирует силу воли
Первый согласованный митинг против закона о тунеядцах  
прошел без инцидентов

После рейда украинских  
радикалов офис киевского  
филиала Сбербанка  
еще не скоро сможет  
принимать клиентов     
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19577,38 (−32,12)
РТС 1062,61 (−1,08)
FTSE 100 7368,64 (+10,79)

DAX 30 12009,87 (+21,08)
DJIA* 20882,28 (+44,91)
NASDAQ Composite* 5872,95 (+16,13)

*На 20:22.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.03.17
Австралийский доллар 44,8252
Английский фунт 72,3009
Белорусский рубль** 30,9006
Датская крона* 84,5205

Доллар США 59,1128
Евро 62,8428
Индийская рупия*** 90,0629
Казахский тенге*** 18,5394

Канадский доллар 43,9304
Китайский юань* 85,5294
Норвежская крона* 68,8816
СДР 79,7296

Сингапурский доллар 41,8438
Новая турецкая лира 15,8501
Украинская гривна* 21,9791
Шведская крона* 65,9292

Швейцарский франк 58,6146
Японская иена*** 51,5414
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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застраховывает от ломбардов 
руководитель банковской группы

Юлия Локшина

ЦБ уже более двух лет регулирует 
ломбарды, но преимущественно с 
надзорной стороны — чистит ры-
нок, избавляясь от компаний-при-
зраков, собирает отчетность. До ре-
шения насущных проблем руки у 
регулятора по большей части не до-
ходят. А ведь возможности для этого 
у ЦБ есть.

С 2015 года ломбарды ведут с 
Банком России переписку по впол-
не конкретному вопросу — стра-
хованию принимаемых в залог ве-
щей. Проблема заключается в том, 
что профильный закон «О ломбар-
дах» предусматривает такую обязан-
ность для участников этого рынка. А 
вот страховщиков их профильный 
закон «Об организации страхового 
дела» взаимодействовать с ломбар-
дами не обязывает, а сами они это-
го не хотят. Овчинка выделки не сто-
ит, риски слишком высоки, считают 
в большинстве своем страховщики. 
Как следует из недавнего письма ЦБ 
в Ассоциацию развития ломбардов, 
регулятор признает существующую 
законодательную коллизию между 
законом «Об организации страхово-
го дела» и законом «О ломбардах».

Со своей стороны, ЦБ готов согла-
ситься с тем, что страхование зало-
гов — дело добровольное. Но вот не-
задача — закон «О ломбардах» нару-
шать нельзя, а инициировать изме-
нения в него ЦБ почему-то не хочет. 
При этом за отсутствие страхования 
залогов регулятор привлекает лом-
барды к административной ответст-
венности в виде штрафов от 50 тыс. 
до 100 тыс. руб., что сопоставимо с 
месячной чистой прибылью неболь-
шого регионального ломбарда.

Скорых поправок к профильно-
му закону в ломбардах не ждали, 
там надеялись, что ЦБ, являясь регу-
лятором и страхового, и ломбардно-
го рынков, сможет повлиять на стра-
ховщиков. И вроде дело пошло. Ле-
том прошлого года ЦБ заявил о на-
мерении объединить усилия про-
фильных департаментов по надзору 
за ломбардами и страховщиками по 
поиску решения проблемы. 

Но, как показывает свежая пере-
писка ЦБ с ломбардами, намерение 
так и осталось намерением. Обязан-
ности предоставлять страховые услу-
ги ломбардам у страховщиков нет 
(как согласно их профильному зако-
ну, так и по нормам 426-й статьи ГК 
РФ), заключил ЦБ. И, видимо, обя-
зать страховщиков ЦБ как регуля-
тор не в силах. Почему усилия двух 
департаментов не увенчались успе-
хами, из письма неясно, а на запрос 

”
Ъ“ в ЦБ не ответили.

Тем временем ЦБ наводит поря-
док на страховом рынке не менее ак-
тивно, чем на ломбардном. Во вре-
мя этой чистки исчезли те немногие 
компании, которые оказывали стра-
ховые услуги ломбардам. У части из 
них, например, у «Инвестиций и фи-
нансов», СК «Северная казна» и дру-
гих, ЦБ отозвал лицензии. Это суще-
ственно обостряет проблему страхо-
вания залогов. Но, видимо, мегарегу-
лятор мыслит масштабно.

обсудить 
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РИНАТ АХМЕТОВ

утратил контроль над метал-
лургическими, угольными, 
энергетическими и другими 
активами на территории само-
провозглашенных Донецкой 
и Луганской народных респу-
блик (ДНР и ЛНР), следует из со-
общения его группы СКМ. Речь идет 
прежде всего о заводах холдинга 
«Метинвест» и объектах энергохол-
динга ДТЭК. «Группа СКМ неодно-
кратно заявляла, что считает абсо-
лютно неприемлемым требование 
о перерегистрации своих предпри-
ятий и уплате налогов самопровоз-
глашенным ДНР и ЛНР»,— отмечает-
ся в ее сообщении. С 15 марта груп-
па «утратила возможность обеспе-
чивать работу активов в рамках пра-
вового поля Украины», поэтому под-
ает заявления в правоохранитель-
ные органы Украины о захвате иму-
щества, допуская также обраще-
ние в международные суды. Источ-
ник ”Ъ“, близкий к СКМ, говорит, что 
в холдинге не знают, кто будет управ-
лять активами сейчас. В сообщении 
МИД РФ говорится, что, поскольку 
«Киев… создал искусственные про-
блемы для нормального функциони-
рования экономических объектов», 
власти ДНР и ЛНР «вынуждены взять 
на себя ответственность за эти пред-
приятия». Анатолий Джумайло

ЗАКОНОПРОЕКТ 
О РЕГУЛИРОВАНИИ 
МЕССЕНДЖЕРОВ

может быть внесен в Госдуму 
до конца марта, сообщил пред-
ставитель Роскомнадзора Вадим 
Ампелонский. Документ, в частно-
сти, предусматривает легализацию 
рынка сим-карт — корпоративные 
абоненты будут обязаны предостав-
лять сотовым операторам сведения 
о конечных пользователях. Кроме 
того, речь идет об обязанностях мес-
сенджеров заключать соглашения 
с операторами связи, на сетях кото-
рых они работают в России. «В рам-
ках исполнения этого договора 
должна быть осуществлена иденти-
фикация пользователей в привязке 
или к мобильному номеру, или к сис-
теме ЕСИА (Единая система иденти-
фикации и аутентификации)»,— рас-
сказал Вадим Ампелонский. ТАСС

КОМИТЕТ ГОСДУМЫ 
ПО ИНФОРМПОЛИТИКЕ

рекомендовал палате  принять 
в первом чтении законопро-
ект о быстрой блокировке 
«зеркал» пиратских сайтов. 
 Поправки к закону «Об информации» 
разработаны в Минкомсвязи. Доку-
мент вводит понятие «производный 
сайт в сети интернет» и определяет 
порядок ограничения доступа к та-
ким порталам на основании обра-
щений правообладателей в Мосгор-
суд и судебных приказов. Также по-
правки обязывают поисковые систе-
мы удалять из выдачи ссылки на пи-
ратские сайты, где «неоднократ-
но и неправомерно размещалась 
информация, содержащая объек-
ты авторских и (или) смежных прав». 
 «Интерфакс»

ПИВОВАРЕННАЯ 
КОМПАНИЯ «БАЛТИКА»

(входит в Carlsberg Group) прода-
ет 30% акций в ЗАО «Солодо-
венный завод Суффле Санкт-
Петербург». Покупателем станет 
французская Group Soufflet — один 
из крупнейших в мире производите-
лей солода (2,2–2,3 млн тонн в год). 
Ее структура АО «Компани Интерна-
сиональ де Мальтери» сейчас владе-
ет остальными 70% петербургской 
солодовни, чья текущая мощность — 
110 тыс. тонн в год. Сделка уже одо-
брена Федеральной антимонополь-
ной службой, следует из сообщения 
на ее сайте. «Продажа доли компа-
нии в данном предприятии соответ-
ствует целям Carlsberg по избавле-
нию от неключевых активов для улуч-
шения возврата инвестиций и умень-
шения финансовой задолженно-
сти»,— заявили ”Ъ“ в пресс-службе 
«Балтики». Сумму сделки там не рас-
крывают. Олег Трутнев

правила  
игрыЦБ подберет банкам аудиторов

Регулятор составит список рекомендованных компаний

ЦБ планирует модифицировать 
надзор за банками в зависимо-
сти от того, какой аудитор под-
тверждает их отчетность. Для 
этого регулятор намерен сфор-
мировать список аттестован-
ных компаний, которые бу-
дут рекомендованы банкам. 
К тем же, кто к рекомендаци-
ям не прислушается, будет при-
менен «интенсивный» надзор. 
По мнению экспертов, этот спи-
сок станет своеобразной трени-
ровкой и для ЦБ, и для рынка 
перед  появлением реестра ЦБ.

О намерении ЦБ ввести доброволь-
ную аттестацию компаний для прове-
дения аудита поднадзорных органи-
заций сообщил на днях первый зам-
пред ЦБ Сергей Швецов. «Мы пред-
ложим определенному кругу аудито-
ров, которые не запятнаны в наших 
базах данных, пройти добровольную 
аттестацию,— заявил господин Шве-
цов.— По ее итогам сформируем 

”
бе-

лый“ список и предложим финансо-
вому сектору пользоваться аудитора-
ми из этого списка. Неиспользование 
этих аудиторов будет означать более 
интенсивный надзор».

В пресс-службе ЦБ 
”
Ъ“ пояснили, 

что добровольная аттестация в пер-
вую очередь будет адресована ауди-
торским организациям, осуществ-
ляющим аудит годовой (промежу-
точной) отчетности наиболее значи-
мых для финансового рынка финан-
совых организаций и публичных ак-
ционерных обществ. «Механизм про-
ведения добровольной аттестации и 
ее критерии в настоящее время обсу-
ждаются»,— уточнили в ЦБ. В Минфи-
не, который в настоящее время регу-
лирует рынок аудита, 

”
Ъ“ сообщили, 

что по данному вопросу к ним ЦБ не 
обращался.

Примечательно, что идея с добро-
вольной аттестацией аудиторов ЦБ 
обсуждается одновременно с рабо-
той над поправками к закону «Об ау-
дите». В январе ЦБ подготовил и на-
правил свои предложения по измене-
нию закона в части аудита участников 
финансового рынка и публичных ак-
ционерных обществ (ПАО) в Минфин 
(см. 

”
Ъ“ от 26 января). Как сообщили 

”
Ъ“ участники рынка, на днях по ини-

циативе Минфина была создана рабо-
чая группа по обсуждению поправок 
ЦБ, обсуждение может начаться в бли-
жайшее время.

В подготовленном ЦБ проекте 
предусмотрена дополнительная ат-
тестация и реестры аудиторов, допу-
щенных к проверкам поднадзорных 
ЦБ, а также ПАО. В проекте требова-
ния, в частности к деловой репута-

ции, вполне конкретные. Он предпо-
лагает, что в течение трех лет с момен-
та выдачи положительного заключе-
ния по отчетности, которая оказалась 
недостоверной, аудитор не может 
быть допущен к проверке поднадзор-
ных ЦБ компаний и ПАО. В реестр ЦБ, 
по словам собеседников 

”
Ъ“, знако-

мых с предварительными оценками 
регулятора, может войти около 30 ау-
диторских компаний.

«Белый» список, который анонси-
ровал ЦБ, будет, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, гораздо шире, а требования 

к аудиторам, которые смогут пройти 
аттестацию и попасть в него,— мяг-
че. В него смогут попасть компании, 
у клиентов которых были факты от-
зыва лицензии из-за недостоверно-
сти отчетности, рассказал один из со-
беседников 

”
Ъ“, знакомый с позици-

ей ЦБ. «Это своеобразная тренировка 
перед принятием поправок к закону. 
Они еще не внесены в Госдуму, а пока 
ЦБ может опробовать эту идею, посте-
пенно ужесточая требования»,— ука-
зывает он.

Эксперты согласны с тем, что по-
добная тренировка необходима. «В 
нынешней ситуации введение до-
бровольной аттестации и формиро-
вание подобных списков фактиче-
ски единственный способ повлиять 
на рынок аудита, исключить со сторо-
ны недобросовестных игроков факты 
привлечения аудиторов, по сути тор-
гующих заключениями»,— рассужда-
ет замглавы ФБК Алексей Терехов. «На 
сегодняшний день у всех крупных ау-
диторских компаний, кто специали-
зировался на аудите банков, есть хо-
тя бы один клиент с отозванной ли-
цензией,— отмечает замглавы 

”
Фин-

экспертизы“ Наталья Борзова.— И в 
основном это клиенты, относящие-
ся к началу расчистки банковского 
сектора в 2014 году». Ввести сейчас 
требование по отсутствию у аудито-
ра в течение трех лет (самый актив-
ный период расчистки рынка) кли-
ентов—банков, лишившихся лицен-
зии,— фактически оставить в аудите 
поднадзорных ЦБ компаний лишь 
менее опытных в банковском ауди-
те игроков, отмечает собеседник 

”
Ъ“ 

из «большой четверки». При этом, по 
мнению экспертов, те компании, кто 
заверяет отчетность крупных бан-
ков, уже априори в «белом списке». 
В числе этих компаний (согласно ин-
формации с сайтов 20 крупнейших 
банков) — PricewaterhouseCoopers, 
Ernst & Young, KPMG, «Балтийский ау-
дит», «ПВК аудит», «Развитие бизнес-
систем», «Интерком-аудит БКР», «Биз-
нес-навигатор».

Вероника Горячева

В Иране приняли российское радио
Экспорт радиоэлектроники резко вырос

Российский рынок радиоэлектроники 
в 2016 году увеличился на 13,7%, до 3,3 трлн 
руб. Его росту не помешали ни общеэконо-
мическая ситуация, ни санкции США про-
тив крупных предприятий, включая заво-
ды «Ангстрем» экс-министра связи Леонида 
Реймана и «Ростеха» и «Микрон», подкон-
трольный АФК «Система». На этом фоне рос-
сийские компании почти удвоили поставки 
военной продукции за рубеж: только в Иране 
спрос на российскую радиоэлектронику вы-
рос сразу на сотни тысяч процентов.

Объем российского рынка радиоэлектронной 
продукции по итогам 2016 года вырос на 13,7%, до 
3,3 трлн руб., следует из предварительных данных 
ЦНИИ «Электроника» (входит в «Ростех»). В оценке 

учитывались изделия для конечного пользования, 
а также электронная компонентная база, материа-
лы и специальное оборудование, необходимые для 
их производства. Объем выпуска товаров предпри-
ятиями радиоэлектронной промышленности за 
год увеличился на 11,4%. С 2014 по 2016 год на рын-
ке произошли масштабные изменения, связанные 
с внешнеэкономическими и политическими фак-
торами, отмечает гендиректор «Электроники» Але-
на Фомина. В частности, изменились пропорции 
импорта и экспорта, а также усложнился процесс 
получения отечественными предприятиями зару-
бежного оборудования и технологий.

Объем экспорта радиоэлектроники в 2016 году 
увеличился сразу на 81,5% и, по предварительным 
данным, достиг $3,3 млрд, при этом 97,7% этой сум-

мы составляет продукция военного назначения. 
Значительный рост спроса на российскую электро-
нику произошел в Иране: за год поставки в эту стра-
ну выросли на 206 796,3%, на втором месте по увели-
чению экспорта оказалась Ангола (рост на 8187,3%), 
за ней следует Алжир (300,2%). В ЦНИИ «Электрони-
ка» поясняют, что такая динамика вызвана неболь-
шим объемом предыдущих поставок в эти страны, 
но детали не раскрывают. Всего российские пред-
приятия в этой сфере сотрудничают с 97 странами.

Объем импорта радиоэлектроники в 2016 году 
уменьшился на 31,2%, до $300 млн, из которых 61,4% 
составляет продукция военного назначения.

потребительский рынок  
и телекоммуникации — с12

Крымские станции просят место под солнцем
Они хотят получить льготы энергорынка РФ

Как выяснил 
”
Ъ“, зеленая ге-

нерация Крыма, испытываю-
щая большие проблемы, пыта-
ется получить квалификацию 
в «Совете рынка», что позво-
лит ей  получать льготные высо-
кие тарифы на электроэнергию. 
При этом, по мнению участни-
ков рынка, крымские станции 
могут попробовать получить 
и поддержку оптового рын-
ка  через механизм договоров 
на поставку мощности (ДПМ), 
такая возможность открылась 
после выхода постановления 
правительства для создания 
 мусоросжигательных ТЭС.

Набсовет «Совета рынка» 23 мар-
та рассмотрит прохождение квали-
фикации крымскими солнечными 
электростанциями (СЭС). Эта про-
цедура является обязательной, по-
скольку Крым с начала года включен 
в первую ценовую зону энергорын-
ка. После квалификации СЭС смогут 
претендовать на поддержку, предус-
мотренную для зеленой генерации, 
и продавать электроэнергию на роз-
ничном рынке по высокому тарифу 
(ее закупает сетевая компания для 
покрытия технологических потерь).

После присоединения Крыма 
местная ВИЭ-генерация, лишивша-
яся украинских льготных зеленых 

тарифов, столкнулась с массой труд-
ностей. По данным 

”
Ъ“, сейчас стан-

ции находятся в залоге у Сбербан-
ка, ВЭБа, Фонда защиты вкладчиков 
(структура АСВ) и ВТБ, выдавших кре-
диты на их строительство в размере 
€800 млн. В Сбербанке 

”
Ъ“ сообщили, 

что долг четырех крымских СЭС со-
вокупной мощностью 93 МВт состав-
ляет более 5 млрд руб. и сейчас стан-
ции «не генерируют объем выручки, 
достаточный для погашения креди-
тов». Другие банки на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили.
На прохождение квалифика-

ции претендуют «Капелла Солар» и 
«Юпитер Солар», по состоянию на 
2013 год они принадлежали кипр-
ской Krasolena Investment Ltd. Этой 
же кипрской компании принадле-
жат «Орион Солар» и «Капелла Со-
лар», их гендиректором является Ев-
гений Пятигорец, связанный с быв-
шим вице-премьером Украины Анд-
реем Клюевым. Также в повестке «Со-
вета рынка» упоминаются одноимен-
ные «Краймиа Солар 1», «Краймиа Со-
лар 2» и далее до «Краймиа Солар 5» 
(принадлежали уже ликвидирован-
ной австрийской Black Sea Renewable 
Energies). Еще четыре юрлица — 
«Альфа Солар», «Бета Солар», «Гамма 
Солар», «Зета Солар» — принадлежа-
ли кипрской Ournia Commercial Ltd. 

Помимо СЭС квалификацию собира-
ется пройти Пресневодненская ве-
тровая электростанция (7,39 МВт), ко-
торая принадлежит «Крымским гене-
рирующим системам».

Все эти игроки уже пытались 
пройти квалификацию, но неудачно 
— из-за несоответствия представлен-
ной документации, говорят источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. В по-

вестке набсовета «Совета рынка», ко-
торый пройдет 23 марта, предлага-
ется опять отклонить их заявки. Но, 
как говорят источники 

”
Ъ“ на рын-

ке, это «технический вопрос», и рано 
или поздно крымская ВИЭ-генера-
ция пройдет квалификацию.

При этом участники рынка счи-
тают, что СЭС смогут претендовать 
и на повышенные тарифы на мощ-
ность через ДПМ для ВИЭ. Это теоре-
тически допускает постановление 
правительства, одобренное в конце 
февраля, о поддержке создания му-
соросжигательных заводов в Подмо-
сковье и Татарстане. В нем оговари-
вается, что на ДПМ имеют право как 
новые мусоросжигательные ТЭС, так 
и ТЭС, нуждающиеся в модерниза-
ции и реконструкции. Но в постанов-
лении четко не разграничено, что на 
такую поддержку не может претен-
довать и «старая» ВИЭ-генерация. По 
оценке Натальи Пороховой из АКРА, 

зеленый тариф для СЭС на Украине 
составлял €0,446 за 1 кВт•ч, а по про-
грамме ДПМ в 2016 году солнечные 
станции в РФ получали в среднем 
€0,5 за 1 кВт•ч.

Но в Минэнерго 
”
Ъ“ сообщили, 

что программа поддержки ВИЭ через 
ДПМ распространяется только на му-
соросжигательные заводы. В «Совете 
рынка» также подчеркнули, что ДПМ 
ВИЭ заключаются только на новые 
объекты, а крымские СЭС «таковыми 
не являются».

Как считает руководитель ком-
мерческой практики Goltsblat BLP 
Алексей Горлатов, постановление 
действительно допускает заключе-
ние ДПМ и на модернизацию или 
реконструкцию старых объектов. 
«В их числе могут быть и крымские 
СЭС»,— говорит господин Горлатов. 
По его словам, для участия в конкур-
се нужно будет представить докумен-
тацию, подтверждающую, что они 
планируют провести модерниза-
цию. «Скорее всего, они будут пода-
вать на конкурс документы, где будет 
подтверждение того, что это действи-
тельно инвестиционный проект, по-
дразумевающий, например, заме-
ну оборудования, а не смену дверей, 
грубо говоря»,— добавляет Алексей 
Горлатов.

Татьяна Дятел, Анна Занина
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Банк России, получив 
статус мегарегулято-
ра, похоже, настолько 
увлекся расчисткой 
новых рынков, что 
 позабыл о решении 
насущных проблем 
их участников
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сбербанк может приобрести он-
лайн-сервис DocDoc для поиска 
врачей и записи к ним на прием. 
Сумма возможной сделки оцени-
вается в 1–1,5 млрд руб. Сбербанк 
хочет занять долю на рынке он-
лайн-медицины, объем которого 
в России уже достиг 40 млрд руб., 
а перспективы выглядят заман-
чиво в связи со скорым приняти-
ем закона о телемедицине, счита-
ют эксперты.

Сбербанк и акционеры DocDoc на-
ходятся в завершающей стадии пере-
говоров о сделке, рассказали 

”
Ъ“ три 

источника в интернет-отрасли, знако-
мые с их ходом. О том, что Сбербанк 
может приобрести DocDoc, также со-
общило онлайн-издание RusBase. Весь 
DocDoc оцениваетсяся в диапазоне 
1–1,5 млрд руб., «причем вторая цифра 
называлась более уверенно», утвер-
ждает основатель одного из конкури-
рующих онлайн-проектов. По словам 
двух источников 

”
Ъ“, речь идет о по-

купке либо контрольного пакета, ли-
бо проекта целиком.

В Сбербанке вчера отказались от 
комментариев. Основатель и генди-
ректор DocDoc Дмитрий Петрухин зая-
вил 

”
Ъ“, что у компании в 2016 году 

«было девять предложений о покупке 
или вхождении в капитал от разных 
фондов», отказавшись от дальнейших 
комментариев. «Мы не комментируем 
слухи»,— заявил 

”
Ъ“ управляющий ди-

ректор основного акционера DocDoc 
фонда Guard Capital Павел Юнин.

В ноябре 2012 года в DocDoc инве-
стировал $1 млн фонд Aurora Venture 
Capital, а в марте 2016-го $4 млн в про-
ект вложил Guard Capital. По собст-
венным данным компании, около 
700 тыс. человек нашли врача с помо-
щью DocDoc, ежемесячно через сер-
вис записываются к доктору более 
30 тыс. раз, всего в базе проекта более 

29 тыс. врачей. Для пользователей 
сервис бесплатный, его бизнес-мо-
дель — комиссия с клиник-партне-
ров. Финансовые показатели не рас-
крываются. По данным ЕГРЮЛ, 100% 
компании принадлежит DocDoc 
Holding Limited с Британских Вир-
гинских островов.

Медицинские онлайн-проекты 
все чаще привлекают внимание ин-
весторов. Так, тот же Guard Capital 
входил в число совладельцев соци-
альной сети для врачей «Доктор на ра-
боте». «Яндекс» в июле 2016 года вме-
сте с Baring Vostok Private Equity Fund 

инвестировал $5,5 млн в онлайн-сер-
вис по вызову врача на дом Doc+.

«Логичное желание для Сбербанка 
— войти и на рынок онлайн-медици-
ны тоже и начать монетизировать 
свою огромную аудиторию через этот 
сегмент»,— рассуждает источник 

”
Ъ“ 

в интернет-индустрии. «Сбербанк хо-
чет, чтобы сотрудники записывались 
к врачу через DocDoc плюс потенци-
ально клиенты и партнеры банка — 
вместе это огромный рынок»,— гово-
рит другой собеседник на венчурном 
рынке, знакомый с ходом перегово-
ров. Для группы Сбербанка инвести-
ции могут иметь стратегический ха-
рактер — на лечение более 300 тыс. 
сотрудников банка уходит куда боль-
ше денег, чем на своевременные ле-
чебно-профилактические меры, до-
бавляет инвестиционный менеджер 
Фонда развития интернет-инициатив 
Алексей Гриненко.

Стандартный мультипликатор 
для проектов раунда B на россий-
ском рынке digital health сейчас со-
ставляет пять—семь выручек, гово-
рит господин Гриненко. «Ажиотаж на 
рынке стартапов в онлайн-медицине 
быстро набирает обороты из-за зако-
на о телемедицине, который собира-
ются принять. Поэтому не исключе-
но, что в случае с DocDoc мультипли-
катор может быть и больше»,— рассу-
ждает он. Весь рынок онлайн-меди-
цины в России эксперт оценивает в 
40 млрд руб. в год.

Роман Рожков

Сбербанк пошел по врачам
Банк может купить медицинский стартап DocDoc

Стоимость североморской неф-
ти Brent на спот-рынке верну-
лась выше уровня $50 за баррель. 
На сырьевой рынок положитель-
но повлияли пояснения предста-
вителей Саудовской Аравии от-
носительно объемов добычи 
нефти в феврале, а также дан-
ные о снижении запасов топли-
ва в США. В небольшом выигры-
ше оказался рубль — курс долла-
ра на российском рынке вернул-
ся к уровню 59 руб./$.

После пяти дней планомерного 
снижения в среду цены на нефть отыг-
рали часть утраченных позиций. Уже 
на открытии торгов стоимость евро-
пейского сорта нефти Brent на спот-
рынке поднялась выше уровня $50 за 
баррель. По данным агентства Reuters, 
в ходе торгов котировки поднимались 
до $50,5 за баррель, что на 3,3% выше 
закрытия вторника. Стоимость рос-
сийской нефти Urals поднималась до 
$49,7 за баррель, на 3,4% выше закры-
тия предыдущего дня.

Развороту цен на нефтяном рынке 
помогли разъяснения Министерства 
энергетики Саудовской Аравии отно-
сительно опубликованных накануне 
противоречивых данных по добыче 
нефти в стране (см. 

”
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Министерство сообщило, что в февра-
ле сократило суточные поставки неф-

ти на мировой рынок на 90 тыс. барре-
лей, до 9,9 млн баррелей. Остальная 
часть добытой нефти была направле-
на в собственные хранилища коро-
левства. «Саудовская Аравия заверяет 
участников рынка, что она сохраняет 
приверженность и решимость стаби-
лизировать мировой рынок нефти, 
тесно взаимодействуя с другими при-
соединившимися членами и не чле-
нами ОПЕК»,— говорится в заявлении 
министерства. По словам заместителя 
директора центра макроэкономиче-
ского прогнозирования и инвестици-
онной стратегии Бинбанка Наталии 
Шиловой, пояснения представителей 
Саудовской Аравии успокоили рын-
ки, что позволило отыграть снижение 
последних дней.

Неожиданную поддержку нефтя-
ные котировки получили из США, где 
на минувшей неделе произошло сни-
жение запасов нефти. Согласно дан-
ным Американского института нефти 
(API), запасы нефти в хранилищах сни-
зились на прошлой неделе на 531 тыс. 
баррелей. Аналитики, опрошенные 
агентством Reuters, ожидали увеличе-
ния показателя на 3,7 млн баррелей. 
Вчера управление энергетической ин-
формации США (EIA) сообщило о ме-
нее значительном, но также сниже-
нии запасов — на 200 тыс. баррелей, 
до 528,2 млн баррелей. «В настоящий 

момент трейдеры рассматривают эту 
информацию как позитивный фак-
тор, свидетельствующий об эффектив-
ности принятых ОПЕК мер по сокра-
щению нефтедобычи,— отмечает 
стратег по операциям на товарно-сы-
рьевых рынках Sberbank Investment 
Research Михаил Шейбе.— По нашим 
оценкам, активизация американской 
нефтеперерабатывающей промыш-
ленности после сезона профилактиче-
ских работ, предполагающая рост по-
требления нефти, будет способство-
вать сокращению избыточных товар-
ных запасов углеводородного сырья и 
в дальнейшем».

Коррекция на рынке нефти отрази-
лась на российском валютном рынке, 
хотя это влияние было ограниченным. 
По итогам торгов в среду курс доллара 
на Московской бирже опустился на 
18 коп. до отметки 59,09 руб./$. Курс ев-
ро снизился за день на 26 коп. до 
63,09 руб./€. По словам Натальи Шило-
вой, слабая реакция участников ва-
лютного рынка могла быть связана с 
опасениями, что на мартовском засе-
дании Банк России может снизить 
ключевую ставку. Такую возможность 
в интервью агентству Bloomberg не 
исключил глава департамента денеж-
но-кредитной политики ЦБ Игорь 
Дмитриев, сообщило агентство ТАСС.

Виталий Гайдаев

Саудовская Аравия  
подправила курс рубля
Нефти на мировом рынке не прибавилось

Более трети всех займов в мик-
рофинансовых организациях 
(МФО) люди берут для оплаты 
 повседневных расходов. Однако 
во второй половине прошлого 
года наметился незначительный 
сдвиг в пользу займов на серьез-
ные цели (ремонт, отдых, лече-
ние). По мнению экспертов, за-
емщики стали осторожнее отно-
ситься к тратам и предпочита-
ют скорее экономить, чем жить 
взаймы. При этом недоступ-
ность банковских кредитов 
 вынуждает занимать у МФО да-
же на крупные приобретения.

Портал Zaim.com проанализиро-
вал 100 тыс. заявок клиентов различ-
ных микрофинансовых организаций 
(МФО) и выявил основные цели полу-
чения займов. По данным портала, в 
большинстве случаев граждане берут 
деньги на оплату повседневных нужд 
(покупку еды и одежды, проезд) — 
38%, на втором месте оплата медицин-
ских услуг — 13%. Также заемщики бе-
рут в долг, чтобы заплатить за развле-
чения (9%) и путешествия (5%). Самы-
ми последними в списке оказались 
расходы на образование — лишь 4% 
заемщиков требуются средства на эти 
цели. Участники рынка подтвержда-
ют, что основная доля займов прихо-
дится на оплату текущих расходов. 
«По данным нашего аналитического 
центра, наиболее популярные цели 
займов — оплата повседневных 
нужд. Для этого занимают деньги 
30,5% от общего числа клиентов»,— 

говорит гендиректор сервиса онлайн-
займов «Робот Займер» Сергей Седов.

Однако в последнее время намети-
лась тенденция снижения доли зай-
мов на повседневные нужды. По сло-
вам генерального директора сервиса 
онлайн-кредитования MoneyMan Бо-
риса Батина, к концу прошлого года 
число клиентов, которые брали де-
нежные средства на неотложные 
нужды (транспортные расходы, при-
обретение товаров первой необходи-
мости), снизилось с 43,4% до 41,7%. 
При этом, по данным MoneyMan, вы-
росло количество займов в таких сег-
ментах, как приобретение бытовой 
техники и электроники, расходы на 
автомобиль и займы на путешествия. 
«В 2016 году мы отметили снижение 
доли клиентов, получающих займы 
для ежедневных расходов,— говорит 
управляющий директор сервиса он-
лайн-кредитования 

”
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Трупа.— Немного выросли доли та-
ких целей, как ремонт дома и автомо-
биля, покупка бытовой техники и 
других вещей, думаю, в этом году тен-
денция усилится».

Эксперты отмечают, что граждане 
стали тщательнее анализировать 
свою потребность в деньгах, не пред-
видя перспектив роста доходов, и не 
брать займы на краткосрочные цели. 
По мнению заместителя директора 
СРО микрофинансовых организаций 
МиР Андрея Паранича, когда человек 
ограничен в средствах, «он старается в 
условиях снижения реальных дохо-
дов более внимательно относиться к 

своим тратам, в том числе к затратам 
на кредитование». «Когда нет опреде-
ленной перспективы роста доходов, 
жить взаймы становится слишком ри-
скованно,— отмечает аналитик ИК 

”
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даже те, кто при снижении доходов 
был готов сохранять расходы на преж-
нем уровне за счет микрозаймов, пе-
реходят в режим экономии».

Более существенные траты, такие 
как ремонт, лечение, покупка техни-
ки, традиционно осуществлялись за 
счет кредитов. Но сейчас очень нем-
ногие клиенты могут с учетом уже-
сточения рисков получить одобре-
ние в банке, указывают эксперты. 
«Необходимость вынуждает зани-
мать средства даже на сравнительно 
серьезные траты у МФО,— продолжа-
ет господин Яковенко.— Однако ми-
крозаймы гораздо дороже, чем бан-
ковские кредиты, и традиционно бе-
рутся на короткий срок. Увеличение 
их использования на долгосрочные 
цели может быть чревато тем, что за-
емщик переоценит свои силы и не 
сможет погасить ссуду». По оценкам 
участников рынка микрофинансиро-
вания, средний размер займа физлиц 
в МФО составляет 11–12 тыс. руб. сро-
ком на 22 дня. Однако есть категории, 
где суммы более существенные,— 
так, например, по займам наличны-
ми (требуют личного похода в офис 
МФО) средняя сумма займа составля-
ет 37 тыс. руб., свидетельствуют дан-
ные Zaim.com.

Светлана Самусева

Граждане отвыкают от жизни взаймы
Клиенты МФО меньше берут в долг  
на повседневные нужды

Вторым важным требованием на 
первом этапе было участие банка в 
программе докапитализации ОФЗ (та-
ких банков сейчас 33), а требования по 
рейтингам в законе отсутствовали. 
Норма с ОФЗ перестала быть репрезен-
тативной после краха сразу двух бан-
ков в 2016 году — Татфондбанка и бан-
ка «Пересвет». Стало понятно, что по-
лучение ОФЗ не может быть критери-
ем отбора банков-получателей. Поэто-
му было решено ввести требования по 
рейтингам от российских агентств.

Таким образом, желая исключить 
потенциально слабых игроков, Мин-
фин чрезмерно ужесточил требова-
ния, что сократило число участников 
в несколько раз. На данный момент 
рейтинг А— и выше от АКРА имеют 
только шесть банков, из которых толь-
ко пять соответствуют требованиям 
по капиталу. Рейтингу BBB— и выше 
сейчас соответствуют все банки, полу-
чившие рейтинги от АКРА, но только 
пять подходят по уровню капитала — 
Альфа-банк, банк «Санкт-Петербург», 

Совкомбанк, «Национальный кли-
ринговый центр», а также Газпро-
мбанк, которому, впрочем, как квази-
государственному банку рейтинг не 
требуется. По плану правительства, 
альтернативой обязательному нали-
чию рейтинга является прямое или 
косвенное владение банка государст-
вом. Также исключение сделано для 
банков под персональными санкция-
ми — РНКБ, «Россия» и СМП-банк. По 
словам источников 
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ве, планируется, что банков с необхо-
димым уровнем рейтинга BBB— и вы-
ше АКРА по мере получения станет 
вдвое больше, чем сейчас. 

В АКРА сообщили, что не участвуют 
в определении уровня отсечения рей-
тингов, используемых в норматив-
ных актах. «Это прерогатива органов 
государственной власти»,— заявила 
глава АКРА Екатерина Трофимова, до-
бавив, что агентство обладает необхо-
димой методологией и персоналом 
для присвоения достаточного количе-
ства рейтингов в обозначенные сро-
ки, если клиенты не будут искусствен-
но затягивать процесс. 

Впрочем, пока очереди за рейтин-
гами АКРА не наблюдается, отмеча-
ют участники рынка. Причина — в 
непонимании их практической зна-
чимости при достаточной высокой 
цене. «Непонятно, у каких банков 
они в итоге будут и на что повлия-
ют»,— указывает глава банка из топ-
20. «Рейтингам АКРА должна быть 
альтернатива, было бы неправильно 
вводить такой критерий только от од-
ного агентства из-за риска субъек-
тивной оценки»,— считает топ-ме-
неджер другого банка. По словам со-
беседников 
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суждается включение в перечень 
требований в качестве альтернативы 
АКРА рейтинга агентства «Эксперт 
РА». Ранее Минфин также допускал 
такую возможность — после утвер-
ждения ЦБ рейтинговой модели 
агентства. Как сообщил 
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ректор «Эксперт РА» Сергей Тищен-
ко, методология агентства по при-
своению кредитных рейтингов бан-
кам уже успешно прошла проверку 
на соответствие требованиям ЦБ.

Юлия Полякова

Средства госкомпаний  
спускают по ступеням
с1

Его поздравляет президент УГМК 
Искандар Махмудов:
— Уважаемый Петр Олегович! Если 
знать ваш жизненный путь во всей 
его полноте и деталях, то любое его 
описание будет неполным, неточ-
ным и недостаточным. Занимая высо-
кие посты на государственной служ-
бе, на протяжении многих лет участ-
вуя в руководстве одной из наиболее 
диверсифицированных бизнес-
групп в России, обладая широкими 
познаниями и эрудицией в других 
сферах жизни, вы многого достигли и 
добились. При всем при этом вы всег-
да оставались верным своим принци-
пам, надежным партнером и товари-

щем, хорошим другом. В день рожде-
ния искренне и от всей души желаю 
вам, Петр Олегович, и дальше оста-
ваться самим собой, стремиться к но-
вым успехам и быть вместе с нами. 
Здоровья и счастья!

Поздравление передает предсе-
датель совета директоров ru-Net 
 Леонид Богуславский:
— Петр, в такой день приятно поже-
лать счастья хорошему человеку. 
А такому замечательному другу — 
вдвойне приятно. Цели и воля сдела-
ли тебя успешным. Всегда было про-
ще согласиться с тобой, сказать тебе 
«да», чем объяснять, почему «нет». 

Только ты умудрялся получать от од-
ного нашего общего приятеля то, что 
он многим обещал, но не делал. Если 
ты уперся на 100%, чтобы достичь це-
ли, то ты всегда оказываешься в при-
зах. Поэтому про себя я называю те-
бя Петя-100%. Ты всегда сознательно 
выбирал себя и свою судьбу, амбици-
озные, труднодостижимые цели и 
стал тем человеком, которым стре-
мился стать. Тебе — как можно боль-
ше любви, восхищений, успеха и 
эмоций. Будь счастлив ты и твои ум-
ные дети. Всегда следуй за мечтой! 
И пусть «Спартак — чемпион!» радует.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года председателю совета директоров 
банковской группы «Альфа-банк» 
Петру Авену

ДНИ РОЖДЕНИЯ

40 млрд руб. 
составляет годовой 
объем рынка онлайн-
медицины, по оцен-
кам Фонда развития 
интернет-инициатив

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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«Водоходъ», выкупаемый Ри-
шатом Багаутдиновым и Сер-
геем Касьяненко, подал в Объ-
единенную судостроительную 
компанию (ОСК) заявку на стро-
ительство еще одного круиз-
ного лайнера, который так-
же будет поставлен на речной 
маршрут Москва—Петербург. 
Но в ОСК говорят, что необхо-
димо решить вопрос с выделе-
нием новых госсредств на ли-
зинг судов: как ранее сообщал 

”
Ъ“, распоряжение целевыми 

33  млрд руб. оспаривает у ОСК 
Государственная транспортная 
лизинговая компания (ГТЛК).

Судоходная компания «Водоходъ» 
подала заявку в ОСК на строительст-
во второго круизного лайнера, сооб-
щил «Интерфаксу» совладелец «Водо-
хода» Ришат Багаутдинов. По его сло-
вам, финансовые параметры заявки 
«аналогичны условиям первой», для 
строительства может быть выбрана 
та же верфь «Красное Сормово» ОСК, 
где уже строится первый лайнер для 
«Водохода».

О заключении контракта на пер-
вый лайнер «Водохода», который 
планируется эксплуатировать на 
маршруте Москва—Петербург, стало 

известно в январе (см. 
”
Ъ“ от 23 янва-

ря). Стоимость судна составит 3,2 мл-
рд руб., сдать его планируют в 2020 
году. В августе 2016 года заказ на пер-
вый круизный лайнер для Каспия 
разместило Московское речное па-
роходство (МРП), ОСК будет стро-
ить его на ССЗ «Лотос» в Астрахани. 
В МРП 

”
Ъ“ сообщили, что пока не бу-

дут заказывать второй лайнер, хотя 
и имеют опцион на это, а подождут 
конкретных решений по мерам го-

споддержки (см. 
”
Ъ“ от 3 марта). Кру-

изные лайнеры строятся по про-
грамме развития лизинга судов, ли-
зингодателем проектов «Водохода» и 
МРП выступает входящая в ОСК «Гоз-
нак-лизинг».

Как рассказал 
”
Ъ“ гендиректор 

ООО «Морское инженерное бюро — 
СПб» Геннадий Егоров, второй лай-
нер для «Водохода» будет построен 
по проекту PV300 и будет эксплуа-
тироваться в основном на линии 
Москва—Петербург. Судно рассчи-
тано на 342 пассажира, с точки зре-
ния комфорта оно будет эквивалент-
но первому, добавляет он. По словам 
проектанта, цена заказа в постройке 
будет ниже за счет того, что лайнер 
не предназначен для работы на меж-
дународных морских маршрутах.

ОСК получила заявку «Водохода», 
подтвердили 

”
Ъ“ в корпорации, до-

бавив, что компания «готова про-
должить строительство ставшей по-
пулярной серии». Выбор верфи для 
строительства будет зависеть от ста-
пельного расписания предприятий. 
Но, дополняют в ОСК, предстоит ре-
шить вопрос с дофинансированием 
программы лизинга. Как писал 

”
Ъ“ 

26 января, в 2017–2019 годах ОСК 
должна получить около 2,8 млрд 

руб. взноса в капитал на программу 
лизинга пассажирских судов. Корпо-
рация также просит докапитализи-
ровать ее для этих целей на 33 млрд 
руб., но на эти же средства претенду-
ет и ГТЛК.

Директор по судоходству на вну-
тренних водных путях Общерос-
сийского отраслевого объедине-
ния работодателей Российской па-
латы судоходства Анна Исаева гово-
рит, что 99% судов, которые исполь-
зуются на внутренних водных пу-
тях для туристических перевозок, 
построены в советское время — в 
основном в ГДР, Венгрии, Чехосло-
вакии и Австрии. Сегодня в евро-
пейской части России эксплуатиру-
ются около 100 судов со значитель-
ными сроками службы, поэтому не-
обходимо обновление флота, отме-
чает эксперт. По ее словам, в услови-
ях ограниченности навигации вы-
годнее строительство судов смешан-
ного плавания «река-море», «напри-
мер, чтобы в летний период их мож-
но было эксплуатировать на мар-
шруте Москва—Петербург, а в зим-
ний — по морям: на Каспии, в Азо-
во-Черноморском регионе».

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

«Водоходъ» пошел на второй круиз
Компания закажет ОСК еще один лайнер

«Новапорт» Романа Троценко 
хотел бы приобрести аэропорт 
Братиславы. Его пассажиропо-
ток в последние два года быстро 
растет, после того как аэропорт 
начал привлекать лоукостеров, 
в том числе «Победу», использу-
ющую Братиславу для перевозок 
в Вену. Правительство Словакии 
пока не готово приватизиро-
вать актив, но премьер Роберт 
Фицо допускает «другие формы 
 сотрудничества» с инвесторами.

Аэропортовый холдинг «Нова-
порт» (принадлежит AEON Романа 
Троценко и казахстанскому холдин-
гу Meridian Capital) интересуется при-
обретением аэропорта Братиславы, 
сообщил «Интерфаксу» господин Тро-
ценко, не вдаваясь в детали. Также он 
намерен «вернуться к вопросу по аэ-
ропорту Римини» («Новапорт» год на-
зад не смог его купить «из-за предвзя-
того отношения местных властей»). 
Роман Троценко не ответил на зво-
нок 

”
Ъ“, получить комментарии «Но-

вапорта» не удалось.
Аэропорт Братиславы введен в 

эксплуатацию в 1951 году, распола-
гает двумя пассажирскими терми-
налами, но один из них не работает. 
Актив принадлежит Словакии через 
компанию Letisko M. R. Stefanika — 
Airport Bratislava, a.s. (BTS; там на за-
прос 

”
Ъ“ вчера не ответили). Пассажи-

ропоток в 2016 году вырос на 12,3%, 
побив восьмилетний рекорд и соста-
вив 1,76 млн пассажиров, грузопоток 
вырос на 9%, до 22,9 тыс. тонн. Основ-
ные направления — Лондон (Стан-
стед), Дублин, Берлин, Милан (Берга-
мо) и Москва (Внуково, 71,1 тыс. пас-
сажиров в 2016 году).

Период бурного роста аэропорта 
Братиславы начался в 2015 году, ког-
да он сделал ставку на авиакомпании-
лоукостеры (Ryanair, Wizz Air). Брати-

слава также активно эксплуатирует-
ся «Победой», лоукостером «Аэрофло-
та»,— в частности, компания исполь-
зует малозагруженный аэропорт для 
перевозки пассажиров с наземным 
транспортом в соседнюю Вену.

Но Словакия пока не объявляла 
о приватизации аэропорта, напро-
тив, еще в ноябре 2016 года премь-
ер страны Роберт Фицо заявил, что 
хочет оставить актив в госсобствен-
ности. «Когда мы впервые в 2006 го-
ду сформировали правительство, од-
ним из наших первых решений бы-
ло приостановление приватизации 
аэропорта Братиславы,— цитирует 
его словацкое агентство TASR.— Мы 
не для того тогда останавливали при-
ватизацию, чтобы сегодня с ней со-
гласиться. Что касается других форм 
сотрудничества, то на данный мо-
мент я ничего не исключаю». Госпо-
дин Фицо называл аэропорт «стра-
тегическим активом», который го-
сударство «должно хранить в своей 
собственности».

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Борисов го-
ворит, что сам по себе выход на евро-
пейский рынок может быть интере-
сен для «Новапорта», что вполне укла-
дывается и в мировой тренд. По сло-
вам эксперта, рынок Европы очень 
сложный, достаточно зарегулирован-
ный, с серьезными ограничениями 
на рынке труда. В то же время все за-
висит от конкретного аэропорта, до-
бавляет он, в качестве альтернативы 
приватизации, вероятно, может быть 
использован механизм ГЧП или кон-
цессии по аналогии с Пулково, когда 
государство остается собственником, 
но управляет активом коммерческая 
компания.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

«Новапорт» ищет запасной 
аэродром в Европе
После неудачи в Римини он держит курс  
на БратиславуЦИТАТА

Стоимость работ (по круизному 
лайнеру.— ”Ъ“) разделена 
на строительство самого изделия 
и его интерьера. Это как в кварти-
ре: вы купили три комнаты, а чем 
обшивать — сусальным золотом 
или фанерой, решать вам
— Алексей Рахманов,
президент ОСК, в интервью 

”
Ъ“,  

декабрь 2016 года

Золотодобывающая Polymetal 
решилась повысить уровень ди-
видендных выплат до 50% от чи-
стой прибыли, если ее чистый 
долг не превысит 2,5 EBITDA. 
Тем самым компания по уров-
ню выплат приблизится к стале-
варам, в последние годы щедро 
раздающим свободные средства 
акционерам. Аналитики отмеча-
ют, что в черной металлургии ди-
видендная доходность заметно 
лучше, чем у золотодобытчиков, 
не только за счет размера вы-
плат, но и из-за разницы в оцен-
ках акций.

Второй золотодобытчик РФ 
Polymetal (добыча в 2016 году — 
1,27 млн унций в золотом эквивален-
те) пересмотрел дивидендную поли-
тику: при долге ниже 2,5 скорректи-
рованной EBITDA компания будет 
начислять дивиденды раз в полуго-
дие в размере 50% от скорректирован-
ной чистой прибыли. Эти правила ут-
верждены советом директоров и всту-
пят в силу, начиная с промежуточных 
дивидендов за 2017 год (обычно пла-
тятся в сентябре). До этого дивиденд-
ная политика Polymetal предполага-
ла выплату 30% от прибыли при дол-
ге не выше 1,75 скорректированной 
EBITDA, но окончательное решение 
оставалось на усмотрение совета. Ди-
ректора шли навстречу инвесторам: 
по итогам 2014 года при чистом дол-
ге в 1,82 скорректированной EBITDA 

компания выплатила финальный ди-
виденд в $173 млн, по итогам первого 
полугодия и всего 2015 года (долговая 
нагрузка составляла 1,83 и 1,93 соот-
ветственно) — около $35,5 млн и око-
ло $55 млн. Кроме того, в 2014–2016 
годах компания ежегодно платила и 
спецдивиденды (эта практика долж-
на сохраниться).

По словам главы Polymetal Вита-
лия Несиса, повышение коэффици-
ента дивидендных выплат и жесткое 
ограничение предельно допустимого 
уровня долговой нагрузки «означают 
более предсказуемую и прозрачную 
структуру капитала». На Московской 
бирже капитализация Polymetal вче-
ра выросла на 1,7% при снижении ин-
декса «металлы и добыча» на 0,22%, ка-
питализация компании на LSE к 19:00 
по московскому времени выросла на 
2,32%, на обеих площадках она соста-
вила около $5 млрд.

Крупнейшие акционеры Polymetal 
— группа ИСТ Александра Несиса 
c 26,87%, PPF чеха Петра Келлнера с 
12,92%, семья Александра Мамута с 
10,12% и «Открытие Холдинг» с 7,04%. 
Формирование дивидендной поли-
тики и стратегии развития практиче-
ски полностью отдано менеджменту 
Polymetal во главе с Виталием Неси-
сом, представители основных акцио-
неров на советах директоров, как пра-
вило, обсуждают уже представлен-
ные варианты, говорит источник 

”
Ъ“, 

близкий к одному из акционеров. В 

Polymetal подтвердили, что это было 
предложение менеджмента, которое 
поддержали и независимые директо-
ра, и представители крупных акци-
онеров. «В текущей ситуации мы не 
ожидаем ни ухудшения финансовых 
показателей, ни роста уровня дол-
га»,— говорят в компании, добавляя, 
что новая дивидендная политика по-
высит инвестпривлекательность ком-
пании. «По-прежнему считаем, что на-
ши акции — привлекательный ин-
струмент оплаты сделок M&A»,— за-
метили в Polymetal.

Глава аналитического отдела 
БКС Кирилл Чуйко отметил, что 
Polymetal увеличивает дивиденды 
вслед за другими черными и цвет-
ными металлургами РФ, чтобы соот-
ветствовать рыночным практикам, 
«хотя они и так реализуются у ком-
пании на достаточно высоком уров-
не». Крупнейший золотодобытчик 
РФ «Полюс» Саида Керимова в прош-
лом году увеличил порог выплат до 
30% EBITDA (с 30% от чистой прибы-
ли) при долге не выше 2,5 EBITDA, 
ММК думает повысить выплаты ми-
нимум до 50% от FCF (сейчас — не ме-
нее 30%). Сейчас дивидендная доход-
ность Polymetal — около 1,5% годо-
вых, новая политика может приве-
сти к росту показателя до 3,5–4%, но 
у стальных компаний дивидендная 
доходность все равно выше — око-
ло 10% годовых (у «Норникеля» — до 
12%), отмечает господин Чуйко. Та-

кая разница, по его словам, объясня-
ется традиционно высокой рыноч-
ной стоимостью золотодобывающих 
компаний: акции Polymetal котиру-
ются с мультипликатором 13,4 P/E, 
тогда как у стальных компаний — 
6–7 P/E. Рост дивидендов — положи-
тельный аспект, но вряд ли это при-
ведет к заметному росту капитализа-
ции Polymetal, резюмирует эксперт.

Анатолий Джумайло

Золотодобытчик вводит стальную политику
Polymetal поднимает планку дивидендов

Украина, несмотря на сравнительно холодную 
зиму, впервые в своей истории прошла отопи-
тельный сезон полностью без российского газа. 
Шансы возвращения «Газпрома» на этот  рынок, 
когда-то один из крупнейших для монополии, 
 частично зависят от исхода споров в Стокгольм-
ском арбитраже, но, по мнению аналитиков, 
в обозримом будущем крайне невелики.

Украина, не получающая российский газ с ноября 
2015 года, готовится завершить отопительный сезон, 
избежав закупок у «Газпрома». Хотя украинские потре-
бители пока продолжают отбор небольших объемов га-
за из подземных хранилищ (13 марта поднято 10,5 млн 
кубометров), запасы газа в ПХГ составляют 8,2 млрд ку-
бометров при техническом минимуме около 5 млрд ку-
бометров. Таким образом, это обеспечит возможность 
отбора газа даже при морозах в марте. Но такой сцена-
рий маловероятен: по данным CustomWeather, в Киеве 
до конца месяца температура воздуха может опустить-
ся ниже нуля только 18 марта, а на следующей неделе 
средняя температура должна приблизиться к 10 граду-
сам тепла. Весьма вероятно, что в итоге отопительный 
сезон на Украине будет завершен досрочно: по нор-
мативам, подача тепла в дома может быть прекраще-
на при температуре воздуха выше 8 градусов в течение 
трех дней подряд.

Отопительный сезон-2016/17 стал первым, когда Ук-
раина не закупала российский газ ни для потребления в 
текущем режиме, ни для закачки в ПХГ. Кроме того, рез-
кое падение потребления газа в стране, наблюдавшее-
ся в 2014 и 2015 годах, в 2016 году практически заверши-
лось, составив лишь 4% (до 33,3 млрд кубометров) про-
тив 21% в 2015 году. При этом промпроизводство в стра-
не выросло на 2,4%. Наконец, если в предыдущие два се-
зона «Нафтогазу» помогала сравнительно теплая зима, 
то в этом году температура воздуха в декабре—февра-

ле была ниже среднемноголетних значений, что приве-
ло к росту использования газа (на 19% в феврале, несмо-
тря на то что 2016 год был високосным). Холодная погода 
привела и к росту транзита российского газа, из-за чего 
«Укртрансгазу» требовалось больше топливного газа для 
питания компрессорных станций и поддержания давле-
ния в трубопроводной системе.

Таким образом, Украина смогла обеспечить доста-
точно надежное газоснабжение без использования рос-
сийского газа в условиях слабого роста экономики и 
довольно холодной зимы. По оценке Симона Пирани 
из Оксфордского института энергетических исследова-
ний, Украина может обойтись без российского газа при 
объеме потребления в пределах 40 млрд кубометров в 
год, и этот уровень едва ли будет превышен в ближай-
шие годы. При этом возвращение Украины к заметным 
объемам прямых закупок у «Газпрома», по его мнению, 
крайне маловероятно, поскольку для этого нужны про-
тиворечащие друг другу предпосылки. «С одной сторо-
ны, потребление газа должно превысить уровень 40 мл-
рд кубометров, что вероятно только при существенном 
росте экономики, политической стабильности или воз-
вращении в украинский газовый баланс потребителей 
востока страны. С другой стороны, должны возникнуть 
проблемы с внутренней добычей на Украине либо с ре-
версными перетоками из Европы, чего, напротив, мож-
но ожидать скорее в случае ухудшения экономической 
или политической ситуации»,— полагает господин Пи-
рани. По его мнению, даже если вердикт Стокгольмско-
го арбитража по спору между «Газпромом» и «Нафтога-
зом» примут обе стороны, а «Газпром» будет готов пред-
ложить конкурентоспособные условия для украинско-
го рынка, возобновление поставок газа из РФ будет за-
висеть от нормализации политических отношений, 
что на данный момент выглядит маловероятным.

Юрий Барсуков

Украина перезимовала без «Газпрома»
Впервые сезон завершается без закупок российского газа
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потребительский рынок и телекоммуникации

Среди основных стран-контр-
агентов российских предприятий 
«Электроника» выделяет Францию, 
закупки из которой за год выросли 
на 22,7%, Китай — на 17,4% и Таиланд 
— на 17,2%.

Еще в сентябре 2016 года прави-
тельство США распространило 
санкции на крупнейшие россий-
ские предприятия в сфере электро-
ники, включая подконтрольный 
АФК «Система» завод «Микрон» и 
группу «Ангстрем» бывшего минис-
тра связи Леонида Реймана и «Ро-
стеха». «После введения санкций 
основная сложность заключалась в 
переориентации с зарубежных на 
отечественных поставщиков сырья 
и комплектующих. Учитывая, что у 
нас непрерывное производство, 
эти варианты были отработаны за-
ранее»,— говорит гендиректор 
«Ангстрем» Константин Носов. По 
его словам, американским компа-
ниям предприятие микросхемы не 
поставляло, а потому проблем со 
сбытом не возникло. «Да, в первое 
время случались задержки провода 
платежей из стран Юго-Восточной 
Азии, но сейчас все нормализова-
лось»,— утверждает он.

Санкции оказывают влияние не 
столько на сбыт, сколько на снабже-
ние российского производства не-
обходимыми материалами, ком-
плектующими и технологическим 
оборудованием, подтверждает ген-
директор Информационно-анали-
тического центра современной 
электроники Иван Покровский. «В 
мире нет стран, которые могут изо-
лированно выпускать конкуренто-
способную электронику. Поэтому в 

ряде случаев ограничения поставок 
из США и других стран приводят к 
заморозке проектов»,— указывает 
эксперт. При этом негативный эф-
фект на отрасль, по его словам, так-
же оказали внутренние законода-
тельные инициативы. «Задержки 
платежей по поставкам продукции 
в рамках закона 

”
О государствен-

ном оборонном заказе“ привели к 
тому, что компаниям пришлось фи-
нансировать выполнение заказов 
из собственных оборотных средств, 
что обескровило проекты по выпу-
ску гражданской продукции и при-
вело к появлению кассовых разры-
вов»,— констатирует господин Пок-
ровский.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, на рынке 

радиоэлектроники готовится мас-
штабная сделка. «Ростех» и АФК «Си-
стема» обсуждают создание холдин-
га, в который войдут Объединенная 
приборостроительная корпорации 

и АО «Росэлектроника» со стороны 
«Ростеха» и РТИ и «Микрон» со сторо-
ны АФК. Судить о влиянии этой 
сделки на рынок рано, так как еще 
неясны ее параметры и стратегия 
новой компании, отмечает Констан-
тин Носов. «Надеемся, что это уси-
лит процесс импортозамещения в 
государственных структурах, ис-
пользующих решения на базе ми-
кросхем зарубежного производства, 
а также увеличит инвестиции в от-
расль»,— говорит он. По оценке 
Ивана Покровского, уровень менед-
жмента радиоэлектронных активов 
в АФК «Система» выше, чем в «Росте-
хе». «Но, боюсь, в данном случае 
частный капитал хочет выйти из от-
раслевых активов за счет государст-
венного холдинга. Значит, объеди-
ненная компания скорее будет те-
рять суммарную долю рынка, чем 
наращивать ее»,— опасается он.

Мария Коломыченко

В Иране приняли российское радио

Производитель мороженого 
«Ч истая линия» до конца весны 
откроет на Тверской улице в Мо-
скве собственное кафе «Террито-
рия мороженого». Инвестиции 
с учетом арендных платежей со-
ставят около 200 млн руб. Сред-
ний чек в кафе будет 300–500 руб. 
В случае успеха «пилота» компа-
ния будет открывать точки 
и в других российских городах.

О планах «Чистой линии» от-
крыть первое собственное кафе 
«Территория мороженого» в Мо-
скве 

”
Ъ“ рассказал вице-прези-

дент компании Армен Бениаминов. 
Оно разместится в здании Театра 
им. М. Н. Ермоловой (самое начало 
Тверской улицы) на площади 211 
кв. м. По словам господина Бениа-
минова, договор аренды с городом 
был заключен в феврале 2017 года 
сроком на пять лет. Стоимость арен-
ды составит 30,3 млн руб. в год. Объ-
ем инвестиций в сам запуск кафе — 
50 млн руб. Таким образом, пятилет-
ние инвестиции в пилотный проект 
превысят 200 млн руб.

Кафе рассчитано на 65 посадоч-
ных мест. В нем будет установлен 
эскимо-генератор мощностью 200–
300 порций в час, а также фризер 
для производства мягкого мороже-
ного. Кроме того, планируется вы-
пускать собственную выпечку. Тех-
ническое открытие кафе заплани-
ровано на 15 апреля, полноценную 

работу оно начнет 1 мая. Средний 
чек в «Территории мороженого» со-
ставит 300–500 руб. Для недорогого 
промышленного мороженного по 
100–150 руб. за порцию это адекват-
ная сумма, считает гендиректор 
джелатерии «Пломбир» (управляет 
сетью из пяти кафе в Москве) Нико-
лай Синицын.

Сейчас в России нет кафе-моро-
женых с собственным производст-
вом, это новая концепция, говорит 
Армен Бениаминов. Решение о за-
пуске кафе он объясняет популяр-
ностью экскурсий на завод «Чистой 
линии» в подмосковном Долгопруд-
ном, «людям интересно смотреть за 
производством мороженого». Если 
московский проект будет успешен, 
компания может открыть следую-
щее кафе в Санкт-Петербурге, а за-
тем и в других городах, добавляет 
топ-менеджер. «До недавнего време-
ни кафе по продаже мороженого 
были представлены в основном 

”
островками“ в торговых центрах, 

но мы видим, что потребность в 
площадках с посадочными местами 
существует»,— отмечает господин 
Синицын. По его словам, после за-
пуска «Пломбира» в 2014 году вы-
ручка сети росла год к году.

Исполнительный директор 
Restcon Андрей Петраков сомнева-
ется, что «Чистой линии» стоит де-
лать мороженое, являющееся сезон-
ным продуктом, основой меню. «Бо-

лее удачным форматом будет полно-
ценная кондитерская, в кризис та-
кие заведения в центре особо не по-
теряли в посещаемости»,— говорит 
он. Успех проекту, по словам экспер-
та, может добавить выгодное место-
расположение.

ООО «Чистая линия» входит в 
топ-15 производителей морожено-
го, в 2016 году компания выпустила 
примерно 8–10 тыс. тонн продук-
ции, говорит гендиректор Союза 
мороженщиков России (СМР) Вале-
рий Елхов. По данным Nielsen, пре-
доставленными 

”
Ъ“ одним из участ-

ников рынка, летом 2016 года «Чи-
стая линия» занимала 4,4% россий-
ского рынка мороженого в денеж-
ном и 2,5% в натуральном выраже-
нии. Всего в прошлом году, по оцен-
ке СМР, в России было выпущено бо-
лее 400 тыс. тонн мороженого, что 
на 10,5% выше уровня 2015 года. Eu-
romonitor в денежном выражении 
оценил российский рынок в 2016 
году в 137,8 млрд руб. Директор по 
работе с глобальными компаниями 
«Nielsen Россия» Марина Лапенкова 
говорит, что в 2016 году продажи мо-
роженого в стране выросли на 4,4% 
в натуральном и на 13,2% в денеж-
ном выражении. «Чистая линия» 
при этом растет быстрее рынка: на 
5,4% в натуральном и на 22,7% в де-
нежном выражении.

Анатолий Костырев, 
 Александра Мерцалова

«Чистая линия» вывела на Тверскую
Производитель мороженого откроет первое кафе в Москве

Группа НДВ и Промсвязьбанк 
 создают инвестиционную плат-
форму, в которую вложат около 
10 млрд руб. Эти средства будут 
направлены на финансирова-
ние недостроенных объектов 
жилья. Взамен инвестиций НДВ 
сможет получить часть площа-
дей или долю в выручке этих 
проектов.

Компания «НДВ-Девелопмент» и 
Промсвязьбанк создали совместный 
инвестиционный проект, рассказал 

”
Ъ“ в кулуарах выставки MIPIM пред-

седатель совета директоров и основ-
ной владелец НДВ Александр Хруста-
лев. Речь идет о финансовой плат-
форме, основная цель которой — 
вкладывать средства в проекты по 
строительству жилой недвижимо-
сти, испытывающие сложности с фи-
нансированием. Суммарный объем 
инвестиций может составить около 
10 млрд руб., большая часть из кото-
рых — средства Промсвязьбанка, до-
бавил господин Хрусталев. В банке 

”
Ъ“ подтвердили участие в проекте, 

не став раскрывать его параметров.
Объекты, которым собираются по-

могать НДВ и Промсвязьбанк, в основ-
ном будут расположены в Москве и об-
ласти. По оценкам старшего аналити-
ка Sberbank CIB Юлии Гордеевой, 
средняя цена 1 кв. м жилья в Москве 
на раннем этапе строительства сейчас 
составляет 120 тыс. руб. Исходя из это-
го, на совместные средства НДВ и 
Промсвязьбанка суммарно можно по-
строить 83,3 тыс. кв. м жилья.

Предполагается, что кроме непо-
средственных инвестиций «НДВ-Де-
велопмент» примет участие в управ-
лении отобранными проектами, в 
частности, разрабатывая для них ан-
тикризисные планы. Опыт санации 
проблемных активов у компании 

уже есть, подчеркивает Александр 
Хрусталев. Он считает, что услуга ока-
жется востребованной рынком на 
фоне сложностей, которые неболь-
шие застройщики сейчас испытыва-
ют с привлечением кредитных 
средств. «Наиболее крупные игроки 
сегодня могут получить займы под 
14–15% годовых после длительных 
согласований, у небольших компа-
ний все еще сложнее»,— говорит го-
спожа Гордеева.

У «НДВ-Девелопмента», по всей 
видимости, будет большой выбор 
среди проблемных объектов. Соглас-
но обнародованным ранее данным 

Рейтингового агентства строитель-
ного комплекса, доля вошедших в 
стадию банкротства застройщиков 
жилья в 2016 году выросла вдвое, до 
1,8%. Суммарно на балансе этих ком-
паний 4,5 млн кв. м недостроенного 
жилья (см. 

”
Ъ“ от 30 января). По сло-

вам господина Хрусталева, в обмен 
на вложенные средства НДВ будет 
получать площади в строящихся 
объектах или долю в выручке проек-
та. В дальнейшем группа при уча-
стии Промсвязьбанка может рассмо-
треть возможность приобретения 
собственных площадок под строи-
тельство, отдельных объектов для 
проведения реконструкции, а также 
организовать арендный бизнес.

Консультант практики «Девелоп-
мент» группы «НЭО Центр» Алена 
Чупракова предполагает, что задум-
ка НДВ и Промсвязьбанка может ока-

заться интересна не только столк-
нувшимся с финансовыми трудно-
стями застройщикам, но и другим 
банкам. «Многие из них продолжают 
кредитовать проблемных девелопе-
ров, предпочитая не связываться с 
непрофильными активами. Им бу-
дет интересна структура, готовая вы-
купить недострой и заняться его реа-
лизацией, вкладывая собственные 
деньги»,— рассуждает она.

Основными собственниками 
Промсвязьбанка (существует с 1995 
года) являются братья Дмитрий и 
Алексей Ананьевы. На начало янва-
ря этого года объем собственных 

средств банка составлял 153 млрд 
руб. (данные РСБУ). Господа Ананье-
вы также владеют девелоперской 
компанией «Промсвязьнедвижи-
мость». В портфеле группы НДВ кро-
ме девелоперского подразделения 
есть сеть одноименных агентств не-
движимости, проект по развитию се-
ти вертолетных центров Heliport, 
компании по разработке проектно-
сметной документации и по техни-
ческому обслуживанию инженер-
ных систем.

НДВ и Промсвязьбанк уже имеют 
опыт сотрудничества. В конце прош-
лого года газета «Ведомости» сообщи-
ла, что стороны вместе с ГК «Эксперт» 
займутся строительством жилого 
комплекса «Мегаполис» (650 тыс. 
кв. м) на востоке Москвы.

Халиль Аминов, Канн; 
 Александра Мерцалова

Александр Хрусталев закончит стройки
НДВ и Промсвязьбанк совместно вложатся в проблемные проекты

Как стало известно 
”
Ъ“, экс-ди-

ректор департамента станко-
строения и инвестиционного 
машиностроения Минпромтор-
га Алексей Михеев, сын главы 
«Рособоронэкспорта» Александ-
ра Михеева, занялся IT-бизне-
сом. Вместе с партнерами пре-
зидентом ГК «Компьюлинк» 
Михаилом Лящем и владель-
цем ювелирного бренда Maxi-
miliaN-London Максимом Арци-
новичем бывший чиновник 
 запускает  онлайн-сервис для 
спортсменов, позволяющий ис-
кать партнеров и тренеров при 
посещении крупнейших мега-
полисов и мест проведения 
международных марафонов.

О том, что Алексей Михеев занял-
ся IT-бизнесом в партнерстве с сис-
темным интегратором «Компью-
линк», 

”
Ъ“ рассказал его бывший 

коллега по Минпромторгу. «Для 

”
Компьюлинка“ это может стать 

входным билетом в ряд масштаб-
ных проектов 

”
Ростеха“, в структу-

рах которого давно работает отец 
Алексея Михеева»,— считает собе-
седник 

”
Ъ“. По данным kartoteka.ru, 

в ноябре 2016 года зарегистрирова-
но ООО «Ранмэйтс», где по 33% у 
Алексея Михеева и Максима Арци-
новича. Еще 34% владеет ООО «УК 

”
Компьюлинк Групп“» (ее через ООО 

«Компьюлинк Холдинг» контроли-
рует Михаил Лящ). Заявленная сфе-
ра деятельности — «разработка ком-
пьютерного программного обеспе-
чения». «Ранмэйтс» зарегистриро-
ван по адресу Мичуринский пр., 45, 
где расположен головной офис ГК 
«Компьюлинк». 

Сам Михаил Лящ утверждает, что 
проект не связан с его основным биз-
несом. «У 

”
Компьюлинка“ есть кон-

тракты с предприятиями 
”
Ростеха“, 

но проект 
”
Ранмэйтс“ с ним не свя-

зан»,— сообщил 
”
Ъ“ господин Лящ.

Алексей Михеев рассказал 
”
Ъ“, 

что речь идет о разработке платфор-
мы для сервиса, ориентированного 
на спортсменов, ведущих активный 
образ жизни. «Очень часто в зарубеж-
ных поездках не хватает партнера по 
спорту и тренера, и наше мобильное 
приложение позволит искать едино-
мышленников. Это стартап, мы пла-
нируем запустить его через несколь-
ко месяцев как международный про-
ект в мегаполисах, где сконцентри-
ровано большое количество людей, 
занимающихся спортом, и где про-
водятся крупные международные 
марафоны — Москве, Лондоне, Па-
риже, Нью-Йорке»,— пояснил экс-
чиновник.

Алексею Михееву 32 года. Сейчас 
он советник гендиректора Агентства 
стратегических инициатив (АСИ), до 
марта 2016 года возглавлял департа-
мент станкостроения и инвестицион-
ного машиностроения Минпромтор-
га. За последние десять лет выпуск-
ник Финансовой академии при пра-
вительстве РФ успел побывать в Газ-
промбанке, Транскапиталбанке, 
«Стройтрансгазе» и «Русспецстали» 
(один из первых холдингов «Ростеха», 
обанкротившийся в 2012–2014 годах). 
В госкорпорации работает и Михеев-
старший, он начинал карьеру в 2001 
году в «Рособоронэкспорте», работал 
под началом главы «Ростеха» Сергея 
Чемезова в других структурах. В 2013 
году Александр Михеев возглавил 
холдинг «Вертолеты России», а в нача-
ле 2017 года — «Рособоронэкспорт». 

Новый проект Алексея Михеева, 
по его словам, придумал Максим Ар-
цинович. 47-летний бизнесмен, в 
прошлом военный, продвигающий 
собственный ювелирно-часовой 
бренд MaximiliaN-London с бутиками 

в Лондоне и Дубае и точками продаж 
в 30 странах, в том числе в России. 
Михаила Ляща в проект позвали, по-
скольку «у него есть все необходимые 
компетенции в сфере IT и новых тех-
нологий», уточнил Алексей Михеев. 
Оценить компетенции «Компьюлин-
ка» мог его отец: компания работала с 
«Вертолетами России». В 2011 году 
был реализован контракт по внедре-
нию автоматизированной системы 
техобслуживания и ремонта верто-
летной техники, а в 2014 году — по со-
зданию системы резервного копиро-
вания и восстановления данных для 
ОАО «Вертолеты России» и его дочер-
него ОАО «Редуктор-ПМ».

Руководитель проекта Hi-Tech 
Mail.Ru Дмитрий Рябинин отмеча-
ет, что мировой рынок спортивных 
приложений сильно конкурентен и 
разнообразен. Есть как популярные 
приложения с той или иной соци-
альной частью (например, поде-
литься достижениями), так и не-
большие профильные с тем же 
функционалом (Atleto, Sportimity и 
др.). Популярность во многом зави-
сит от дистрибуции, но при стан-
дартном наборе возможностей у но-
вого приложения шансов точно 
нет, уверен эксперт. Что-то получит-
ся, по его мнению, только если бу-
дут уникальные опции, вирусные 
игровые механики или громкие 
партнерства: «Я бы в первую оче-
редь думал о различных интеграци-
ях, потому что без базы пользовате-
лей приложение будет бесполезно. 
Если получится заключить партнер-
ства с известными марками и тур-
нирами, это даст хороший допол-
нительный импульс, поскольку от-
расль очень брендозависима».

Елена Киселева,  
Мария Коломыченко,  
Роман Рожков

Бегом от станка
Алексей Михеев сменил министерство на стартап

Официально они заявляют о наме-
рениях ликвидировать имеющийся 
дисбаланс, когда ввод жилья превы-
шает темпы создания новых рабочих 
мест, что усугубляет проблемы маят-
никовой миграции. В некоторых под-
московных городах, как, например, 
Балашиха и Королев, введен запрет 
на новое строительство. «Чиновники 
региона помимо создания социаль-
ной инфраструктуры требуют с за-
стройщиков создания новых рабочих 
мест,— рассказывает один из подмо-
сковных девелоперов.— Не проблема 
построить офисы в 30 км от МКАД, но 
они будут пустовать».

По данным Росстата, в Москов-
ской области ежегодно вводится око-
ло 8 млн кв. м — это в 2,5 раза боль-
ше, чем в Москве и Санкт-Петербур-
ге. Поэтому спад покупательской ак-
тивности может стать серьезной про-
блемой для Подмосковья. По наблю-
дениям госпожи Шишкиной, сейчас 
в области большая часть жилья на 

первичном рынке продается за 50–
60 тыс. руб. за 1 кв. м, что фактически 
эквивалентно себестоимости строи-
тельства. «Такая ситуация на фоне со-
кращения спроса губительна для де-
велопера, так как поступающий де-
нежный поток не обеспечивает по-
требности стройки. Это может при-
вести к серьезным срывам срока сда-
чи объектов вплоть до банкротства 
застройщика»,— говорит эксперт. 

Она отмечает, что в области часть 
застройщиков вынуждена отказать-
ся от традиционного повышения 
цен на том или ином этапе готовно-
сти объекта: «Сейчас нередки ситуа-
ции, когда квартиры в жилых ком-
плексах высокой стадии готовности 
стоят всего лишь на 3–7% дороже, 
чем те, что приобретались на стадии 
котлована,— это снижает привлека-
тельность инвестиций в новые оче-
реди проекта». Покупатели заинте-
ресованы приобретать жилье в ново-
стройках на нулевом цикле на 20–
25% дешевле готовых квартир, добав-
ляет Анна Шишкина.

Опрошенные 
”

Ъ“ участники 
рынка единодушны в том, что поку-
пательский спрос перетекает из 
Подмосковья в Москву. Сегодня в 
Москве можно купить квартиру за 
2,84 млн руб., что сопоставимо с це-
нами в области, объясняет тенден-
цию госпожа Литинецкая. Для срав-
нения: в феврале 2014 года самая 
доступная квартира в старых грани-
цах Москвы стоила 4,1 млн руб. К 
коррекции цен в столице привели 
снижение платежеспособности по-
купателей (за три года реальные до-
ходы населения упали на 9,5%) и 
рост конкуренции среди девелопе-
ров, добавляет Мария Литинецкая. 
В 2017 году эта тенденция будет 
укрепляться, так как в ближайшее 
время в Москве на продажу может 
выйти около 3,5 млн кв. м, отмечает 
госпожа Доброхотова. Она также не 
исключает, что столица будет пере-
тягивать платежеспособный спрос 
не только из Подмосковья, но и из 
других регионов.

Халиль Аминов, Канн

Подмосковье затоварилось жильем

с9

с1

3,34 миллиона
столько квадратных метров жилья  
было введено в Москве в 2016 году

ИМПОРТ И ЭКСПОРТ В РОССИЙСКОЙ РАДИОЭЛЕКТРОННОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ   
ИСТОЧНИК: ЦНИИ «ЭЛЕКТРОНИКА», 2017.

Объем экспорта (годовая динамика поставок, %) Объем импорта (годовая динамика закупок, %)

из Австрии

из Швеции

из Италии

с Украины

из Республики Корея

из Германии

из Чешской Республики

из Франции

из Китая

из Таиланда

в Иран

в Анголу

в Алжир

в Китай

*Сирийская Арабская 
  Республика

в САР*

в Индию

в Венесуэлу

в США

в Малайзию

206796,3

65,5

64,9

56,1

55,1

54,4

51,5

22,7

17,4

17,2

8187,3

300,2

183,1

91,7

77,6

70,5

38,7

26,6

67,1

Положительная годовая динамика поставок Положительная годовая динамика закупок

Значительно (более чем на 50%) снизились поставки

Значительно (более чем на 50%) снизились закупки

ВСЕГО ЗА 2016 ГОД ~3,3 $ МЛРД ВСЕГО ЗА 2016 ГОД >300 $ МЛН
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В середине 2016 года был принят за-
кон о взыскании долгов физлиц, а с на-
чала 2017 года основные его положения 
вступили в силу. О том, как изменилась 
жизнь коллекторов с появлением зако-
на, о плюсах и минусах нового регуля-
тора рынка взыскания — Федеральной 
службы судебных приставов (ФССП) — 
и вопросах, на которые пока ни у рын-
ка, ни у ФССП нет ответа, рассказал ”Ъ“ 
гендиректор Национальной ассоциа-
ции профессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА) БОРИС ВОРОНИН.

— C 2017 года вступил в силу закон о кол-
лекторах. Как он изменил рынок?
— В конце 2016 года было много опасений о 
том, как закон будет действовать, поскольку 
он получился очень неконкретным. Там отсут-
ствует много основополагающих определе-
ний, в частности, тех, которые прямо касают-
ся принципов работы с должником. При этом 
закон наложил массу формальных ограни-
чений на взыскателя, но практически не дал 
ему никаких полномочий. Вступление в силу 
закона сделало процесс работы с должником 
значительно дороже. Компаниям нужно было 
доработать IT-систему, исправить скрипты по 
общению с должниками, изменить програм-
му обучения и провести тренинги сотруд-
ников. Поскольку теперь звонить можно ре-
же, простаивает часть операторов, и эти став-
ки нужно будет либо сокращать, либо доход-
ность бизнеса снизится из-за недозагружен-
ности людей. Закон приветствуют в части то-
го, что появился госреестр и разграничение 
на «черных» и «белых» взыскателей. В начале 
2017 года снялись опасения, что рынок будет 
уничтожен, настало некоторое расслабление. 
Игроки увидели, что ФССП начала работать 
уже в декабре, включила в реестр первых кол-
лекторов, это был отличный результат. 
— Оправдались опасения, что надзор в 
рамках закона будет чрезмерно опекать 
должников? 
— Нет, сейчас уже стало понятно, что служба 
не склонна верить гражданину на слово. Гра-
жданин уже защищен. Последние десять лет 
идет речь о том, что нужно защитить заем-
щика, и для этого уже очень много сделано. 
Закон о потребительском кредите, различ-
ные формы договоров, регулирование Бан-
ком России, все это формализовано. Теперь 
дело за какой-то ответственностью, пози-
цию «меня обманули» нельзя занимать бес-
конечно. Зачастую жалобы должников голо-
словные, и видно, что служба старается про-
верять эти случаи. Но в целом нам пока слож-
но понять, какими критериями руководству-
ется ФССП — количественными или качест-
венными. Количество простых жалоб име-
ет прямую зависимость от размера бизнеса 
компании. Каждый сотый должник жалует-
ся в различные ведомства, потому что созна-
тельно не хочет платить. Но можно пойти по 
другому пути, проверять именно жалобы 
на некорректное поведение взыскателя. Ка-
кой подход выберет ФССП — неизвестно, но 
практика показывает, что обычно государст-
венный орган упрощает себя работу: на кого 
больше жалоб, к тому и идем. 
— НАПКА также получает жалобы как 
профессиональная ассоциация, взаимо-
действуете ли вы по ним с приставами?
— Ассоциация направила в ФССП подборку 
жалоб за четвертый квартал 2016 года и нача-
ло 2017-го. Но пока мы получили странный 
ответ, что гражданам, которые жалуются, ре-
комендуется обратиться напрямую в ФССП. 
Мы посчитали, что в таком случае правиль-
ным будет направлять жалобы в ФССП с ко-
пией в Генеральную прокуратуру, чтобы она 
следила за соблюдением законности, в том 
числе в части работы ФССП. 
— Насколько оправдано, по вашему мне-
нию, что основным регулятором назна-
чили именно ФССП?
— В принципе — это хорошо. Эти люди и са-
ми имеют отношение к работе по взыска-
нию. Но ФССП неоднородна — есть цент-
ральный аппарат, который, как показал де-
кабрь 2016 года, отлично справляется со сво-
ими обязанностями. В регионах бывают 
уникальные вещи, например, в Ярославле 
до сих пор не знают реквизиты для оплаты 
государственной пошлины для вступления 
в реестр. В Санкт-Петербурге в декабре отка-
зались принимать от участников рынка за-
явления на вступление в реестр и начали это 
делать только в январе. В каких-то регионах 
открыто говорят, что у них ничего до сих пор 
не готово и обо всех процедурах они только 
в газетах читают.
— Как реагирует на проблемы регионов 
центральный аппарат?
— Если участники рынка жалуются на неор-
ганизованность на местах, то предпринима-
ются конкретные действия. Мы написали об-
ращение по поводу того, что в регионах увле-
клись устными запросами. Сотрудник ФССП в 
регионе звонит в компанию и, например, тре-
бует, чтобы она проверила всех своих сотруд-
ников на предмет задолженностей перед го-
сударством через сайт ФССП и в кратчайшие 
сроки предоставила ответ. Хотя любые запро-
сы служба должна отправлять в письменной 
форме. Из центрального аппарата нам ответи-
ли, что направили информационное письмо 
регионам о необходимости соблюдения феде-
рального законодательства. 
— Удалось ли закону и новому регулято-
ру к настоящему моменту решить какие-
то проблемы отрасли? Вы, например, го-
ворили о неконкретности закона, появи-
лась ли хоть какая-то ясность?
— Закон вообще не решает проблемы отра-
сли, он написан больше для пиара, чем для 
решения каких-то задач. Единственный 
плюс — это появление реестра. В то же время 
постоянно приходится думать, как соблюсти 

понятия, которые четко не определены в за-
коне, на которые есть только неофициаль-
ное толкование сотрудника ФССП. Напри-
мер, нет определения понятия «контакт» или 
«телефонные переговоры», которые огра-
ничены в количестве. А ведь за нарушение 
можно получить штраф или исключение из 
реестра. Представители ФССП высказывают 
мнение, что контакт считается состоявшим-
ся, если взыскатель успел представиться, на-
звать себя и ему удалось идентифицировать 
должника. По нашему мнению, после этого 
должен еще состояться содержательный раз-
говор, в ходе которого взыскатель сможет по-
лучить обратную связь: планирует ли чело-
век платить, когда и сколько. Сотрудники в 
разных регионах могут давать разные толко-
вания закона из-за того, что в ФССП нет еди-
ной методологии. Мы дважды писали обра-
щение с перечнем вопросов в Минюст (так-
же отвечает за регулирование рынка взыска-
ния.— 

”
Ъ“) и ФССП. Во второй раз мы полу-

чили от Минюста некоторые пояснения.
— Какие пояснения? Их достаточно? 
— Наиболее конкретный ответ получили на 
вопрос о взаимодействии с третьими лица-
ми. В законе на этот счет три противореча-
щие друг другу позиции: «взаимодействие 
возможно с согласия должника и при отсут-
ствии несогласия третьих лиц», «передача 
персональных данных третьим лицам за-
прещена» и «в рамках цессии согласия долж-
ника на общение с третьими лицами не тре-
буется». Мы пытались уточнить, какая из 
них приоритетна. Минюст ответил, что по-
следняя. Конечно, этого недостаточно. Во-
просов осталось много, и доработка зако-
на, безусловно, необходима, но процесс зай-
мет не менее года. Поэтому 2017 год придет-
ся прожить в решениях судов и неких тол-
кованиях. Даже ФССП не очень удобно рабо-
тать по этому закону. Например, текст зако-
на вызвал путаницу в требованиях к рядо-
вым сотрудникам коллекторских агентств, 
включая операторов, уборщиц и т. п. На 
них распространили требования, предус-
мотренные для руководящего состава и уч-
редителей,— не иметь долгов по судебным 
решениям в течение предыдущих трех лет. 
ФССП пришлось запрашивать и проверять 
большой объем информации по спискам со-
трудников агентств на предмет наличия за 
последние три года, еще до принятия зако-
на, каких-то задержек с оплатой алиментов, 
штрафов и тому подобного. 
— Но хоть с реестром-то все понятно?
— Не совсем, открытый реестр привел к 
новому виду мошенничества, когда хули-
ганы, которые звонят по ночам и угрожают, 
представляются именем компании из рее-
стра. Впрочем, это самый простой пример, 
мошенники сейчас не просто называются 
именем какой-то компании, но и имитиру-
ют бланки писем с реквизитами взыскате-
ля из реестра. Обычно при внимательном 
изучении можно понять, что они ненастоя-
щие (либо это старые бланки, либо с непра-
вильными подписями и т. д.). Но в целом 
проблема существует, и как с этим бороть-

ся — неясно, видимо, только самим компа-
ниям ловить этих хулиганов за руку. 
— ФССП бессильна?
— Пока по каждой жалобе служба запраши-
вает у агентства информацию и выясняет-
ся, что такого должника у них в работе вооб-
ще нет. В ФССП объясняют, что могут надзи-
рать только за теми, кто находится в реестре. 
А тем, кто не в реестре, должны заниматься 
силовые структуры. Все государственные ор-
ганы занимаются наведением порядка толь-
ко в тех компаниях, которые, соблюдая зако-
нодательство, вошли в различные реестры 
и получили их лицензии. Прокуратура тоже 
проверяет только тех, кто не прячется. ФССП 
может направить информацию о работе взы-
скателя вне реестра в МВД. Но наш опыт по-
казывает, что результата это не дает. В резуль-
тате получилось, что ФССП охотно взялась 
регулировать все детали жизни взыскате-
лей из реестра и наверняка к середине года 
уже вновь назначенный руководитель ФС-
СП честно скажет, что внутри компаний, ко-
торые включены в реестр, наведен порядок. 
Но в серой зоне так ничего и не меняется. 
— Получается, вступление закона никак 
не затронуло самых «жестких» взыскате-
лей, ради борьбы с которыми все и зате-
валось?
— Рынок черного взыскания, как и черного 
микрофинансирования, обналички или не-
законных обменных пунктов, как был, так 
и останется. Черный рынок взыскания — во 
многом отражение черного рынка выдачи 
займов. Сейчас хулиганы даже не называют, 
в чью пользу взыскивают долг, чтобы их не-
возможно было связать с конкретной МФО 
и вычислить. К тому же большая часть таких 
хулиганов — это бывшие сотрудники сило-
вых органов (в том числе из приставов), у них 
остались хорошие связи, поэтому их особо и 
не ищут. Это проблема очень сложно решае-
мая. Есть ряд МФО и коллекторские агентства 
при них, которые принципиально работают с 
должником только хулиганскими методами, 
чтобы заставить его бояться и быстро вернуть 
небольшой долг. Они не будут работать таки-
ми методами со сравнительно большими дол-
гами в 30 тыс. руб. или 50 тыс. руб., потому что 
человек просто не может быстро достать эти 
деньги. А небольшую сумму, сравнимую с его 
доходом, можно быстро «выжать». И закон ни-
как эту проблему не решает. Однако НАПКА 
обращается в Генпрокуратуру, ЦБ, МВД. Сей-
час наше ноу-хау — это обращение в общест-
венные пропрезидентские организации и 
банки, которые обслуживают счета этих хули-
ганов, с просьбой внимательнее отнестись к 
операциям своих клиентов. 
— Если оценить весь рынок взыскания, 
какова доля небольших долгов, которые 
выбиваются хулиганскими методами?
— Общая задолженность по рынку — около 
1 трлн руб., но то, что взыскивается хулиган-
скими методами, это небольшая часть, ведь 
речь действительно идет о микродолгах — 
до 10 тыс. руб. Это долги даже не всех МФО, 
которые выдают около 5% заемных средств. 
Только несколько групп МФО, связанных об-

щими владельцами или учредителями, за-
нимаются подобными действами. Именно 
они создают информационный фон. Окуль-
турив эти два-три «куста», на которые при-
ходится не больше 1–2% кредитного рынка, 
можно существенно снизить количество не-
гатива и жалоб на криминальные методы.
— Не пытались ли вы вынести проблему 
черных взыскателей на межведомствен-
ный уровень, как и чего добились? Куда 
обращались?
— Пытаемся, и сейчас есть надежда на взаи-
модействие ФССП и ЦБ в этом вопросе. По-
ка он будет стоять для каждого органа в от-
дельности, он нерешаем. Решить проблему 
финансовых пирамид удалось только тогда, 
когда за это рьяно взялись все совместно — 
от прокуратуры до ФСБ.
— Понятно, что ситуация с черными взы-
скателями не имеет простого решения и 
пока им в принципе ничего не грозит. А 
что грозит тем, кто вступил в реестр, но 
допустил нарушения?
— За нарушение закона предусмотрены 
штрафы компаниям, входящим в реестр, от 
50 тыс. руб. до 500 тыс. руб. ФССП выписы-
вает протоколы, но они реализуются обяза-
тельно через суд. Высшая мера — исключе-
ние из реестра. В этом случае компания, по 
большому счету, теряет бизнес. О самостоя-
тельном взыскании можно забыть. В законе 
есть ограничения по включению компании 
обратно в реестр, подать заявку снова можно 
только через три года. Поэтому я уверен, что 
все случаи исключения будут проходить че-
рез суд. Сейчас мы видим такую тенденцию 
— в госреестре появлялось несколько очень 
похожих компаний. Возможно, кто-то реги-
стрирует два юрлица для того, чтобы повы-
сить надежность бизнеса на случай исклю-
чения одного из них из реестра.
— Разве это не схема?
— Можно назвать это схемой, но я бы обра-
тил внимание на чрезвычайную жестокость 
закона, когда всего лишь за двукратное на-
рушение любых норм, часто довольно над-
уманных и допущенных даже не по вине 
владельца компании, а отдельного работни-
ка, можно получить запрет на бизнес. Ско-
рее, это защитная реакция. Законом не за-
прещено иметь две компании с одинаковы-
ми учредителями.
— Какие еще проверки проводит ФССП в 
отношении коллекторов? 
— В 2017 году ФССП не может проводить ни-
каких проверок, кроме как по жалобам гра-
ждан. Все планы проверок на год утвержда-
ются ведомствами, в обязательном порядке 
согласуются Генпрокуратурой и публикуют-
ся. Нельзя просто взять и проверить, кого за-
хотел. Но год уже идет, а плана этого нет, зна-
чит, мы считаем, что в этом году плановых 
проверок не будет. 
— Сколько фактов нарушений уже за-
фиксировано ФССП и какие меры воз-
действия применены к нарушителям?
— За январь—февраль 2017 года в ФССП бы-
ло подано 842 жалобы. На их основе служба 
составила четыре протокола и передала их 
в суд. Решения еще неизвестны. Пока попы-
ток оштрафовать при недостаточных основа-
ниях не было.
— Изменилась ли как-то статистика по 
жалобам со вступлением в силу закона о 
коллекторах? 
— Стали больше жаловаться на мнимое нару-
шение закона, поскольку большинство гра-
ждан его либо вообще не читали, либо про-
чли какую-то отдельную статью. Говоря от-
кровенно, в этом законе очень тяжело. Часто 
жалуются на то, что звонят не тем людям. И 
эту проблему, которая явно беспокоит гра-
ждан, закон никак не решает. К сожалению, 
по-прежнему остаются жалобы на незакон-
ные и неэтичные методы взыскания, их до-
ля около 10%.
— Есть изменения во взаимодействии 
взыскателей с должниками?
— Людям реально стали меньше звонить и 
больше просуживать. И неизвестно, что луч-
ше для заемщика — получить несколько 
лишних звонков или оплатить по суду пол-
ную сумму долга плюс пени, штрафы и су-

дебные издержки. Со вступлением в силу за-
кона у агентств снизилась контактность и 
сбор оплаты в среднем на 15–20%, и это, ко-
нечно, повышает число судебных разбира-
тельств. Но, даже имея судебное решение, 
не так просто работать с плохим должником.
— Получается, что в работе вы стали 
больше зависеть от ФССП не только как 
от регулятора, но и в части результатив-
ности взыскания, ведь исполнительным 
производством занимаются приставы?
— Да, когда взыскатель просуживает пор-
тфель, он получает исполнительные листы 
и направляет их в ФССП. Дальше задача при-
става — взыскать долг, но как он будет рабо-
тать, никто не знает. Приставы очень неэф-
фективно взыскивают задолженность, и их 
нужно все время подталкивать. Сотрудник 
может быть перегружен и работать только 
по тем исполнительным листам, по кото-
рым его толкают. Стандартная схема толка-
ния пристава — это направление запроса по 
его работе. В случае бездействия можно уже 
обращаться в прокуратуру, охотно штрафую-
щую приставов. Получается, что один отдел 
службы надзирает за коллектором, а на со-
трудников другого отдела взыскатель посто-
янно жалуется. Этот момент, конечно, несет 
определенный конфликт.
— И как решить эту проблему?
— Планомерно и постепенно развивать 
электронный документооборот, разгружая 
работу пристава-исполнителя и в постоян-
ном режиме обеспечивая информирование 
всех кредиторов. Даже если на коллекторов 
ФССП будет иметь возможность как-то нада-
вить, на других кредиторов, например на 
банки, у них таких рычагов влияния нет.
— Понятно, работа по взысканию дол-
гов через собственного регулятора — 
момент не самый приятный. Но есть и 
глобальные проблемы, все-таки чего вы 
ждете о ФССП как от регулятора в первую 
очередь?
— Мы требуем ясности, четких правил ра-
боты, этого можно достичь в полном объ-
еме, только внеся изменения в закон. Для 
корректной работы необходимы дополни-
тельные определения — например, «добро-
совестный должник» и «недобросовестный 
должник». Должен появиться набор призна-
ков, который позволял бы идентифициро-
вать недобросовестное поведение при взы-
скании: смена паспортных данных, контакт-
ного телефона или места жительства без уве-
домления кредитора, попытки скрыть доход 
или имущество. Добросовестного должника 
вообще не нужно беспокоить, если он готов 
идти навстречу, договариваться и спокойно 
платить. В отношении остальных было бы 
разумно взять на вооружение многолетний 
и эффективный опыт скандинавских стран, 
в которых должники сами возмещают стан-
дартные расходы на взыскание. Ведь креди-
тор запустил процедуру взыскания, выпол-
няет все требования закона (по хранению 
данных, отправляет заказные письма). Кто-
то должен оплатить эти издержки и работу 
самих коллекторов. Необходима стандарт-
ная пошлина, например, в 5 тыс. руб. вне за-
висимости от суммы долга. Появление такой 
пошлины позволит взыскивать маленькие 
долги. Никто не захочет платить 5100 руб., 
если должен 100 руб. Люди не будут плодить 
такие долги.
— Какой-то слишком радикальный ме-
тод…
— Не нужно стимулировать людей к безот-
ветственному отношению к своим обяза-
тельствам. Пришло время защищать креди-
тора, поскольку коллекторы и банки — это 
взаимозависимые части финансового рын-
ка и регулироваться должны одинаково. 
Тем более что коллекторы за последние де-
сять лет много сделали для банков, разгре-
бая их балансы. Нам очень важно избежать 
ситуации, когда через год могут опять уже-
сточить закон под предлогом того, что «долж-
ников обижают». Понятно, что от этого сно-
ва пострадают в первую очередь добропоря-
дочные компании, которые не скрываются 
и внесены в реестр.

Интервью взяла Светлана Самусева

«Пришло время защищать кредитора»
Гендиректор НАПКА Борис Воронин о новом законе, регуляторе и черном рынке взыскания долгов

Один отдел ФССП надзирает за кол-
лектором, а на сотрудников другого 
коллектор постоянно жалуется  
в прокуратуру

Теперь дело за какой-то  
ответственностью должников, 
позицию «меня обманули» нельзя  
занимать бесконечно

ФССП охотно взялась регулировать 
все детали жизни взыскателей  
из реестра, но в серой зоне  
ничего не меняется
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C O M P A N Y  P R O F I L E Н Е К О М М Е Р Ч Е С К А Я  О Р Г А Н И З А Ц И Я  Н А П К А

Национальная ассоциация профессиональных коллекторских агентств (НАПКА) создана 10 августа 
2007 года. Учредителями при участии ассоциации региональных банков «Россия» стали три коллек-
торских агентства: Национальная служба взыскания (ранее долговое агентство «Пристав»), «Секвойя 
Кредит Консолидейшн» и Финансовое агентство по сбору платежей. Разрабатывает законодательные 
и нормативные стандарты для компаний, занимающихся взысканием долгов, оказывает информаци-
онную и правовую поддержку коллекторским агентствам—членам ассоциации, осуществляет контр-
оль за методами взыскания, ведет прием жалоб граждан. Членами ассоциации являются 43 коллек-
торских агентства из разных регионов России.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В О Р О Н И Н  Б О Р И С  Б О Р И С О В И Ч

Родился 14 ноября 1971 года. В 1994 году окончил Московский государственный университет путей 
сообщения по специальности «робототехнические системы и комплексы», в 2000-м — Финансовую 
академию при правительстве РФ по специальности «финансы и кредит».

В 2001–2005 годах работал в Минэкономики РФ, принимал участие в разработке закона «О кредитных 
историях». С августа 2005 года работал в Банке России в должности руководителя Центрального катало-
га кредитных историй (ЦККИ). С 2011 по 2015 год был заместителем начальника управления — руководи-
телем ЦККИ. Отвечал за развитие автоматизированной системы «Центральный каталог кредитных исто-
рий», разработку нормативных документов Банка России и рекомендаций кредитным организациям.

С января 2015 года — директор Национальной ассоциации профессиональных коллекторских 
агентств.
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В российский прокат вышел новый триллер М. Найта Шьямалана «Сплит». 
Подробнее — в ближайших номерах ”Ъ“

В прокат выходит фильм режиссера Теда 
Мелфи «Скрытые фигуры». Номинирован-
ный на три «Оскара», он в итоге не получил 
ни одного, уступив «Лунному свету». Рискуя 
оказаться в меньшинстве, АНДРЕЙ ПЛАХОВ 
нашел историю о чернокожих эмансипиро-
ванных женщинах не менее увлекательной, 
чем о чернокожих закомплексованных геях.

Герои фильма-оскароносца — пользуясь тер-
минологией Василия Розанова, «люди лунно-
го света», то есть нетрадиционной ориентации, 
в общем понимании — «другие». Героини «Скры-
тых фигур» — тоже другие, они — «люди лунно-
го цвета», попросту говоря — цветные, или, как 
не стеснялись когда-то выражаться в США, нег-
ритянки.

Эти женщины — Кэтрин Джонсон (Тараджи 
П. Хенсон), Дороти Вон (Октавия Спенсер) и Мэ-
ри Джексон (Жанель Моне) — наделены выдаю-
щимися математическими способностями. С дет-
ства они потрясали креативностью и талантами 
своих учителей, а оказавшись задействованны-
ми в структуре НАСА в штате Виргиния, не мень-
шее впечатление производили на своих началь-
ников. Героини фильма, которым была уготова-
на роль «скрытых фигур» в космической миссии 
американцев, доказывали если не превосходство, 
то, во всяком случае, интеллектуальное и мораль-
ное равенство с вальяжными белыми мужчинами 
(главного, Эла Харрисона, играет Кевин Костнер) 
и холеными белыми женщинами (этот архетип во-
площает Кирстен Данст в роли начальницы отде-
ла миссис Митчелл). И если три главные героини 
списаны с реальных фигур, то их не самые друже-

ственные коллеги по НАСА, включая Пола Стэф-
форда (Джим Парсонс),— собирательные образы.

События фильма сфокусированы на кульми-
нации международной космической гонки, когда 
«чертовы русские коммуняки» запустили на орби-
ту Юрия Гагарина, развесили в небе спутники сле-
жения и поставили своих заокеанских соперников 
в позу «догоняй-ка». В это же время в Америке на-
зревает другая кульминация — пик расового кон-
фликта, разделяющего страну на своих и чужих. 
Недаром, когда Кэтрин, не имеющая секретного 
допуска, проявляет феноменальную способность 
«видеть сквозь цифры», недруги пытаются предста-
вить ее как русскую шпионку. Затем фильм, акку-
ратно следуя хронологии освоения космоса, на са-
мом деле разрабатывает сюжет другой холодной 
войны — расовой.

Тут тоже были возможны разные решения, и на 
одно из них намекает самая пафосная сцена филь-
ма, в которой группу чернокожих женщин перево-
дят из подсобного отдела НАСА в самый передовой. 
Словно кордебалет в мюзикле, «цветные» сотруд-
ницы бросают свои арифмометры и, покачивая бе-
драми, шествуют через улицу на штурм «новых тех-
нологий» — только что прибывших свеженьких 
компьютеров IBM, размером со шкаф. Впрочем, 
прогресс — палка о двух концах, и вскоре отдел су-
перскоростных математичек остается без работы, 
поскольку ЭВМ (электронно-вычислительные ма-
шины) считают гораздо быстрее. Тем не менее та-
кие незаурядные персонажи, как Кэтрин и две ее 
подружки, остаются при деле и играют не послед-
нюю роль в триумфе американской космической 
программы вплоть до высадки на Луну.

«Скрытые фигуры» кто-то уже успел сравнить 
с образцами советского кино: тут долго думать не 
надо, сразу приходят на ум и «Девять дней одного 
года», и «Укрощение огня». На самом деле сравне-
ние если и работает, то в пользу американцев. Они 
ухитрились использовать наши же художествен-
ные достижения и избегнуть наших провалов. Им 
не хватает советской шестидесятнической роман-
тики, зато как здорово они научились сбрасывать 
излишки пафоса («Либо мы все окажемся на верши-
не, либо не окажемся там никогда») в корзину, пол-
ную юмора, который, по сути, превращает эту по-
литкорректную драму в комедию положений.

Ключевой в этом смысле выглядит линия Кэт-
рин, которая оказывается — опять же с силу произ-
водственной неизбежности — в отделе с белокожи-
ми коллегами. Поскольку ей поручают самые сроч-
ные и ответственные задания, у Кэтрин нет вре-
мени даже на то, чтобы выбежать в туалет. Туале-
ты в том корпусе НАСА только для белых (на дворе 
1961-й год!), и бедной девушке приходится мчать-
ся через улицу, в другой корпус, преодолевая пол-
мили и таща собранные в охапку секретные папки 
с расчетами, чтобы, писая, успеть их просмотреть. 
Когда наконец начальник отдела понимает причи-
ну частых отлучек Кэтрин, он хватает кувалду и сби-
вает с туалета табличку «Для цветных», резюмируя: 
«Здесь, в НАСА, мы мочимся одним цветом». Пафос 
и юмор вступают тут в блистательную комбинацию.

ПРЕМЬЕРА КИНО

НАСА и раса
в фильме «Скрытые фигуры»

В пермском «Театре-Театре» 
 прошел 7-й международный 
 фестиваль-форум «Пространст-
во режиссуры», в этом году по-
священный творчеству Тимофея 
Кулябина и 90-летию со дня ро-
ждения выдающегося советско-
го режиссера и педагога Зино-
вия Корогодского. Рассказывает 
 РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Фестиваль-форум «Пространство 
режиссуры» — едва ли не единствен-
ное театральное событие, которое 
осталось Перми от много обещав-
шей «культурной революции» вре-
мен губернатора Олега Чиркунова. 
Если рассуждать глядя со стороны — 
не так уж много, значит, осталось, 
а если попасть внутрь, то есть на сам 
фестиваль,— не так уж мало. В тече-
ние нескольких дней пермский «Те-
атр-Театр» буквально распирало от 
насыщенной программы спекта-
клей, мастер-классов, лекций и ди-
скуссий. Ставка на молодежь и сту-
дентов — пермских и приехавших 
из других городов — создает полез-
ное для любого фестиваля ощуще-
ние, что желающих попасть на спек-
такли вдвое больше, чем посадоч-
ных мест. И что любая новая инфор-
мация, любое слово мастеров будет 
жадно и благодарно схвачено, пере-
работано и присвоено.

Собственно говоря, и выбор цен-
тральной фигуры нынешнего фести-
валя явно указывал на то, что «Про-
странство режиссуры» делает став-
ку на новое поколение. Этот фести-
валь когда-то возник с амбициозной 
целью представить в Перми творче-
ство самых известных мастеров рос-
сийского и мирового театра. Вряд 
ли какой-то еще из наших городов, 
кроме столиц, тогда мог похвастать-
ся тем, что показывает своим театра-
лам работы Питера Брука и Жозе-
фа Наджа, Алвиса Херманиса и Лю-
ка Персеваля. Но жизнь скорректи-
ровала размах желаний: на пригла-
шение зарубежных звезд перестало 
хватать денег. Тогда в Перми реши-
ли помещать в фокус внимания ка-
ждой фестивальной афиши работы 
кого-нибудь из современных рос-
сийских режиссеров. То есть пред-
почли более подробно всматривать-
ся в одну фигуру.

Героем 7-го «Пространства ре-
жиссуры» стал 31-летний главный 
режиссер новосибирского театра 
«Красный факел» Тимофей Куля-
бин, чей десятилетний путь уже от-
мечен ранним приходом в режис-
суру, ранним же обретением вы-
сот профессионализма, признани-
ем критики и — в отличие от боль-
шинства сверстников — пристра-
стием исключительно к классиче-
скому материалу. Смелость и неза-
висимость личного взгляда на клас-
сику в сегодняшнем обыденном со-
знании плохо монтируется с серьез-

ностью и тщательностью, но работы 
Кулябина сей предрассудок блестя-
ще опровергают. В Перми впервые 
встретились под одной крышей его 
московские («Электра» и «#сонеты-
шекспира») и новосибирские спек-
такли («Процесс» и «Онегин»; в ви-
деоверсии были представлены «Три 
сестры»). Здесь же молодые петер-
бургские режиссеры Андрей Гонча-
ров и Николай Русский представи-
ли свои лабораторные эскизы по 
мотивам тех же «Электры» и «Евге-
ния Онегина».

Впрочем, не один Тимофей Ку-
лябин был в центре внимания фе-
стиваля. Вторым в фокусе пермской 
программы стал Зиновий Корогод-
ский, легендарный худрук Ленин-
градского ТЮЗа имени Брянцева 
1970–1980-х годов и великий педа-
гог, роль которого в становлении 
нескольких поколений не только 
актеров, но и зрителей с течением 
времени представляется все более 
и более важной. В прошлом году Ко-
рогодскому могло бы исполниться 
90 лет — к юбилею его сын Данила 
Корогодский сделал спектакль «Не-
окончательный портрет». Его игра-
ют актеры «Театра поколений», по-
следнего детища профессора Ко-
рогодского, которому он отдал по-
следние силы,— уже после того, 
как в самом конце советской эпо-
хи был подло и унизительно отлу-
чен от ТЮЗа.

Зиновий Корогодский неожидан-
но воскресает в этом спектакле ма-
ленькой куклой, не только очень по-
хожей на свой знаменитый прото-
тип, но и в руках актеров-куклово-
дов способной удивительно точно 
передавать пластику мастера. Сме-
лый и щемящий спектакль постро-
ен на воспоминаниях, видеомате-
риалах, документах и реальных уро-
ках Корогодского. Актеры — и моло-
дые, и работавшие с легендарным 
худруком — встречаются с ним на 
сцене как ни в чем не бывало. И хо-
тя в спектакле есть и по-настоящему 
жуткие моменты — особенно те, что 
связаны с уголовным преследовани-
ем Корогодского и судебным приго-
вором, большая его часть посвяще-
на радостному присутствию худож-
ника. Маленькую куклу привозят 
в чемодане, она выкарабкивается из 
багажа — и мгновенно обретает ту 
власть, которую мастеру доброволь-
но делегировали при жизни его уче-
ники. Важный сюжет «Неоконченно-
го портрета» о том, что большой ре-
жиссер навеки поселяется в своих 
учениках: они говорят его голосом, 
они всегда оглядываются на него, 
они держат перед ним ответ — даже 
тогда, когда от его спектаклей оста-
ются только воспоминания. Так про-
странство режиссуры оказывается 
даже более сильным, чем режиссер-
ское время.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Пространственные 
соображения
Завершился театральный фестиваль 
в Перми

В Строгановском дворце откры-
лась выставка «Копейка рубль бе-
режет». Скромная (несмотря на 
очевидную дороговизну матери-
ала), очень специальная (нумиз-
матика одна из самых четких, 
но при этом непопуляризирован-
ных исторических дисциплин), 
подробнейшая (170 монет, око-
ло 60 бумажных денежных знаков, 
15 портретов и множество архив-
ных фотографий), она рассказы-
вает об истории денежного об-
ращения в Российской Империи 
начиная с петровского време-
ни и до 1917 года. Комментирует 
 КИРА  ДОЛИНИНА.

Вкладом России в мировое денеж-
ное дело и метрологию было созда-
ние десятичной монетной системы. 
Петровская денежная реформа 1704 
года стала образцом для монетных 
систем Запада. Россия, конечно, не 
родина слонов, но тут мы действи-
тельно первые, и имеющие хожде-
ние в России полтины, полуполтины 
и гривенники и золотой червонец 
в европейских справочниках и тра-
велогах XVIII века описываются как 
крайне удобные для счета. Датский 
путешественник Петер ван Хавен, 
увлекавшийся математикой, пред-
положил в 1743 году, что русская де-
сятичная система будет воспринята 
другими странами и, более того, она 
же должна стать основой всех мер — 
длины, веса, объема и так далее. Его 
прогноз оказался верным — в кон-
це XVIII века США, а за ними и рево-
люционная Франция приняли деся-
тичные денежные системы. В XIX ве-
ке под это веяние попадут практиче-
ски все европейские страны, по ко-
торым прошелся Наполеон, в 1870-х 
сдастся Германская Империя, ну а по-
следним павшим оплотом денежно-
го средневековья окажется Великоб-
ритания.

Петр Первый в этой своей рефор-
ме был тверд, но вполне справедлив: 
его главной целью было монопольное 
обладание монетным металлом. Во-
первых, реформа быстро положила 
конец обособленного денежного об-
ращения Украины, во-вторых, новые 
деньги куда быстрее политических 
танцев решили проблему включения 
экономики прибалтийских земель 
в экономику Российской Империи. 
Привыкать к новым деньгам было до-
вольно просто. Основная русская де-
нежная единица, рубль, впервые ста-
ла известна как платежное понятие 
в XIII веке. Есть две версии возникно-
вения этого слова — от «рубца», шва на 
слитке серебра весом около 200 г, ко-
торым пользовались для крупных 
платежей в «безмонетный» период на 
Руси; или от глагола «рубить», потому 
что тот же слиток серебра разрубали 
пополам. На крупной серебряной мо-
нете слово «рубль» впервые появилось 
при Алексее Михайловиче в 1654 году, 

но Петр превратил его в то, что мы зна-
ем о нем до сих пор: в одном рубле сто 
копеек. Рубли в Российской Империи 
чеканили до 1915 года.

Возникновение «копейки» связа-
но с реформой Елены Глинской 1530-
х годов, когда в обращение была вве-
дена серебряная деньга-«новгородка» 
с изображением всадника с копьем 
(«копейная» деньга). Однако в конце 
XVII века серебряные копейки прев-
ратились в совсем крошечные монет-
ки, счет которых при крупных сдел-
ках требовал кучу времени, а для бы-
товых покупок они все еще остава-
лись дорогими. В таких условиях ры-
нок выворачивался как мог — кое-где 
даже появились частные заменители 
денег, «кожаные жеребья», клеймен-
ные кусочки кожи. При Петре копей-
ка стала медной, рубль остался сере-
бряным, при этом доля серебра в нем 
равнялась европейскому талеру (25–
26 г чистого серебра), что сделало мо-
нету удобной при расчетах с Западом. 
На монетах появилось слово «копей-
ка», начали ставить дату, освободив-
шееся при хождении новых монет се-
ребро от «старых вшей», серебряных 

«проволочных» копеек, шло на чекан-
ку более дорогих монет. Медные ко-
пейки дожили до 1917 года.

XVIII век любил портреты и Древ-
ний Рим — на петровских монетах 
представлены все основные типы его 
портретов, далее появляются профи-
ли наследников трона (Екатерины I, 
Анны Иоанновны, Елизаветы Пет-
ровны, Екатерины II и даже успевше-
го получить свой рубль младенца-им-
ператора Иоанна Антоновича). Павел 
портрет с денег снял. Он появится те-
перь на монетах крупных номиналов 
только при Александре III.

Есть в экспозиции и ассигнации — 
первые русские бумажные деньги бы-
ли введены в денежное обращение 
при Екатерине II в 1769 году. Они вы-
пускались по 1843 год и разменива-
лись на монеты по установленным 
курсам. Однако бумажек напечатали 
слишком много, они обесценились, 
пришлось их срочно вынимать из об-
ращения и уничтожать. Сохранивши-
еся — редкость. Есть в коллекции ГРМ 
и французские фальшивки — «на-
полеоновки». А по ведомству красо-
ты тут проходят затейливые донель-
зя «катеньки» и «петруши» — государ-
ственные кредитные билеты номи-
налом 100 рублей образца 1910 года 
и 500 рублей образца 1912 года.

Деньги способны многое расска-
зать о своем времени. Чего стоят пав-
ловские «ефимки», украшенные маль-
тийским крестом, или оккупацион-
ные боны германского командова-
ния 1916 года, а советские монеты… 
Все мы на себе проверили, что копей-
ка копейке рознь. Но время идет, счет 
на «лимоны» то ли в нашем недавнем 
прошлом, то ли в ближайшем буду-
щем, а если знать, что не мы первые 
и не мы последние, да и с долларом 
чего только не случалось, становится 
не легче, но спокойнее. Философское 
это дело — нумизматика.

ВЫСТАВКА НУМИЗМАТИКА

Копейка сберегла историю
Императорские деньги в Русском музее

Мэри Джексон (Жанель Моне), как и другие  
чернокожие героини «Скрытых фигур», дока-
зала свое интеллектуальное равенство 
 с  валь яжными белыми мужчинами  ФОТО FILMZ.RU

Деньги на выставке в Русском 
музее рассказывают  
о своем времени  
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В Музее Майоля открылась выставка «Улица Боэ-
си, 21»: 60 шедевров Жоржа Брака, Пабло Пикас-
со, Анри Матисса, Фернана Леже рассказывают 
историю своего хозяина — маршана и галери-
ста Поля Розенберга. Его галерея на улице Боэ-
си с 1910-го и до германской оккупации Парижа 
была одним из главных адресов современного 
искусства. На выставке побывал парижский кор-
респондент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Сын галериста и отец галеристов Поль Розенберг 
(1881–1959), потомок иммигранта из Словакии, был 
знаменит в Париже сразу по многим причинам. Он 
занимался странным — современным — искусст-
вом и умел поставить дело так, что за лучшими ве-
щами шли в его галерею на улице Боэси. Это был по-
чти что музей: с Пикассо, Браком, Матиссом, Леже, 
которые еще не попали в музей настоящий — на сте-
нах. Поль Розенберг любил художников, а художни-
ки нуждались в нем. Одна из его подопечных Мари 
Лорансен, муза и подруга Гийома Аполлинера, сказа-
ла: «Я не знаю, что бы делала без вас, мне пришлось 
бы идти на панель, и не факт, что я бы в этом пре-
успела». О том, как высоко ценили Поля Розенбер-
га, свидетельствует эксклюзивный контракт, кото-
рый он заключил с Матиссом в 1936 году, когда ху-
дожник уже вполне мог выбирать, кто будет прода-
вать его вещи. На выставке есть договор с ценами — 
и $1580 за Матисса, конечно, заставляют вздохнуть 
от жадности.

В первой части выставки, которая проходит на 
втором этаже музея, есть и аттракцион в виде объ-
емных диапозитивов галереи — кожаные диваны 
и темные стены, которые, по словам современни-
ков, были обиты бордовым шелком. На таком бор-
до вывешены импрессионисты, доставшиеся Полю 
Розенбергу от отца. Отличная и дорогая уже в те вре-
мена коллекция. На белом — работы, прошедшие че-
рез руки Поля Розенберга. Сплошь шедевры: Жорж 
Брак, Пабло Пикассо, Фернан Леже, Андре Массон. 
Все они были художниками галереи, и хозяин имел 
право выбора, которым великолепно пользовал-
ся. Хорошо известны костюмы Пикассо к «Параду» 
(1917), но я не видел изумительные листы костюмов 
к балету Леонида Мясина «Треуголка» (1919–1920) — 
им не зря отведен центральный закуток верхнего за-
ла. А открывает его «Портрет мадам Розенберг и ее 
дочери» 1918 года, написанный Пикассо без особого 
уважения к пышнотелым женщинам Розенберг. Го-
ворят, что им портрет категорически не понравился, 
и понятно почему. Зато сейчас он украшает собрание 
Музея Пикассо в Париже.

Вторая часть выставки расположена в подвале, 
и действие ее начинается ровно тогда, когда пре-
кращается деятельность галереи. В 1939 году Фран-
ция вступила в войну и проиграла, а Поль Розенберг 
через Португалию со многими трудностями бежал 
в США. Галерист-еврей не строил иллюзий по поводу 
того, как нацисты поступят с его семьей и его карти-
нами. В зале, как напоминание, выставлены экспо-
наты с выставки «дегенеративного искусства», здесь 
же — отрывок из речи Гитлера, прозвучавшей 80 лет 
назад: «Пока национал-социализм не взял власть, 
в Германии существовало так называемое современ-
ное искусство. Каждый год новое современное искус-
ство! Мы хотим немецкого искусства, имеющего веч-
ную ценность. Искусство зиждется не на времени, 
эпохе, стиле, но исключительно на народе». Рядом 
с этой злободневной цитатой представлены образ-
цы официального нацистского искусства. Надо от-
дать должное кураторам — здесь нет ни съездов, ни 
солдат, ни подвигов, только жанр, пейзажи и портре-

ты, подобные которым мы могли и можем увидеть на 
сотнях салонов. Налитые германские красавицы — 
живой укор повешенным рядом «Обнаженной» Бра-
ка (1935) или «Трем женщинам» Леже (1921). Работы, 
подобные этим, подлежали уничтожению или в луч-
шем случае продаже за бесценок, как это случилось 
в 1939 году в Люцерне, где Германия избавлялась от 
Паскина и Кокошки, Гогена и Ван Гога. Поль Розен-
берг прозорливо сказал об этом аукционе: «Собран-
ные деньги прольются бомбами на наши головы».

Тут на сцену выходит его однофамилец — Аль-
фред Розенберг, архитектор, эссеист, автор антисе-
митских трактатов и теоретик культурного разгра-
бления Европы, рожденный в русской Эстонии 
и казненный в германском Нюрнберге. Это его шта-
бу была доверена конфискация еврейских собра-
ний — в чем охотно поучаствовали некоторые быв-
шие конкуренты Поля Розенберга. Нацисты добра-
лись до его тайников, а в мае 1941 года реквизиро-
вали галерею: вывезли все, что там было, а в здании 
открыли «Институт изучения еврейского вопроса». 
Причем изучение шло в самом понятном направле-
нии — для гестапо, филиалом которого был этот «ин-
ститут». Коллекции Поля Розенберга, как и многих 
других галеристов, вывозились в Рейх, в частные 
коллекции вождей и в запасники проектировавше-
гося музея фюрера в Линце.

Уже в конце выставки мы встречаемся с кинема-
тографической историей поездов, которыми из не-
мецкого Парижа гнали в Германию ящики с произ-
ведениями искусства. На экране крутят кусок «Пое-
зда» Джона Франкенхаймера, в нем играет Берт Лан-
кастер. Это об одном из таких составов, который 
останавливают партизаны. Однако в роли Ланкасте-
ра однажды выступил лейтенант Александр Розен-
берг, сын Поля, обнаруживший в вагонах среди ты-
сяч награбленных картин несколько принадлежав-
ших его отцу.

Кстати, вернуть картины после войны оказалось 
сложнее, чем вырвать их у немцев. До сих пор семье 
неизвестна судьба 50 пропавших во время войны ра-
бот. На матиссовский «Голубой профиль у камина» 
(1937) — портрет Лидии Делекторской — позарился 
Герман Геринг. В 1961 году после цепи перепродаж 
работа попала в норвежский музей и в 2014-м была 
возвращена семье. В 2015-м другой Матисс обнару-
жился в сокровищнице старика Корнелиуса Гурлит-
та, наследника германских воров.

Поль Розенберг так и не вернулся во Францию, 
не простив ей ни грабежей, в которых наряду с нем-
цами участвовали и его соотечественники, ни ли-
шения гражданства в 1942 году. Он дожил до 78 лет 
и умер в Нью-Йорке. Его помнят, ему посвящаются 
выставки, но это еще и потому, что у него есть внуч-
ка. Внучку зовут Анн Синклер, и во многом благо-
даря этому в Музей Майоля стоит очередь. Анн Син-
клер во Франции знаменита. Не только дедом. Это 
бывшая жена непутевого Доминика Стросс-Кана, ко-
торый готовился стать президентом Франции, а по-
пал в лапы страшной, как смерть, гвинейской гор-
ничной. Анн Синклер спасла тогдашнего супруга от 
тюрьмы, внесла залог, сняла особняк в Нью-Йорке, 
снабдила адвокатами. И это ее, похоже, не разорило. 
Но никто не знает, что оставил ей дедушка Поль, ко-
торому она посвятила книгу и нынешнюю выстав-
ку. «Она никому не показывает, что у нее есть, день-
ги и продажи ее не интересуют»,— жалуются на Анн 
Синклер в газетах сегодняшние розенберги.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Розенберг против Розенберга
Коллекция знаменитого маршана на выставке в Париже

Одной из полуфиналисток 
продолжающегося в Ка-
лифорнии крупного турни-
ра BNP Paribas Open будет 
представительница Рос-
сии. Это стало ясно после 
того, как Светлана Куз-
нецова в четвертьфина-
ле вышла на Анастасию 
Павлюченкову. Третьей 
российской теннисист-
кой в восьмерке сильней-
ших этого состязания ста-
ла Елена Веснина. Она 
в третьем круге обыгра-
ла немку Анжелик Кербер, 
которая в ближайший по-
недельник возглавит ми-
ровой рейтинг.

Турнир BNP Paribas Open 
(общий призовой фонд — 
около $15,5 млн) входит в чи-
сло шести крупнейших тен-
нисных состязаний, в ко-
торых одновременно при-
нимают участие мужчины 
и женщины. Правда, в отли-
чие от чемпионатов Большо-
го шлема, сетки тут рассчита-
ны не на 128, а на 96 человек, 
то есть по 32 сеяных игрока 
вступают в борьбу со второ-
го круга.

В этом году BNP Paribas 
Open пропускает Серена Уи-
льямс, которая, сославшись 
на травму колена, снялась 
также и с аналогичного тур-
нира в Майами. Соответст-
венно, 35-летняя американ-
ка лишится рейтинговых оч-
ков, заработанных в прош-
лом году благодаря выходу 
в финал, поэтому заранее 
было известно, что в бли-
жайший понедельник ее 
обойдет в мировом рейтин-
ге Анжелик Кербер.

Однако результаты 29-лет-
ней немки в нынешнем сезо-
не не соответствуют статусу 
первой ракетки мира. Наи-
высшее достижение, которо-
го ей удалось добиться за два 
с половиной месяца, стал вы-
ход в полуфинал недавнего 
турнира в Дубае. Вот и в Ин-
диан-Уэллсе Кербер не уда-
лось прервать серию своих 
неудач. Попав в 1/8 финала 
на Елену Веснину, она потер-
пела, можно сказать, сокру-
шительное поражение — 3:6, 
3:6 всего за 1 час 24 минуты.

Елена Веснина очень здо-
рово провела первую поло-
вину предыдущего сезона, 
однако после выхода в по-
луфинал Wimbledon ниче-
го особенного в одиночном 
разряде не добивалась. Зато 
к турниру в Индиан-Уэллсе 
подошла во всеоружии.

«Мы приехали сюда на не-
сколько дней раньше, чем 
обычно,— рассказал 

”
Ъ“ от-

ец и тренер теннисистки 
Сергей Веснин.— Это по-
могло Лене адаптироваться 
к здешнему климату и хоро-
шо подготовиться к началу 
турнира».

Надо сказать, что в по-
следние дни в Индиан-Уэл-
лсе стояла жара за 35 граду-
сов. Именно в таких непро-
стых условиях Елене Весни-
ной в третьем круге удалось 
победить находящуюся в не-
плохой форме венгерку Ти-
меа Бабош, выигравшую 
недавно титул в Будапеш-

те. Правда, встреча с Кер-
бер проходила вечером, ког-
да жара уже спала. «В более 
прохладную погоду мяч ле-
тит немного медленнее, чем 
в жару, и нам это тоже оказа-
лось на руку»,— сказал Сер-
гей Веснин. К тому же, по его 
словам, с точки зрения пси-
хологии имела значение по-
беда, которую Веснина одер-
жала над Кербер в 2013 году 
в Нью-Хейвене (общий счет 
их встреч теперь стал 2:3). 
Она вышла на этот матч, 
зная, что способна обыграть 

Кербер, и показала очень ка-
чественную игру.

В первом за ее карьеру 
четвертьфинале турнира 
в Индиан-Уэллсе Елену Вес-
нину ждет не менее серь-
езная соперница — 36-лет-
няя Винус Уильямс. Интерес-
но, что из пяти предыдущих 
встреч с прославленной аме-
риканкой россиянка выиг-
рала три. В том числе и по-
следнюю — в прошлом году 
в Майами.

Надо сказать, что BNP 
Paribas Open в этом году на-
помнил те уже довольно да-
лекие времена, когда рос-
сийским теннисисткам уда-
валось доминировать да-
же на самых крупных со-
стязаниях. Ведь кроме Еле-
ны Весниной в восьмер-
ку сильнейших пробились 
еще две ее соотечественни-

цы. Финалистка Индиан-Уэл-
лса 2007 года Светлана Куз-
нецова всего за 1 час 11 ми-
нут разгромила францужен-
ку Каролин Гарсия — 6:1, 
6:4. А Анастасия Павлючен-
кова в более трудной борь-
бе за 2 часа 7 минут одоле-
ла пятую ракетку мира сло-
вачку Доминику Цибулко-
ву — 6:4, 3:6, 6:2 — и благо-
даря этому успеху вернулась 
в первую двадцатку рейтин-
га Женской теннисной ассо-
циации.

Теперь двум российским 
теннисисткам предстоит вы-
яснять отношения между со-
бой. По мнению Павлючен-
ковой, условия в Индиан-
Уэллсе больше подходят ее 
сопернице, которая любит 
долго разыгрывать мяч на 
задней линии. Правда, оба 
матча против Кузнецовой, 
уже состоявшиеся в нынеш-
нем сезоне — в Сиднее и на 
Australian Open,— Павлю-
ченкова выиграла.

В мужской части BNP 
Paribas Open благодаря же-
ребьевке уже в четвертом 
круге встретились финали-
сты недавнего Открытого 
чемпионата Австралии Род-
жер Федерер и Рафаэль На-
даль. Их матч, который об-
ещал стать одним из цент-
ральных событий турнира 
задолго до его окончания, 
состоялся вчера ночью по 
московскому времени.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Елена Веснина справилась с первой
Она выиграла у Анжелик Кербер
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Забив гол в ворота «Мин-
несота Уайлд», Александр 
Овечкин прервал рекорд-
ную в карьере серию без 
забитых голов, растянув-
шуюся на десять матчей. 
Его шайба помогла «Ва-
шингтон Кэпиталс» одер-
жать победу со счетом 4:2, 
важную с точки зрения 
борьбы за успех в регуляр-
ном чемпионате НХЛ.

Вчерашним хоккейным 
видеохитом в Америке был 
гол, забитый Александром 
Овечкиным во втором пери-
оде домашнего матча с «Мин-
несотой». Отличился фор-
вард броском в касание из 
левого круга вбрасывания. 
На самом деле, если вырвать 
его из актуального, скажем 
так, контекста, ничего ин-
тересного в таком событии 
не обнаружишь. Речь идет 
об очередном голе лучшего 
снайпера мирового хоккея 
в нынешнем веке, у которо-

го их уже сотни. И забит он 
был традиционнейшим для 
Овечкина способом: левый 
круг вбрасывания — его лю-
бимая точка.

Но актуальный контекст 
превратил гол в событие, 
действительно как мини-
мум заслуживающее вни-
мание. Дело в том, что пе-
ред этим броском Александр 
Овечкин пережил, можно 
сказать, странную, учиты-
вая его умения, серию. Он 

не мог послать шайбу в сет-
ку десять матчей подряд, по-
чти целый месяц. А серия, по 
ходу которой он не посылал 
ее в сетку в равных составах, 
растянулась на дистанцию 
еще длиннее — 18 встреч. 
Эксперты изумлялись, ком-
ментируя расклад в снай-
перской гонке регулярно-
го чемпионата. Уже десяток 
хоккеистов преодолел от-
метку 30 голов (у лидеров — 
Брэда Маршана из «Бостон 

Брюинс» и Сидни Кросби из 
«Питсбург Пингвинс» — их 
сейчас по 35), а тот, кто ко-
тировался в этой гонке вы-
ше всех, никак до нее не до-
берется и находится даже не 
в первом эшелоне преследо-
вателей, а во втором.

Незадачливость Алексан-
дра Овечкина сказывалась 
и на результатах «Вашинг-
тона». У клуба перед матчем 
против «Миннесоты» накопи-
лась своя черная серия — из 
четырех поражений. И прер-
вал он ее благодаря во мно-
гом взрыву Овечкина, кото-
рый набрал в нем два очка, 
еще до своего гола, сделав-
шего счет 2:0, отметившись 
результативной передачей 
Нейту Шмидту. Выигрыш со-
хранил вашингтонцам верх-
нюю строчку в сводной тур-
нирной таблице регулярного 
первенства и перспективы 
удержать ее до финиша.

Алексей Доспехов

НХЛ

Александр Овечкин пробил серию
Лучший снайпер лиги отличился после десяти матчей без голов

ФИЛАРМОНИЯ В ЗАРЯДЬЕ ГОТОВИТСЯ ЗАЗВУЧАТЬ

Строительство филармонии в парке «Зарядье» выш-
ло на финальный этап: завершаются монолитные ра-
боты, идет монтаж инженерных сетей, вот-вот начнет-
ся отделка. Пока предполагается, что здание откроет-
ся  через год, запоздав, таким образом, по сравнению 
с открытием самого парка «Зарядье»: в него публику 
должны впервые запустить уже осенью этого года, ког-
да будет отмечаться 870-летие Москвы. Здание стро-
ится по проекту ТПО «Резерв» Владимира Плоткина 
(соавтора, в частности, проекта реконструкции Треть-
яковской галереи), хотя официальный авторский кол-
лектив возглавляет главный архитектор Москвы Сер-
гей Кузнецов. Согласованный и утвержденный проект 
представили общественности лишь в декабре 2016 го-
да, когда строительство уже много месяцев шло пол-
ным ходом. Как не вспомнить причудливую историю 
строительства и проектирования новой сцены Мариин-
ского театра.
Воспоминание это вполне правомерное, поскольку 
главный вдохновитель строительства новой филармо-
нии — Валерий Гергиев. Правда, стоит признать, что по 
крайней мере в проекте зарядская филармония выгля-
дит с архитектурной точки зрения более авантажно, не-
жели Мариинка-2. Здание будет частично встроено в ко-

согор паркового рельефа, над ним и над частью приле-
гающей территории будет натянута гигантская «вуаль» 
стеклянного перекрытия. Внутри должны разместиться 
два концертных зала на 400 и 1,5 тыс. мест. Как и в слу-
чае новых залов Мариинского театра, к проектирова-
нию акустики привлечены лучшие мировые силы во гла-
ве с Ясухисой Тойотой. Административная судьба буду-
щей филармонии не прояснена, но легко предположить, 
что она станет еще одним доминионом империи Мари-
инского театра. Сергей Ходнев

В 1936 году Поль Розенберг стал главным 
по Матиссу  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Бомбардиры чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Патрик Кейн («Чикаго») 69 31 45 76

2. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 69 24 52 76

3. Брэд Маршан («Бостон») 69 35 39 74

4. Сидни Кросби («Питсбург») 62 35 39 74

5. Евгений Малкин («Питсбург») 61 33 39 72…

8. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 62 31 38 69…

14. Артемий Панарин («Чикаго») 69 23 39 62…

16. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 68 32 29 62…

25. Александр Овечкин («Вашингтон») 69 28 30 58…

38. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 69 16 37 53

Турниры ATP и WTA  
в Индиан-Уэллсе (США)
Турнир WTA категории Premier. Призовой фонд — $7 млн.
Четвертый круг. Светлана Кузнецова (Россия, 8)—Каролин Гарсия (Франция, 21) 
6:1, 6:4. Анастасия Павлюченкова (Россия, 19)—Доминика Цибулкова (Словакия, 
5) 6:4, 3:6, 6:2. Винус Уильямс (США, 12)—Пэн Шуай (Китай) 3:6, 6:1, 6:3. Каролина 
Плишкова (Чехия, 3)—Тимеа Бачински (Швейцария, 15) 5:1, отказ. Гарбинье 
Мугуруса (Испания, 7)—Элина Свитолина (Украина, 10) 7:6 (7:5), 1:6, 6:0. Кристина 
Младенович (Франция, 28)—Лорен Дэвис (США) 6:3, 6:3. Елена Веснина (Россия, 
14)—Анжелик Кербер (Германия, 2) 6:3, 6:3. Каролина Возняцки (Дания, 13)—Мэди-
сон Кис (США, 9) 6:4, 6:4.

Турнир АТР категории Masters 1000. Призовой фонд — $7,9 млн.
Третий круг. Дональд Янг (США)—Люка Пуйе (Франция, 14) 6:4, 1:6, 6:3. Кей 
Нисикори (Япония, 4)—Жиль Мюллер (Люксембург, 25) 6:2, 6:2. Рафаэль Надаль 
(Испания, 5)—Фернандо Вердаско (Испания, 26) 6:3, 7:5. Ник Кириос (Австралия, 
15)—Александр Зверев (Германия, 18) 6:3, 6:4. Роджер Федерер (Швейцария, 
9)—Стив Джонсон (США) 7:6 (7:3), 7:6 (7:4). Джек Сок (США, 17)—Григор Димитров 
(Болгария, 12) 3:6, 6:3, 7:6 (9:7). Новак Джокович (Сербия, 2)—Хуан-Мартин дель 
Потро (Аргентина, 31) 7:5, 4:6, 6:1.

Выход в четверть-
финал турнира BNP 
Paribas Open стал 
для 15-й ракетки  мира 
Елены Весниной   
самым крупным  
успехом за последние 
 восемь месяцев
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«Краснодар» в ответном матче  
1/8 финала Лиги Европы  
принимает испанскую «Сельту»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ХОККЕЙ

«Металлург» довел численное преимущество 
до логического полуфинала
Магнитогорцы обыграли «Барыс» в четырех матчах

Магнитогорский «Металлург» 
стал первым полуфиналистом 
Кубка Гагарина. Подопечные 
Ильи Воробьева и в четвертом 
матче четвертьфинальной серии 
были сильнее «Барыса». Правда, 
в этот раз магнитогорцам при-
шлось здорово постараться — 
победу со счетом 3:2 они добы-
ли только в овертайме.

Противостояние действующего 
обладателя Кубка Гагарина «Метал-
лурга» и астанинского «Барыса» спе-
циалистами было отнесено к разря-
ду лишенных интриги. Дело в том, 
что при всем уважении к команде 
из столицы Казахстана приемов, 
которые могли бы позволить ей тя-
гаться с магнитогорской машиной, 
в ее арсенале не просматривалось. 
И первые матчи серии в полной ме-
ре подтвердили бесспорно более 
высокий класс «Металлурга», у кото-
рого уж очень вдохновенно играли 
Данис Зарипов и Сергей Мозякин. 
Собственно говоря, именно неспо-
собность «Барыса» решить вопрос 
с нейтрализацией лидеров «Метал-
лурга» и стала ключевым фактором, 
обусловившим бедственное поло-

жение астанинской команды, кото-
рая подошла к вчерашней встрече, 
уступая со счетом 0:3.

В такой ситуации от «Барыса», 
даже с учетом того что четвертый 
матч серии команда играла на сво-
ей площадке, вроде бы трудно было 
ждать серьезного упорства. Тем бо-
лее что сама схема игры астанинцев 
не слишком хорошо подходит для 
противостояния с «Металлургом»: 
«Барыс», как и магнитогорцы, на-
целен на атаку, хотя в противосто-
янии с гораздо более качественно 
укомплектованным «Металлургом» 
ставку следовало бы делать как раз 
на оборону. Но проблема в том, что 

сугубо закрытая игра «Барысу» как 
раз и дается с трудом.

Но «Барыс», можно сказать, уди-
вил. Не обошлось тут без изрядной 
доли везения, потому как уже в пер-
вой двадцатиминутке «Металлург» 
вполне мог заработать мощнейшую 
фору — моментов для взятия ворот 
у него было предостаточно. Но как 
бы то ни было, а на первый перерыв 
хозяева ушли в роли лидера — в се-
редине периода Найджел Доус отме-
тился точным броском со средней 
дистанции.

Минимальное преимущество 
«Барысу» удавалось удерживать до-
вольно долго — вплоть до третье-
го периода. В основном за счет то-
го, что хозяева старались играть как 
можно более дисциплинирован-
но и не удаляться. Тактика понят-
ная, потому как предыдущие мат-
чи показали: «Металлург» реализу-
ет большинство с убийственной эф-
фективностью.

Однако как ни старался «Барыс», 
а счет «Металлург» сравнял, именно 
играя в большинстве: после щелчка 
Сергея Мозякина Ян Коварж удачно 
подставил клюшку. А еще три мину-

ты спустя гости после точного бро-
ска Криса Ли вышли вперед.

«Барысу» нужно все-таки отдать 
должное. Команда в ситуации, ког-
да игра у нее не слишком клеилась, 
продолжала биться и за восемь ми-
нут до конца основного времени 
сравняла счет. Более того, «Барыс» 
удерживал равенство на протяже-
нии почти всего овертайма. Но хо-
зяева снова пострадали от сильной 
стороны «Металлурга» — умения ре-
ализовывать большинство. За ми-
нуту до конца первого овертайма 
Ян Коварж отправил в ворота «Бары-
са» победную шайбу, которая выве-
ла его команду в финал Восточной 
конференции.

Александр Петров

ФУТБОЛЬНЫЕ ЕВРОКУБКИ

Россия нарастила квоту
Она получила третье место  
в Лиге чемпионов

Сегодня два российских клуба 
«Краснодар» и «Ростов» прове-
дут ответные матчи 1/8 финала 
Лиги Европы — против испанской 
«Сельты» и английского «Ман-
честер Юнайтед» соответствен-
но. Но вне зависимости от того, 
как они сложатся, этот евро-
кубковый сезон уже можно счи-
тать успешным для России. По-
сле вылета из Лиги чемпионов 
португальского «Порту» она га-
рантировала себе шестое место 
в таблице коэффициентов Союза 
европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA), а следовательно, 
возможность в следующем году 
заявить в Лигу чемпионов не две, 
а три команды.

Матч 1/8 финала Лиги чемпио-
нов в Турине, в котором «Ювентус», 
до этого одолевший «Порту» на вы-
езде — 2:0, снова обыграл его уже 
на своем поле — 1:0, превратился 
в приятное событие не только для 
Италии, но и для России. Едва ли 
не главной интригой, связанной с 
российским участием в play-off ны-
нешней Лиги Европы, была борьба 
с Португалией за шестое место в та-
блице коэффициентов UEFA. Перед 
весенней частью еврокубков две 
страны шли практически вровень 
друг с другом. Россия, будучи седь-
мой, отставала от Португалии мень-
ше чем на балл.

Именно положение в таблице ко-
эффициентов, зависящих от резуль-
татов матчей, а также набранных за 
проходы различных стадий бону-
сов, определяет представительство 
страны в еврокубках. И между ше-
стой и седьмой позициями есть до-
вольно принципиальная разница. 
Команды, находящиеся на четвер-
том, пятом и шестом местах, имеют 
право выставить в еврокубки шесть 
клубов, из них половину — в Лигу 
чемпионов. Опустившись на строч-
ку вниз, страна сразу сокращает за-
явку до пяти команд за счет как раз 
клуба из еврокубка самого престиж-
ного и дорогого.

Так вот Россия, у которой до 
весны дожили «Зенит», «Ростов» и 
«Краснодар», благодаря успехам по-
следних двух команд в стартовом 
раунде play-off Лиги Европы (пе-
тербуржцы на этой стадии борьбу 
прекратили) обошла Португалию. 
За нее в 1/8 финала Лиги чемпио-
нов бились две команды. «Бенфи-
ка» хронологически сошла первой, 
уступив в противостоянии с дор-
тмундской «Боруссией», а теперь 
вслед за ней вылетел и «Порту». Та-
ким образом, португальцы уже ни-
как не могут вернуть себе место в 
шестерке, чем бы ни закончились 
для «Ростова» и «Краснодара» ответ-

ные матчи с «Манчестер Юнайтед» 
и «Сельтой» (в первом ростовчане 
сыграли вничью — 1:1 — с англий-
ским грандом дома, а краснодар-
цы уступили — 1:2 — испанскому 
оппоненту на выезде). И теперь не 
у Португалии, а у России будет три 
путевки в Лигу чемпионов. Правда, 
у таблицы коэффициентов, учиты-
вающей итоги пяти сезонов,— «от-
ложенный эффект». Изменения в 
представительстве вступят в силу 
не в этом году, а в следующем, то 
есть через сезон.

Как бы то ни было, тот факт, что 
российских клубов в Лиге чемпио-
нов будет больше, выглядит, конеч-
но, достижением отечественного 
футбола — хотя бы потому, что до-
стижений более ценных с 2008 года, 
когда «Зенит» победил в Кубке UEFA, 
предшественнике Лиги Европы, а 
сборная завоевала бронзу австрий-
ско-швейцарского чемпионата Ев-
ропы, у него просто не было. Но, от-
мечая его, следует все-таки не забы-
вать о некоторых нюансах.

Во-первых, достижение это не 
уникальное. У России уже была та-
кая — расширенная — еврокубко-
вая квота на стыке прошлого и ны-
нешнего десятилетий. Она владела 
ею на протяжении трех подряд се-
зонов начиная с 2009 года. Во-вто-
рых, три клуба в Лиге чемпионов — 
определение весьма условное. Два 
действительно напрямую проходят 
в групповой этап, получая доступ к 
славе и шикарным призовым. Но 
одному приходится пробиваться в 
него через два квалификационных 
раунда. Ни в одном из трех упомя-
нутых выше сезонов российский 
участник квалификации не выби-
рался из нее: в 2009 году оступилось 
московское «Динамо», в 2010-м — 
«Зенит», а в 2011-м — «Рубин». В-тре-
тьих, удерживать занятую позицию, 
как правило, тяжелее, чем ее добы-
вать. Коэффициент страны вычисля-
ется делением очков, набранных ее 
клубами, на их число. Так что понят-
но, что те, у кого поменьше клубов, 
зато все достаточно сильные, обла-
дают некоторым, пусть небольшим 
преимуществом перед теми, у кого 
клубов больше, зато среди них на-
верняка попадутся в силу скромных 
возможностей обреченные на ран-
ний сход. А Россия относится скорее 
к такой категории.

Алексей Доспехов

В первых трех матчах серии 
против «Барыса» форвард  
«Металлурга» Данис Зарипов  
забросил семь шайб  
и сделал голевой пас. Вчера  
он баллов за результативность 
не набрал, но это не помешало  
его команде выйти в финал 
конференции    
ФОТО ЮРИЯ КУЗЬМИНА/PHOTO.KHL.RU

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Белгородцы ответили на польскую партию
В первом матче play-off они обыграли «Заксу»

Два российских фаворита Лиги  
чемпионов удачно стартовали  
в play-off. Казанский «Зенит»  
разгромил в первом матче ра-
унда 12 в трех партиях бельгий-
ский «Кнак» на выезде, а белго-
родское «Белогорье», несмотря 
на неудачное начало, одолело 
вчера в четырех сетах дома силь-
ную польскую «Заксу».

В play-off Лиги чемпионов выш-
ли все три российских клуба, участ-
вующие в турнире, а наиболее же-
сток жребий кубковой стадии ока-
зался, пожалуй, именно к «Белого-
рью». «Зениту» и «Динамо» в старто-
вом раунде — так называемом play-
off 12, аналоге 1/8 финала,— доста-
лись крепкие, но все-таки не смер-
тельно опасные соперники. Зени-
товцы, действующие обладатели 
главного клубного трофея, который 
Россия никому не отдает с 2012 го-
да, успели подтвердить свое гро-
мадное превосходство над бельгий-
ским «Кнаком» во вторник, обыграв 
его в первом матче на выезде в трех 
сетах менее чем за полтора часа. Мо-
сковское «Динамо» сегодня встре-
тится в Турции с «Аркасом», коман-
дой примерного того же уровня, что 
попалась казанцам.

А вот «Белогорью» не повезло, 
можно сказать, дважды. Вторая со-
ставляющая этого невезения — 
выход по сетке в следующем раун-
де play-off, последнем перед «Фи-
налом четырех», который примет 
Рим, на «Зенит» — безусловного фа-
ворита розыгрыша. Но чтобы бит-
ва двух грандов состоялась, нуж-

но еще разобраться и с составляю-
щей первой. В отличие от «Зенита» 
и «Динамо», белгородцам жеребь-
евка play-off уже в начале кубково-
го пути подарила соперника, при-
надлежащего к континентальной 
элите. Польская «Закса» очень плот-
но укомплектована и очень хоро-
шо обучена. А свой класс она убеди-
тельно подтвердила на групповом 
этапе, дважды, например, справив-
шись с «Динамо».

«Белогорью», чтобы его положе-
ние не превратилось в шаткое, тре-
бовалось во что бы то ни стало одер-
жать убедительную победу над «Зак-
сой» на своей площадке. Однако с по-
бедой именно простой, по гладкой 
дорожке, не задалось. То, что «Бело-
горью» будет сложно, стало понятно 
сразу же. В первом сете хозяева му-
чились жутко и на фоне польской ко-
манды смотрелись абсолютно расте-
рянными. За эту партию белгородцы 
наскребли чертову дюжину очков — 
мало даже для середнячка.

Во втором сете они тоже мучи-
лись и тоже переживали периоды 
растерянности. Скажем, создав по-
сле второго технического тайм-аута 
задел в полдесятка мячей, «Белого-
рье» за несколько минут его разба-

зарило. Но все закончилось для не-
го хорошо. Польский запал все же 
иссяк, и российский клуб с живой 
волейбольной легендой в составе — 
Сергеем Тетюхиным, бившимся от-
чаяннее остальных, дожал его.

В третьей партии был уже иной 
сюжет. Теперь «Белогорье» догоняло 
— причем пускаться в погоню при-
шлось дважды. И вторая, под зана-
вес сета, представлялась обречен-
ной на провал, пока на подаче не по-
явился Роман Данилов. Подавал он 
прекрасно, а партнеры извлекали 
из этого максимум выгоды. Так что 
прилично уступавшие хозяева ока-
зались впереди, а на сетболе волей-
болисты «Заксы» помогли им ошиб-
кой: судьи зафиксировали задержку 
мяча при передаче.

Гости после этого наконец хват-
ку ослабили. А приободрившееся 
«Белогорье» в четвертой партии до-
било их, уже избежав кувырканий. 
Так что перед ответным матчем си-
туация для него выглядит вполне 
благоприятной. Одолеть белгород-
цев «Закса» может только в так назы-
ваемом золотом сете. Для того что-
бы добраться до него, от нее требует-
ся одолеть белгородцев дома в трех 
или четырех партиях.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Вашингтон»—«Миннесота» 4:2 (Овечкин, 1+1; 
Кузнецов, 1+0; Орлов (все — «Вашингтон»), 
0+1). «Каролина»—«Нью-Йорк Айлендерс» 2:3 
(овертайм; Кулемин («Нью-Йорк Айлендерс»), 
0+1). «Монреаль»—«Чикаго» 2:4 (Радулов, 0+1 
— Панарин, 1+0; Анисимов, 0+1). «Оттава»—
«Тампа-Бей» 1:2 (овертайм). «Флорида»—
«Торонто» 7:2 (Сошников («Торонто»), 1+0). 
«Эдмонтон»—«Даллас» 7:1 (Слепышев («Эдмон-

тон»), 0+1). «Лос-Анджелес»—«Аризона» 2:3 (бул-
литы). «Сан-Хосе»—«Буффало» 4:1.

Баскетбол
Кубок Европы
1/2 финала. Серии до двух побед
Первые матчи. «Локомотив-Кубань» (Россия)—
«Уникаха (Испания) 57:73. «Валенсия» (Испания)—
«Хапоэль» (Израиль, Иерусалим) 83:68.
Вторые матчи пройдут завтра на площадках ко-
манд, указанных в парах вторыми.

Итальянский «Ювентус» не пустил португальский «Порту» в четвертьфинал  
Лиги чемпионов и помог России получить третью команду в самом престижном  
еврокубке. На фото: форвард итальянской команды Пауло Дибала с пенальти  
забивает мяч в ворота португальцев   ФОТО REUTERS

Волейболисты «Белогорья» 
(в атаке — один из лидеров  
клуба Дмитрий Мусерский) 
смогли переломить ход  
неудачно складывавшегося 
матча с «Заксой»    
ФОТО ДМИТРИЯ НИКОЛАЕВА

Первый раунд play-off
Первые матчи
«Кнак» (Бельгия)—«Зенит» (Россия) 0:3 (23:25, 
19:25, 18:25).
«Белогорье» (Россия)—«Закса» (Польша) 3:1 (13:25, 
25:21, 25:23, 25:20).
Ответные матчи пройдут 21–22 марта.

Кубок Гагарина
Западная конференция
1/2 финала. Серии до четырех побед
«Локомотив»—ЦСКА 5:1; счет в серии 2:2.
«Динамо» (М)—СКА 1:4; счет в серии 1:3.
Пятые матчи пройдут сегодня на площадках команд, 
указанных в парах вторыми.
Восточная конференция
1/2 финала. Серия до четырех побед
«Барыс»—«Металлург» (Мг) 2:3 (овертайм).
«Металлург» выиграл серию со счетом 4:0  
и вышел в финал конференции.

Таблица коэффициентов UEFA
Место Страна Клубы* 2012/13 2013/14 2014/15 2015/16 2016/17 Сумма
1 Испания 7 (4) 17,714 23,000 20,214 23,928 16,285 101,141

2 Германия 7 (5) 17,928 14,714 15,857 16,428 13,714 78,641

3 Англия 7 (3) 16,428 16,785 13,571 14,250 12,928 73,962

4 Италия 6 (2) 14,416 14,166 19,000 11,500 12,416 71,498

5 Франция 6 (2) 11,750 8,500 10,916 11,083 12,083 54,332

6 Россия 5 (2) 9,750 10,416 9,666 11,500 9,200 50,532

7 Португалия 6 (0) 11,750 9,916 9,083 10,500 8,083 49,332

8 Украина 5 (0) 9,500 7,833 10,000 9,800 5,500 42,633

*Представительство страны в этом сезоне (количество клубов, продолжающих выступления в еврокубках). 
При определении коэффициента для каждого сезона сумма очков, набранных всеми клубами той или иной 
страны, делится на их количество. В отборочных раундах за победу начисляется 1 очко, за ничью — 0,5. 
В основных раундах за победу дается 2 очка, за ничью — 1. 
За попадание в групповой турнир Лиги чемпионов клуб получает 4 бонусных очка. За выход в 1/8 финала — 
5 бонусных очков. Выходы в 1/4 финала, 1/2 финала и финал Лиги чемпионов или 1/4 финала, 1/2 финала 
и финал Лиги Европы поощряются 1 бонусным очком. 
Страны, занимающие в таблице места с 1-го по 3-е, выставляют по 4 клуба в Лиге чемпионов и по 3 —  
в Лиге Европы; с 4-го по 6-е места — по 3 клуба в Лиге чемпионов и по 3 — в Лиге Европы; с 7-го по 9-е места —  
по 2 клуба в Лиге чемпионов и по 4 — в Лиге Европы.

1/8 финала.  
Ответные матчи
«Ювентус» (Италия)—«Порту» (Португалия) 1:0 
(Дибала, 42 (пен.)); первый матч 2:0.
«Лестер» (Англия)—«Севилья» (Испания) 2:0 (Мор-
ган, 27; Олбрайтон, 54); первый матч 1:2.
«Ювентус» и «Лестер» вышли в 1/4 финала.
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